
Auto.ru ставят 
на ремонт
Портал «Яндекса» 
подключает услугу 
записи в автосервисы

Принадлежащий «Яндексу» Auto.
ru, один из самых популярных 
российских интернет-ресурсов 
об  автомобилях, запускает раз-
дел для выбора и записи в авто-
сервисы. Средний возраст авто-
мобилей в России растет, и их 
ремонт становится все более во-
стребованным, что подтвержда-
ется ростом поисковых запросов, 
объяс няют в компании. Объем 
рынка автосервисов превышает 
500  млрд руб., на нем уже работа-
ют профильные онлайн-стартапы.

Auto.ru сегодня запускает новый 
раздел, с помощью которого можно 
записаться в один из 65 тыс. автосер-
висов России, сообщили 

”
Ъ“ в «Ян-

дексе». Перед запуском проекта со-
трудники обошли все сервисы Мо-
сквы и ряда других крупных горо-
дов (в том числе Санкт-Петербурга, 
Ростова-на-Дону, Екатеринбурга, Са-
ратова, Уфы, Волгограда и Краснода-
ра), убедились, что они работают, ак-
туализировали данные и фотогра-
фии, рассказали в компании. В раз-
деле можно выбирать автосервис по 
расположению, марке и типам ра-
бот. Запись будет осуществляться как 
самостоятельно через форму на сай-
те, так и через круглосуточный колл-
центр Auto.ru. На старте услуга будет 
бесплатной для автосервисов, но со 
временем «Яндекс» начнет брать пла-
ту с партнеров — например, за зво-
нок, заполненную форму записи 
или приезд в автосервис. С конкрет-
ной формой монетизации в компа-
нии планируют определиться позже.

«Яндекс» приобрел Auto.ru у Миха-
ила и Ольги Рогальских за $175 млн 
в 2014 году. Это один из лидирую-
щих автоклассифайдов, его база объ-
явлений насчитывает около 500 тыс., 
ежедневная посещаемость — около 
1,5 млн пользователей. В 2016 году 
выручка сегмента классифайдов «Ян-
декса» (помимо Auto.ru туда входят 
«Яндекс.Недвижимость», «Яндекс.Ра-
бота» и «Яндекс.Путешествия») выро-
сла на 46%, до 1,3 млрд руб., следует 
из отчетности компании.

потребительский 
рынок — с12

Хрущобная оттепель
Тысячи людей вышли на неполитические митинги

В выходные жители Москвы подтверди-
ли свой живой интерес к разработанной 
мэрией Москвы программе реновации 
городских кварталов, предусматриваю-
щей снос более чем 4,5 тыс. домов. Вос-
кресный митинг противников програм-
мы на проспекте Сахарова собрал около 
20 тыс. москвичей, требующих отме-
ны законопроекта о реновации. Днем 
 ранее на митинги в поддержку ренова-
ции пришли в общей сложности около 
5 тыс. жителей коммуналок и аварий-
ных домов. На этих акциях даже сторон-
ники программы говорили о «сырости» 
законопроекта, требуя от властей га-
рантий улучшения жилищных условий. 
В субботу же в Мосгордуму был внесен 
законопроект «о дополнительных гаран-
тиях» переселенцам из сносимых пяти-
этажек. А сразу после воскресной акции 
мэр Мос квы Сергей Собянин пообещал 
внимательно отнестись ко всем заявле-
ниям, высказанным на митинге, и макси-
мально учесть требования москвичей.

Воскресный митинг начался в 14:00 на 
проспекте академика Сахарова, но многие 
противники программы реновации опозда-
ли из-за программы реконструкции. Более 
1 тыс. человек по привычке пошли маршру-
том «белоленточных» протестов 2012 года — 
от площади трех вокзалов. Садовое кольцо 
стало для них непреодолимой преградой — 
подземные переходы оказались перекрыты 
бело-зелеными строительными заграждени-
ями либо полицейскими решетками. В итоге 
противникам мэрии пришлось делать ощу-
тимый крюк через Мясницкую, недобрым 
словом поминая на ходу столичные власти, 
которые «опять тут все перекопали». Но даже 
пришедшим вовремя и в нужное место при-
шлось выстаивать долгую очередь у рамок ме-
таллоискателей — чтобы попасть на митинг, 
приходилось ждать в толпе минимум полча-
са. Поначалу пресс-служба ГУВД Москвы сооб-
щила, что протестовать вышло 5 тыс. человек, 
но эта цифра явно не соответствовала дейст-
вительности, поэтому позже полицейские за-
явили о 8 тыс. митингующих. Весь участок 
проспекта от Бульварного до Садового коль-

ца — почти 500 м — был забит людьми: у ра-
мок впритык, за ними чуть посвободнее. Ор-
ганизаторы оценили численность участни-
ков в 30 тыс., активисты «Белого счетчика», 
дежурившие возле рамок металлодетекто-
ров, насчитали 22 тыс. человек.

Митинг был заявлен как неполитический, 
без партийной символики и флагов, но сра-
зу за рамками пришедших встречали агита-
торы оппозиционных партий, а над толпой 
были заметны флаги «Демократического вы-
бора» (деятельность приостановлена 11 мая) 
и Партии прогресса (не зарегистрирована). Но 
их присутствие вдохновляло собравшихся за-
метно меньше, чем на традиционных оппози-
ционных шествиях. Зато на митинг со свои-

ми требованиями зашли обманутые дольщи-
ки и валютные ипотечники, но большинство 
плакатов было все-таки по теме реновации. 
Люди держали картонки «Это мой дом», «От 
этой реновации сносит крышу», «Кирпичным 
домам сносу нет», баннеры «Измайлово про-
тив реновации». Волонтеры от организаторов 
собирали подписи за отмену законопроекта.

общество — с5

Вирус собрал выкуп
Новая вспышка заражений компьютеров 
ожидается сегодня

Массовое заражение компьютеров 
на ОС Windows вирусом, вымогающим 
деньги, к концу выходных распростра-
нилось на 150 стран. Россия, по некото-
рым оценкам, затронута больше других: 
атака, в частности, вызвала  проблемы 
в работе МВД РФ и сотовых  операторов. 
По экспертным оценкам, организато-
ры атаки пока могли заработать на ней 
всего лишь около $26 тыс. Несмотря 
на то что распространение вируса фак-
тически остановлено, новая волна за-
ражений может произойти в понедель-
ник,  когда офисные сотрудники по всему 
 миру включат не работавшие в выход-
ные  компьютеры.

Жертвами беспрецедентной киберата-
ки в минувшие выходные стали не менее 
200 тыс. физических и юридических лиц 
в 150 государствах, заявил в воскресенье ди-
ректор Европейского полицейского агент-
ства (Europol) Роб Уэйнрайт британскому 
телеканалу ITV. При этом угроза дальней-
шего распространения вируса сохраняет-
ся. «Цифры продолжают расти, и я особо 
обеспокоен тем, что может произойти в по-
недельник, когда многие офисные сотруд-

ники придут на работу и включат свои ком-
пьютеры»,— сказал Роб Уэйнрайт. Он уточ-
нил, что среди жертв вируса много компа-
ний, включая крупные корпорации, но до-
статочно мало банков, поскольку этот сек-
тор ежедневно сталкивается с подобными 
угрозами и научился их отражать. Господин 
Уэйнрайт признал, что Europol не знает, кто 
может стоять за атакой.

Первая информация о распространении 
вируса-шифровальщика под названием 
WannaCry (также WannaCrypt или Wana) 
появилась в пятницу. На экране заражен-
ных компьютеров появлялось сообщение 
о том, что все файлы зашифрованы, а за рас-
шифровку пользователю предлагалось вы-
платить эквивалент $300 в биткоинах. Вна-
чале стало известно об атаках на компьюте-
ры испанского оператора Telefonica, логи-
стической компании FedEx, а также струк-
туры Минздрава Великобритании. «Лабора-
тория Касперского» уже в пятницу объяви-
ла о 45 тыс. попыток заражения компьюте-
ров в 74 странах мира, причем больше все-
го — в России.

телекоммуникации — с12

МВФ исследовал  
мировое пепелище
Кризис 2008 года лишь содействовал  
финансовой глобализации

Новая работа исследователей МВФ по-
казывает, что кризис 2008–2009 годов 
и его последствия как минимум не оста-
новили естественный процесс интегра-
ции экономики в единую мировую сеть. 
Аналитики фонда, проанализировав ди-
намику международных инвестицион-
ных позиций крупных групп стран, в том 
числе финансовых центров, полагают: 
возможно, кризис даже ускорил процесс 
экономической глобализации, несмотря 
на стагнацию во внешней торговле.

Департамент исследований МВФ опублико-
вал рабочий доклад аналитиков фонда Филипа 
Лэйна и Джан-Марии Милеси-Филетти «Между-
народная финансовая интеграция после миро-
вого финансового кризиса». Это первая круп-
ная работа МВФ, в которой предпринимается 
попытка системного ответа на вопрос, как из-
менил кризис 2008–2009 годов и его последст-
вия ситуацию с потоками инвестиций в миро-
вом масштабе и на среднесрочную перспекти-
ву. Работа анализирует банковские и небанков-
ские межстрановые финансовые потоки, дина-

мику прямых и портфельных иностранных ин-
вестиций в приложении к крупнейшим груп-
пам мировых экономик в 2007–2015 годах, 
и в ней, видимо, впервые на уровне крупней-
шей международной исследовательской струк-
туры высказывается неочевидный тезис: кри-
зис 2008–2009 годов, сопровождавшийся, по-
мимо прочего, оттоком капитала с развиваю-
щихся рынков и стагнацией международной 
торговли, не только не останавливал темпы фи-
нансовой глобализации, но в отдельных аспек-
тах ее усилил. Во всяком случае, «на выходе» 
к 2016 году все крупнейшие экономики в срав-
нении с ситуацией десятилетней давности ста-
ли, вопреки прогнозам, теснее связаны друг 
с другом через рынки внешнего долга и владе-
ния активами в других юрисдикциях.

Работа Лэйна (работает сейчас в Банке 
Ирландии) и Милеси-Филетти создавалась 
несколько лет, их расчеты обсуждались на 
нескольких конференциях в МВФ и нац-
банках в 2016 году.

мировая экономика — с8
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ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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процента составил уровень трендовой инфляции в апреле 2017 года, сообщил Банк России. 
Регулятор оценивает показатель как долгосрочную, менее волатильную по сравнению с фактической 
компоненту инфляции, учитывая ее в решении о ключевой ставке. Трендовая инфляция «снижается 
умеренными темпами». Временные факторы, действовавшие против инфляции, вероятно, исчерпались, 
но в ЦБ ждут дальнейшего снижения трендовой инфляции в течение года. Хотя риски того, что инфляци-
онная цель ЦБ в 4% к концу 2017 года не будет достигнута, снизились, текущий уровень трендовой ин-
фляции указывает на сохранение показателя на целевом уровне в среднесрочной перспективе.

ВНЕШНИЙ СЕКТОР

Слабый рубль  
закладывают в отток

По оценке Банка России, в январе—
апреле 2017 года профицит текуще-
го счета платежного баланса достиг 
$25,7 млрд, почти вдвое превысив 
уровень того же периода 2016 года. 
В апреле показатель оценивается 
в $2,9 млрд против $0,6 млрд год 
назад. Сильный профицит текущего 
счета сформирован укреплением 
торгового баланса: экспорт «вырос 
на треть» из-за высоких цен на 
топливное сырье при «умеренном 
восстановлении импорта» и «незна-
чительном увеличении дефицита 
прочих компонентов» (торговли 
услугами, инвестдоходов и оплаты 
труда), поясняют в ЦБ.

На этом фоне чистый отток 
капитала продолжил расти. В янва-
ре—апреле 2017 года ЦБ оценил 
его в $21 млрд ($9,8 млрд год назад) 
против $15,4 млрд за первый квар-
тал. После ускорения оттока в марте 
апрельский показатель практически 
превысил объем чистого притока 
валюты (профицит текущего счета), 

а за четыре месяца объем оттока и 
положительное сальдо счета текущих 
операций фактически сравнялись 
(см. график). «Определяющее 
воздействие на текущий уровень 
чистого вывоза капитала оказали 
операции банковского сектора по 
размещению средств за рубежом 
при продолжающемся снижении 
иностранных обязательств банков. 
Прочие секторы, напротив, выступи-
ли нетто-импортерами капитала»,— 
поясняют в ЦБ. В первом квартале 
на фоне дорожающей нефти и 
крепкого рубля аналитики связывали 
рост оттока в том числе с закрытием 
сделки по приватизации «Роснефти» 
(см. ”Ъ“ от 11 апреля). Апрельский 
же всплеск они объясняют набором 
факторов: уходом в активы США 
из-за рисков, связанных с выборами 
во Франции, словесных интервенций 
представителей экономических 
властей РФ в пользу слабого рубля 
и пиком выплат по внешнему долгу 
в июне—июле 2017 года.

В экономическом блоке прави-
тельства продолжают настаивать: 
рубль переоценен. В пятницу глава 
Минэкономики Максим Орешкин до-
вел интервенции до того, что пред-
сказал сезонный дефицит текущего 
счета платежного баланса уже летом 
(обычно он если и случался, то не 
раньше третьего квартала) — из-за 
ускорения роста импорта при силь-
ном рубле и восстановления спроса 
граждан. «Если тренд продлить и 
наложить сезонность, мы получим 
серьезный дефицит текущего счета 
как раз в эти месяцы. Вряд ли мы 
увидим крепкий рубль, который есть 
сейчас, при таком дефиците платеж-
ного баланса»,— отметил он.

Алексей Шаповалов
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январь–апрель
2017 года — оценка

ДИНАМИКА ЧИСТОГО ОТТОКА 
ЧАСТНОГО КАПИТАЛА И САЛЬДО 
ТЕУЩЕГО СЧЕТА ПЛАТЕЖНОГО 
БАЛАНСА РФ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК:  БАНК РОССИИ.
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Счетная палата (СП) нашла недостаточ-
ными усилия Минэкономики по поддер-
жке малого и среднего предприниматель-
ства (МСП). В выводах палаты отмечается, 
что в 2016 году господдержка была оказана 
только 1% предпринимателей (в 2015 году 
— 4%). Также госаудиторы отметили сла-
бую информподдержку малого бизнеса и 
«признаки возможных коррупционных про-
явлений» при раздаче финпомощи в регио-
нах. В Минэкономики с выводами СП не со-
гласны и объясняют снижение показателей 
сокращением госзатрат на поддержку МСП 
и переформатированием гос программы.

В своих выводах по результатам аналити-
ческой проверки эффективности поддержки 
малого бизнеса в 2016 году СП отмечает, что 
формально этот сектор в России растет. С 2010 
по 2016 год количество субъектов МСП выро-
сло с 4,6 млн до 5,8 млн (на 28%). При этом чи-
сло работающих в секторе сократилось на 
3,2 млн (16,9%), до 15,8 млн. «В последние го-
ды наблюдается рост неформальной занято-
сти»,— отмечает СП.

Аудиторы подсчитали, что только за 2015–
2016 годы на поддержку предпринимателей 
было направлено в целом 152,8 млрд руб. 
Больше всего потрачено по линии Корпора-
ции МСП (78,8 млрд руб.) и входящего в нее 
МСП-банка (12,3 млрд руб.). Выводов об эффек-
тивности работы этих структур пока нет (ре-
зультаты их аналитической проверки госауди-
торы рассмотрят на коллегии в июне).

Пока же палата проанализировала про-
грамму Минэкономики по поддержке МСП 
— на нее за два года было потрачено 28,2 мл-
рд руб. Результаты финансовой помощи «вы-
зывают сомнение», пишут госаудиторы. В част-

ности, потому, что 2016 году поддержку полу-
чил лишь 1% предпринимателей (в 2015 году 
— 4%). «Эффективность реализуемых мер под-
держки недостаточна, отсутствует системный 
результат»,— отмечает СП.

Госаудиторы обнаружили признаки воз-
можных коррупционных проявлений при 
предоставлении помощи. Например, в Ка-
лужской области финансовая поддержка ока-
зывалась четырем ООО, соучредителем кото-
рых является одно физическое лицо. В Брян-
ской области из 60 юрлиц, получивших под-
держку, 22 организации были зарегистриро-
ваны непосредственно перед получением по-

мощи. Среди других претензий СП — слабая 
информационная поддержка. Многочислен-
ные сайты (145 на начало 2016 года), создан-
ные властями всех уровней, неэффективны, в 
том числе из-за неактуальности информации 
и сложной системы поиска.

В Минэкономики с выводами ведомства 
Татьяны Голиковой не согласились, заявив 

”
Ъ“, что указанные СП замечания «требуют 

дополнительных пояснений и анализа под-
ходов». Данные о том, что госпрограмма ох-
ватила только 1% предпринимателей, в ми-
нистерстве объяснили ограниченностью ее 
ресурсов (финансирование было снижено с 
17,5 млрд руб. в 2015 году до 10,7 млрд руб. в 
2016-м), а также ее новым форматом (мини-
стерство сосредоточилось на создании ин-
фраструктуры в рамках сервисной модели 
поддержки). «Прямая финансовая поддержка 
в настоящий момент не приоритет, банков-
ское кредитование становится доступнее, но-
вые продукты финансовой поддержки разви-
ваются, в том числе 

”
Программа 6,5“, гаран-

тийная поддержка Корпорации МСП и реги-
ональных гарантийных организаций,— го-
ворят в министерстве,— 1% охвата — это нор-
мально. Средства получают именно те, ко-
му это действительно нужно и кто больше не 
может воспользоваться другими мерами фи-
нансовой поддержки». По части подозрений 
в коррупции в министерстве отметили, что 
за распределение средств поддержки отвеча-
ют регионы и что «каждый случай требует се-
рьезной проверки». Впрочем, для повыше-
ния прозрачности помощи в Минэкономики 
планируют создать единый реестр получате-
лей господдержки.

Дарья Николаева

Малый бизнес поддержали на 1%
Финансовую помощь получил лишь один из ста предпринимателей
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Большинство россиян готовы 
рассмотреть предложение о пе-
реезде ради новой работы — при-
мерно для трети как молодых ра-
ботников, так и специалистов 
высшего звена будущее место 
жительства непринципиально. 
При этом около трети готовы на 
переезд только в Европу, 20% ра-
ди работы отправятся жить в дру-
гой город РФ, а 15% — только в 
США или Канаду. Почти половина 
сотрудников любого уровня гото-
вы уехать на любой срок, треть — 
на период от года до трех.

По данным исследования агент-
ства «Контакт», большинство россий-
ских представителей как топ-менед-
жмента, так и молодых специали-
стов готовы рассмотреть предложе-
ние о переезде ради новой работы. В 

опросе приняли участие представи-
тели руководства крупных и средних 
российских (86%) и международных 
(14%) компаний — в основном муж-
чины (86%) в возрасте 32–50 лет. Сре-
ди молодых специалистов, наоборот, 
доминируют женщины (63%) 22–26 
лет. По данным опроса молодых спе-
циалистов, только 5% из них полно-
стью отрицают возможность трудоу-
стройства с релокацией. Почти поло-
вина же (45%) получали и рассматри-
вали, а 58% были бы рады получить та-
кое предложение впервые. Впрочем, 
у большинства (84%) нет опыта реаль-
ного переезда, 10% переезжали в дру-
гой город, еще 6% — в другую страну. 
В будущем большинство (36%) согла-
сились бы переехать только в Евро-
пу, еще 15% — только на территорию 
США или Канады, но велика и доля 

тех, кто был бы рад переезду в любое 
место (28%) или в любую другую стра-
ну (24%). В любой город РФ готовы пе-
реехать 19% опрошенных. Срок перее-
зда не играет роли для 46%, треть (27%) 
уехала бы на срок до трех лет, еще 17% 
— до года. Важнейшим фактором при 
переезде для большинства (67%) бы-
ла бы зарплата, за ней — должность 
(45%), будущее жилье (44%), страна пе-
реезда (38%) и условия для переезда 
семьи (21%). Вопрос предполагал мно-
жественные варианты ответа.

По оценке главы службы иссле-
дований Headhunter Марии Игнато-
вой, наиболее мобильны IT-специа-
листы — из-за высокого уровня под-
готовки, разумных зарплатных ожи-
даний и отсутствия языкового барь-
ера. «Самостоятельно они чаще всего 
мигрируют в США, Германию и Кана-

ду, если же переезд обеспечивает но-
вый работодатель, обычно предло-
жения поступают из Восточной Ев-
ропы, Юго-Восточной Азии и Кип-
ра, где открыли офисы некоторые 
IT-компании из СНГ»,— говорит она.

Результаты аналогичного опроса 
топ-менеджеров показывают: с воз-
растом сотрудники меньше внима-
ния обращают на будущее место ра-
боты и должность и больше — на ус-
ловия для переезда семьи. Так, толь-
ко 4% отвергли бы предложение с 
релокацией при любых условиях, а 
83% были бы в нем заинтересованы. 
Большинство (50%) уже имеют опыт 
переезда в другой город, а 16% — в 
другую страну. Наиболее важным 
критерием для большинства топ-ме-
неджеров, как и для молодых спе-
циалистов, является зарплата (53%), 

должность (32%) и страна (31%). На 
четвертом месте условия для перее-
зда семьи (25%), на последнем — пре-
доставление жилья (23%).

Основные причины для переезда 
высших руководителей — это жела-
ние соответствовать тренду на посто-
янную ротацию персонала, свойст-
венному крупным международным 
компаниям, и стремление повысить 
уровень жизни, говорит Анастасия 
Стасева, директор по развитию бизне-
са агентства «Контакт». «Переезд же в 
другие города РФ часто необходим для 
продвижения по службе в крупных 
российских компаниях, в них стара-
ются 

”
выращивать“ топ-менеджеров, 

знакомых с проблемами различных 
офисов и представительств, разбро-
санных по стране»,— добавляет она.

Анастасия Мануйлова

Работа до смены места жительства доведет
Большинство россиян готовы переехать ради карьеры за границу или в другой город

Уровень конкуренции на россий-
ском рынке продолжает падать 
год от года, свидетельствуют 
данные доклада аналитического 
центра при правительстве (АЦ). 
Доля бизнесменов, сталкиваю-
щихся с серьезной конкуренцией 
в своей отрасли, сократилась за 
год с 51% до 48%. Одновремен-
но резко выросло недовольство 
бизнеса властями: инициативы 
чиновников мешают 40% пред-
принимателей против 33% годом 
ранее.

В АЦ отмечают, что снижение 
конкуренции продолжается тре-
тий год подряд. Если в 2015 году 
53% предпринимателей оценивали 
ее в своей отрасли как высокую или 
очень высокую, то в 2016 году их до-
ля сократилась до 51%, а в 2017 — до 
48%. Одновременно доля тех, кто не 
ощущает конкуренции или оцени-
вает ее как незначительную, возро-

сла с 21% в 2015 году до 25% в 2017-м. 
В пользу конкуренции для бизнеса 
твердо верят 36% респондентов, 21% 
в этом сомневается, а 38% говорят о 
неоднозначности влияния. В опро-
се участвовали 1,1 тыс. респонден-
тов, 83% — представители микро-
предприятий.

Высок уровень конкуренции в 
производстве стройматериалов, IT-
сфере, пищевой и текстильной про-
мышленности и транспортном ма-
шиностроении. Ниже всего она в 
электроэнергетике, газовой сфере и 
водоснабжении. Среди тех, кто отме-
тил увеличение числа конкурентов 
за три года (49% против 58% в 2015 го-
ду), 68% указали, что это происходи-
ло за счет появления новых россий-
ских компаний, иностранных кон-
курентов обрели лишь 9% опрошен-
ных. По словам заместителя главы 
АЦ Татьяны Радченко, большая часть 
иностранцев ушла с рынка в 2015 го-

ду, в первый год введения санкций и 
девальвации рубля (21% респонден-
тов сообщил о падении числа ино-
странных конкурентов в марте 2016 
года), а новые еще не появились.

40% предпринимателей возла-
гают ответственность за снижение 

конкуренции на действия власти, 
37% видят причину в изменении 
нормативно-правовой базы, 34% от-
метили уход с рынка российских 
компаний, 8% — иностранных. В 
целом недовольство властью замет-
но выросло и в микропредприяти-
ях, и в крупных компаниях. Так, 
40% опрошенных указали, что ини-
циативы чиновников только меша-

ют их деятельности (33% в 2016 го-
ду), что может быть связано с «нео-
правданными надеждами бизнеса 
на масштабную господдержку в пе-
риод экономического спада» и уже-
сточением налоговой дисциплины, 
полагает госпожа Радченко. Кроме 

того, недовольство бизнеса мог выз-
вать ряд спорных законодательных 
инициатив 2016 года, включая «па-
кет Яровой» и рост неналоговых пла-
тежей, отмечают в АЦ.

С 45% до 52% выросла доля тех, кто 
испытывает антиконкурентное дав-
ление отраслевых монополистов. 
Главными же барьерами для бизне-
са остаются недостаточный доступ 

к финансам и высокие налоги (эти 
факторы отметили по 53% респон-
дентов), 41% сетует на нестабиль-
ность госрегулирования. Кризисные 
явления мотивируют бизнес опти-
мизировать издержки, отмечает го-
спожа Радченко, экономия остается 
самым популярным методом повы-
шения конкурентоспособности про-
дукции, следом идет обучение со-
трудников. Такая иерархия отража-
ет и представление бизнеса о глав-
ных факторах конкурентоспособно-
сти: 41% озабочен ценой и лишь 19% 
— качеством продукции. При этом 
влияние цен на итоги конкурентной 
борьбы стабильно — 58% респонден-
тов опасаются, что 15-процентный 
рост цены на их продукцию будет оз-
начать потерю более 15% клиентов, а 
21% ждет полной потери клиентской 
базы при таком сценарии, что сопо-
ставимо с данными 2016 года.

Надежда Краснушкина

Бизнес расстается с конкуренцией
Жалуясь на власти и монополистов

В целом недовольство властью заметно 
выросло и в микропредприятиях, 
и в крупных компаниях
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Счетная палата под руководством 
Татьяны Голиковой нашла господ-
держку бизнеса недостаточно  
полной  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Узла не хватает
В каких местах земного шара пытались завязать его Владимир Путин и Си Цзиньпин
14 мая президент России Владимир 
Путин в Пекине принял участие в на
чале работы форума «Один пояс — 
один путь». Этим поясом китайский 
лидер Си Цзиньпин хочет опоясать 
весь земной шар и завязать тугой узел 
в центре Поднебесной. О том, как у не
го это получается,— специальный кор
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из Пекина.

Резиденция председателя Китая огром-
на. Десятки тысяч гектаров. Это вообще не 
резиденция. Это город, который когда-ни-
будь раскопают потомки и будут возить сю-
да экскурсии, такие же, как сейчас возят 
в Запретный город. Тем более что этот го-
род, конечно, и сейчас уже тоже Запрет-
ный, и гораздо более Запретный, чем лю-
бой другой.

Чтобы мы попали на встречу Си Цзинь-
пина и Владимира Путина, нас проверили 
четыре раза на территории резиденции, и 
проверили бы еще пару раз, но уже она на-
чиналась, эта встреча.

До этого Владимир Путин, как только 
приехал, причем раньше, чем председатель 
КНР, то, ожидаючи в холле, увидел рояль и 
не устоял. То есть сразу, буквально без раз-
думий, словно только этот рояль и искал 
все эти дни, сел за него. Сначала это была 
«Московских окон негасимый свет». Потом 
«Город над вольной Невой…», и даже пари-
тет между двумя столицами был соблюден, 
и неизвестно, невольно ли.

Могло ли это событие не затмить форум 
«Один пояс — один путь»? Могло. Но затми-
ло, по крайней мере для российских ин-
формационных агентств и телеканалов.

К этому времени российский прези-
дент и китайский председатель уже успе-
ли побывать на открытии форума. Первым 
тут выступил по понятным причинам Си 
Цзиньпин. И выяснились подробности.

— Сегодня ведущие умы обсуждают ве-
ликие возможности,— сказал он.

Уже сейчас все было ясно насчет амби-
ций китайского лидера. В зале сидели око-
ло тридцати глав государств и представите-
ли ста с лишним. И представительство то-
же было высоким, а то и высочайшим. По-
хоже, Си Цзиньпин решил величием своей 
идеи Шелкового пути, который он не толь-
ко готов был возглавить, но и уже возгла-
вил, ни много ни мало обессмыслить все 
остальные объединения, существовавшие 
до этого, по крайней мере на территориях, 
оказавшихся теперь в опасной близости от 
Великого шелкового пути. Только сейчас, 
в этих невыносимо высоких стенах (сколь-
ко тут метров, в резиденции китайского ли-
дера,— десять, двенадцать, пятнадцать ме-
тров? Очень, в общем, много), в этих широ-
чайших, да просто бескрайних залах, чело-
век, и даже такой, как сам Цзиньпин, дол-
жен чувствовать себя чуть не букашкой без 
прошлого и будущего, на фоне вечности, 
которую эти стены воссоздают, кажется, в 
натуральную величину.

— Великий шелковый путь,— говорил 
китайский председатель людям, которые, 
понимая, что это не, например, «семерка» 
(да какая «семерка» — тут слишком уж гло-
бально для нее) и не «двадцатка» (и она тоже 
как-то местечково теперь выглядит), тем не 
менее приехали в Пекин, давая себе отчет 
в том, что потворствуют всевеликим амби-
циям одного только Си Цзиньпина,— это 
наш путь!

Эти люди приехали, потому что не мо-
гли не приехать. Потому что чувствовали 
бы себя неуютно, если бы остались… Хо-
лодком одиночества веяло бы… И остава-
лось бы только гадать, с кем без них будет 
Си Цзиньпин строить этот новый Великий 
шелковый путь — а ведь в том, что он будет 
великим, не сомневается ведь никто. И хо-
тят быть причастными. И думают, что, мо-
жет быть, все-таки с ними.

И когда председатель КНР открывает фо-
рум «Один пояс — один путь» и говорит, что 
пояс этот «включит и российскую инициа-
тиву Евразийского экономического союза, 
и казахстанскую, и монгольскую, и турец-
кую, и польскую», как же без нее, то все вос-
принимают это как должное и даже, кажет-

ся, с облегчением: нет, и их не забыли с их 
инициативами!

— Полным ходом идет сотрудничест-
во с Лаосом, Камбоджей,— продолжает Си 
Цзиньпин, и светлеют лица лидеров Лао-
са и Камбоджи: это их день, потому что про 
них тут говорят персонально и отчетливо.

А на самом деле по-особому относятся 
тут ко всем.

— Ну как же так…— пожимал плечами 
замминистра экономического развития 
России Станислав Воскресенский.— Такое 
впечатление, что они, встречая ночью в аэ-
ропорту, принимали меня за кого-то друго-
го… Да, говорят, я на Тома Круза похож чем-
то… Отдаленно… Так вот, может, они ме-
ня за Тома Круза принимали? Одна девуш-
ка у трапа руку подает, другая спрашивает, 
не хочу ли я воды, и уже протягивает, тре-
тья фотографирует меня… А я всего лишь 
замминистра! Можно представить, как они 
остальных встречают!.. Мы-то ведь с регу-
лярного рейса, нас не сразу и заметишь…

И каждый тут, на этом форуме, должен 
был почувствовать себя хоть и микроча-
стицей, но все-таки великой микрочасти-
цей этого прекрасного нового мира, кото-
рый здесь с их, казалось, непосредствен-
ным участием создавал китайский предсе-
датель Си Цзиньпин.

Хотя ведь если разобраться, не проис-
ходило ровным счетом ничего такого. Ну, 
встретились и поговорили. И разъехались. 
Неизвестно, для того ли, чтобы встретиться 

когда-нибудь еще. Но попробуй скажи сей-
час это хоть одному человеку, сидящему в 
зале. Он просто не поймет, о чем вы, потому 
что вы, в свою очередь, не можете понять, 
о чем он. А он — о том, что, как только что 
сказал Си Цзиньпин, «лиха беда начало».

— Будем с вами дальше двигаться к пре-
красному будущему! — говорит он, и зал, ка-
жется, про себя хором повторяет эти слова.

— Необходимо создать международные 
отношения нового типа! — продолжает 
председатель, и всем понятно: нет тут ни-
какого преувеличения, это вообще самое 
уместное, что тут может прозвучать, и ина-
че и не стоило им начинать и заводиться…

— Надо создать отношения безблоково-
го подхода,— продолжает председатель, и 
ясно, что НАТО, например,— это не его мас-
штаб и что он в мыслях, конечно, о чем-то 
большем…

— Вдоль Великого шелкового пути была 
земля, где текли молоко и мед,— рассказыва-
ет он,— а сейчас названия некоторых стран 
звучат как синонимы кризиса и войны!

И хочется подставить ладонь под этот 
мед, и не хочется даже думать про ту войну.

А он уже про «общедоступность диви-
дендов» — и разве может быть что-то выше 
этого?!

— Надо обновить модель инвестиций и 
вообще модель финансирования в мире! — 
говорит председатель, и я вижу, как люди в 
первом ряду, то есть главы государств, ки-
вают: надо — обновим!

Я чуть не в первый раз вижу председате-
ля говорящим без бумажки: ему надо смо-
треть в глаза всем этим людям, а главное, 
надо, чтобы они видели его глаза. Тогда за-
думанное получится, и они уедут отсюда и 
в самом деле с искренней верой в то, что по-

участвовали в строительстве нового мира, 
совершенно причем нового мира.

На встрече с Владимиром Путиным Си 
Цзиньпин более спокоен. Здесь, в зале, по-
ка президент России играет на рояле (пы-
таясь, может, вернуть себе себя самого по-
сле часового сеанса этой всеобщей магии 
на форуме, а может, просто обрадовавшись, 
что тут стоит этот рояль, и даже, скорее все-
го, именно так), члены делегации готовят-
ся к двусторонним переговорам. Все расста-
вили себя по местам, все малочисленные 
группы предсказуемы, все — по интересам. 
Игорь Сечин беседует с Геннадием Тимчен-
ко, Олег Дерипаска — с Борисом Титовым, 
Алексей Миллер — с Кириллом Дмитрие-
вым, Антон Силуанов — с Александром Но-
ваком… Эти группы, хоть и на расстоянии 
двух шагов друг от друга, совершенно ав-
тономны, и вряд ли что-то может эту авто-
номность, а скорее автономию нарушить. 
Впрочем, вот она нарушается: входит Сер-
гей Лавров, и через полминуты рядом с 
ним уже и Олег Дерипаска, и Игорь Шува-
лов, и Антон Силуанов… Я считаю, сколько 
секунд остается до хохота из недр этой ком-
пании: по моим подсчетам, не больше деся-
ти… Нет, четыре…

В начале встречи Си Цзиньпин дает по-
нять: тут вам не форум.

Он уже слышал то, чем ответил ему Влади-
мир Путин на этом форуме. Тот, в свою оче-
редь, говорил про большую Евразию и что 
надо сложить потенциалы всех проектов 
— и Евразийского экономического союза, 
и Шелкового пути, и главное — Северного 
морского! Да, российский президент не со-
гласился войти составной частью в Великий 
шелковый путь, а, наоборот, предложил, 
объединив их все, выйти на цивилизацион-

ный проект большой Евразии. Которая, будь-
те спокойны, включит в себя и Китай вместе 
со всем его величием. А уж кто будет лиде-
ром большой Евразии, решится, видимо, в 
рабочем порядке на каком-нибудь Всеевра-
зийском форуме в Москве, лежащей посре-
ди всего этого великого пока еще безмолвия.

По моим сведениям, Владимиру Путину 
предложили в тексте его речи похвалить раз-
валенное Дональдом Трампом Транстихооке-
анское партнерство, мыслью о котором столь-
ко лет жил Барак Обама, и это выглядело бы 
в меру жизнеутверждающе, а в меру цинич-
но. Но Владимир Путин не стал плясать на 
костях Транстихоокеанского партнерства — 
разве не могло и оно, в конце концов, войти 
бы в состав его Евразийского проекта?

А пока, он сказал, надо упростить прави-
ла торговли друг с другом. Правда, кажется 
странным, что об этом говорит лидер стра-
ны, которая находится под экономически-
ми санкциями, притом жесткими, если не 
жестокими. 

В этот день у Владимира Путина остава-
лись еще только две двусторонние встречи. 
Приоритет получили его товарищи, спо-
собные не только утешить, но и поддержать 
в трудную минуту, то есть президент Чехии 
Милош Земан и премьер-министр Греции 
Алексис Ципрас.

Перед началом переговоров с чешским 
президентом вошедшего министра ино-
странных дел Сергея Лаврова кто-то сразу 
спросил про историю с фотокорреспонден-
том ТАСС, который снимал встречу Дональ-
да Трампа, Сергея Лаврова и Сергея Кисля-
ка, а потом выяснилось, что американская 
администрация решила не публиковать 
фото этой встречи, а у нас все вышло, и был 
скандал, и пресс-секретарь американского 
президента успел сказать, что «с русскими 
трудно» и что «русские лгут».

— Так Белый дом сказал же все в кон-
це концов,— пожал плечами Сергей Лав-
ров…— Что договорились.

— О чем? — поинтересовался я.— Дого-
ворились давать? Или с самого начала дого-
ворились не давать?

— А вы о чем? — очень заинтересовался 
Сергей Лавров.

Я-то о фотографиях.
Чешский президент Милош Земан во-

шел в переговорную в резиденции россий-
ского президента вместе с Владимиром Пу-
тиным медленно, опираясь на трость. Он 
подошел к членам российской делегации, 
оглядел Сергея Лаврова с головы до ног и 
на русском сказал ему:

— О, господин министр иностранных 
дел, который курит так же, как и я… И пре-
зидент, который всегда запрещает это…

— Не рекомендует, — поправил его го-
сподин Путин.

Милош Земан и правда сразу ухватил са-
мую суть Сергея Лаврова.

Владимир Путин, когда все сели, словно 
бы застеснявшись, спросил, нужен ли пе-
реводчик…

— Не надо! — остановил его Милош Зе-
ман.— Тут все понимают!

Он показал на своих министров. Они 
вразнобой закивали.

— Все понимают…— продолжил прези-
дент Чехии.— Русский диалект. Или, может 
быть, диалект средней России…

— Русский литературный язык,— кон-
статировал господин Путин, давая понять, 
что он и его министры, в свою очередь, ни 
на каком другом разговаривать и не умеют.

Минут через сорок Владимир Путин 
встретился и с Алексисом Ципрасом, и с 
главой Госсовета КНР. Но после такого на-
чала, как утром на форуме, было очевид-
но: эта великая энергетика, которой заря-
жал зал Си Цзиньпин, уже, считай, растая-
ла. Утренние события не казались уже таки-
ми величавыми.

Может, кто-то и хотел тут войти в исто-
рию как объединитель Великого шелково-
го пути и Северного морского (слава объе-
динителя двух церквей все-таки, наверное, 
давно уже греет не так).

Но всерьез сейчас обсуждали уже только 
«Турецкий поток».

На радость Алексею Миллеру, конечно.

Ракета неизвестного типа
Северная Корея провела успешное испытание

Северная Корея провела вчера под ру
ководством «молодого маршала» Ким 
Чен Ына первое после смены власти 
в Южной Корее ракетное испытание, 
оказавшееся, в отличие от четырех 
предыдущих, успешным. Наблюда
тели не смогли идентифицировать 
тип преодолевшей около 700 км раке
ты, хотя Тихоокеанское командование 
США уже заявило, что межконтинен
тальной она не является. Пришедший 
к власти в Сеуле кандидат от левых сил 
Мун Джэ Ин обещал смягчить полити
ку в отношении Пхеньяна, но на влас
ти КНДР его обещания впечатления не 
произвели.

«Мы все еще готовы к диалогу, но прово-
кации должны наталкиваться на жесткий 
ответ, и в этом у Северной Кореи не должно 
быть никаких сомнений,— заявил Мун Джэ 
Ин на встрече с Советом национальной без-
опасности.— Сеул должен показать, что ди-
алог станет возможен только тогда, когда 
КНДР изменит свое поведение». Совещание 
состоялось спустя несколько часов после пу-

ска, произведенного в 5:27 по южнокорей-
скому времени (23:27 13 мая по московскому 
времени). Ракета была запущена с военной 
базы Банхён в провинции Северный Пьён-
ган на западном побережье КНДР. Она дости-
гла высоты 2 тыс. км, пролетела около 700 км 
и упала в Японское море между территория-
ми России и Японии. Тихоокеанское коман-
дование США уже заявило, что тип ракеты 
пока не идентифицирован, но она совер-
шенно точно не является межконтиненталь-
ной, а значит, не угрожает континентальной 
территории США.

Нарушающий несколько резолюций Сов-
беза ООН запуск ракеты стал пятым за по-
следние два месяца, но первым, который за-
вершился успешно: ранее ракеты взрыва-
лись либо на пусковой площадке, либо че-
рез несколько минут после старта. Запуск 
уже осудили внешнеполитические ведомст-
ва США, Японии, Южной Кореи, Франции, 
Италии, ЕС и даже Китая. Последний, впро-
чем, призвал «все стороны проявить сдер-
жанность», так как проблема является «очень 
деликатной».

Как сообщает Reuters со ссылкой на пред-
ставителей Белого дома, в Вашингтоне пола-
гают, что запуском должна быть обеспокое-
на Москва. «Ракета упала очень близко к тер-
ритории России, по факту ближе, чем к Япо-
нии,— значится в сообщении.— И прези-
дент США полагает, что Россия вряд ли этим 
довольна». В Минобороны РФ 

”
Ъ“ сообщили, 

что никакой опасности данный пуск не пред-
ставлял: наземный эшелон системы преду-
преждения о ракетном нападении засек ра-
кету, летевшую в сторону от территорий РФ, 
поэтому дежурные силы ПВО Восточного во-
енного округа продолжили нести «боевое 
дежурство в плановом режиме». По словам 
источника 

”
Ъ“ в Генштабе ВС РФ, исходя из 

дальности полета ракеты (по данным россий-
ских военных, примерно 600 км), пуск мож-
но считать достаточно успешным, вероятно, 
целью северокорейских ракетчиков было ис-
пытание двигателей первой и второй ступе-
ней изделия. Представитель НАТО Оана Лун-
джеску, в свою очередь, отметила необходи-
мость воздержаться от провокаций и скон-
центрироваться на деэскалации ситуации.

Новый президент Южной Кореи Мун Джэ 
Ин, избранный 9 мая, обещал более мягкую 
политику в отношении северного соседа, но 
надежда на потепление отношений оказа-
лась преждевременной. «Пока Южная Корея 
не выдвинула никаких конкретных мер по 
улучшению отношений с севером,— гово-
рит главный редактор сайта Northeast Asian 
Military Studies Владимир Хрусталев.— Для 
Пхеньяна смена президентов на юге не иг-
рает решающей роли, поскольку в любом 
случае общий формат отношений остается 
прежним. Де-юре обе страны рассматрива-
ют друг друга как незаконные формирова-
ния, временно занимающие часть их закон-
ной территории».

Стоит отметить, что, по сообщениям ин-
формагентств, на проходящем сегодня в 
Пекине форуме «Один пояс — один путь» 
состоялась встреча представителей Север-
ной Кореи и Южной Кореи, на которой те 
обсудили перспективы проведения меж-
корейского саммита. Помимо этого, о воз-
можности переговоров с США «в случае со-
блюдения соответствующих условий» вне-

запно заявила глава департамента Север-
ной Америки МИД КНДР Чхве Сун Хой. 
Она, впрочем, не уточнила, что означают 
эти «соответствующие условия». «Ситуация 
с Северной Кореей очень напоминает исто-
рию ядерной эмансипации Китая в 1960-
х годах,— продолжает господин Хруста-
лев.— Тогда советская и американская про-
паганда тоже называла Мао Цзэдуна безум-
ным милитаристом. Москва и Вашингтон 
(каждый по своим соображениям) рассма-
тривали возможности первой атаки на Ки-
тай». Он отмечает, что все это в итоге пре-
кратилось, после того как КНР обзавелась 
ядерным оружием и ракетами, способны-
ми достать до городов Сибири, Централь-
ной Азии и Дальнего Востока СССР, а так-
же до американских баз в Южной Корее, 
Японии и на Гуаме. «Пхеньян пытается как 
можно скорее нарастить свой потенциал до 
аналогичного уровня, чтобы иметь возмож-
ность вести с США разговор на равных»,— 
добавил эксперт.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Президент России Владимир 
Путин на встрече с президентом 
Чехии Милошем Земаном 
объяснил разницу между 
«запрещать» и «рекомендовать»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Обсуждение генерального плана 
Севастополя, которое прошло в 
каждом из десяти муниципалите-
тов города, стало самым массо-
вым в истории города после 2014 
года. Участие в нем приняли бо-
лее 5 тыс. человек. Согласно про-
екту документа, жилые массивы, 
дачные и гаражные кооперативы 
оказались в зоне многоквартир-
ной застройки. В правительстве 
уверяют, что права частной соб-
ственности генплан не нарушит. 
Спикер заксобрания Екатерина 
Алтабаева сказала, что в нынеш-
нем виде проект генплана не бу-
дет поддержан заксобранием. 
Врио губернатора Дмитрия  
Овсянникова на общественных 
слушаниях не было.

В фойе бывшего ДК рыбаков в Се-
вастополе сотни людей. Вечером 12 
мая здесь прошли общественные слу-
шания проекта генплана в Гагарин-
ском районе. Чтобы зарегистриро-
ваться для участия в обсуждении ген-
плана, людям пришлось стоять в оче-
реди больше часа, но никто не ухо-
дил. «У меня дом и гараж, которые су-
ществуют с 1956 и 1975 годов, оказа-
лись по генплану в зоне многоэтаж-
ной застройки. И нас таких тысячи. 
Целые поселки, жилые массивы»,— 
объясняет причину ажиотажа 

”
Ъ“ жи-

тель Севастополя Игорь Санец. Каж-
дый зарегистрировавшийся получал 
опросный лист. На нем нужно было 
оставить свои данные и написать за-
мечания и предложения к генплану. 
Всего таких листов в Гагаринском рай-
оне было роздано 952. Но за час до на-
чала слушаний зал на 1200 мест был 
заполнен людьми почти под завязку.

Разъясняли генплан директор де-
партамента архитектуры и строи-
тельства Севастополя Александр Мо-
ложавенко и представитель проек-
тировщика (над генпланом работа-
ла группа компаний, главной из ко-
торых был Центр региональных ис-
следований НИиПИ генплана Мо-
сквы), замдиректора института «Ур-
баника» Максим Перов. Чиновник 
представлял проектировщиков доку-
мента под гул зала и скандирование: 
«Позор». Подобные мероприятия с не-

меньшим ажиотажем прошли и в де-
вяти других муниципалитетах Севас-
тополя (всего, по данным 

”
Ъ“, участие 

в них приняли около 5 тыс. человек).

Недовольство среди севастополь-
цев вызвали изменения в генпла-
не функционального назначения 
земель. Целые микрорайоны с жи-
лыми домами, земли под индиви-
дуальное жилищное строительство 
(ИЖС), садоводческие товарищества 
и гаражные кооперативы в проекте 
генплана оказались в лесопарковой, 
природоохранной зоне, на террито-
риях для малоэтажной и многоэтаж-
ной многоквартирной застройки, на 

землях Минобороны. Люди опасают-
ся, что землю у них отберут, а их до-
ма и гаражи снесут.

Александр Моложавенко заве-
рил, что генплан не затрагивает пра-
ва собственности и «никого сносить 
не будут». Документ лишь показы-
вает «то, что разработчики хотят ви-
деть в городе через 20 лет». «Это не ви-
ды разрешенного использования зе-
мель. Это функциональные зоны. Са-
мое простое — оставить все как есть. 

Это означает: отказаться от развития 
города»,— попытался объяснить ар-
хитектор Максим Перов. Но жители 
не поверили. Дважды участники слу-
шаний предлагали проголосовать 
(хотя регламент слушаний не пред-
полагал голосования) против проек-
та генплана, и оба раза это было под-
держано всеми собравшимися в зале. 
«Не вешайте нам лапшу на уши, что 
все останется как есть. Вас завтра по-
садят или выгонят, а нам с этим ген-

планом вашим жить»,— сказал акти-
вист ОНФ Андрей Меркулов, сорвав 
аплодисменты зала.

Юрист Александр Сорокопуд рас-
сказал 

”
Ъ“, что несоответствие функ-

циональных зон реальной ситуации 
(кадастровой карте) — главная про-
блема проекта генплана. В некоторых 
районах города этот документ меняет 
назначение 70–80% территорий. «Об-
ещают, что не будут сносить. Но потом 
человек захочет произвести ремонт, 
пристроить комнату или гараж или 
на участке под ИЖС построить дом. 
А ему скажут: вы не имеете права, со-
гласно генплану — это парковая зона 
или зона для малоэтажного многок-
вартирного строительства»,— поясня-
ет Александр Сорокопуд. Кроме того, 
по его словам, проект не решает про-
блему транспортной загрузки города, 
а строительство многоэтажек предус-
мотрено на местности, где уклон пре-
вышает 45 градусов.

Депутат заксобрания и секретарь 
севастопольского отделения «Единой 
России» Борис Колесников сказал 

”
Ъ“, 

что столь острая и негативная реак-
ция горожан на генплан вызвана «ля-
пами» и «недостаточной разъяснитель-
ной работой». Также он считает, что во-
круг проекта документа «искусствен-
но нагнетается ажиотаж». «Люди всю 
жизнь работали, копили деньги, а те-
перь на месте их дома дорогу нарисо-
вали новую. Конечно, они недоволь-
ны»,— сказал 

”
Ъ“ депутат заксобрания 

от ЛДПР Илья Журавлев. Спикер заксо-
брания Екатерина Алтабаева по ито-
гам слушаний в Гагаринском районе 
сказала, что генплан в нынешнем виде 
вряд ли будет поддержан депутатами. 

Александр Моложавенко пообе-
щал, что через неделю все предложе-
ния будут собраны в итоговом про-
токоле и их изучением займется спе-
циальная комиссия (эта работа долж-
на завершиться до середины ию-
ля), которая примет решение о це-
лесообразности поправок к генпла-
ну. Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников в обсуждени-
ях документа не участвовал: он был 
в командировке в Москве.

Вадим Никифоров, 
Севастополь

Севастопольский генплан  
встретил сопротивление
Документ подвергся жесткой критике на общественных слушаниях

Как стало известно ”Ъ“, у со-
трудников упраздняемого Фе-
дерального агентства специаль-
ного строительства (Спецстрой) 
возникли трудности с устрой-
ством на работу в Миноборо-
ны. Из 126 человек места в воен-
ном ведомстве получили только 
четверо гражданских служащих, 
они будут оформлены там в те-
чение двух месяцев. Остальные 
сотрудники агентства будут уво-
лены «с предоставлением всех 
гарантий и компенсаций, пред-
усмотренных законом», хотя ра-
нее военные рассчитывали взять 
их на работу.

Информация о количестве со-
трудников Спецстроя, подходящих 
для назначения на должности в цен-
тральный аппарат военного ведом-
ства, содержится в письме началь-
ника главного управления кадров 
(ГУК) Минобороны генерала Викто-
ра Горемыкина председателю лик-
видационной комиссии Спецстроя 
Марине Балакиревой (документ есть 
у 

”
Ъ“). В нем глава ГУК отчитывается 

«по проделанной работе по дальней-
шему трудоустройству гражданских 
служащих» строительного агентст-
ва. Согласно письму господина Го-
ремыкина, только четверо из 126 
сотрудников агентства будут трудо-
устроены в департамент строитель-
ства, в управление ведомства по ра-
боте с обращениями граждан, а так-
же в главное управление контроль-
ной и надзорной деятельности. В до-
кументе уточняется, что только их 
по итогам специальных собеседова-

ний рекомендовали для назначения 
на должности в Минобороны.

Изначально военные рассчиты-
вали забрать к себе несколько боль-
ше персонала Спецстроя. Предпола-
галось, что вопросы выделения рабо-
чих мест для сотрудников централь-
ного аппарата упраздняемого агент-
ства должны быть согласованы к 1 
июля. Речь шла о том, чтобы перево-
дить в Минобороны людей из смеж-
ных подразделений: отвечавших в 
агентстве непосредственно за строй-
ку — в департамент строительства, за 
корпоративные отношения, контр-
оль и согласование крупных сделок 
— в департамент имущественных от-
ношений, за правовые отношения — 
в правовой департамент и так далее.

Чтобы начать процедуру перевода 
на новые рабочие места, нужно было 
оценить качество кадров Спецстроя. 
Сделали это так: в 16 центральных 
органов военного управления были 
направлены так называемые справ-
ки-объективки на всех гражданских 
служащих агентства, после чего с со-
трудниками проводили собеседова-
ния. По итогам мероприятий руко-
водители восьми центральных орга-
нов не приняли «ни одного положи-
тельного решения», говорится в пись-
ме генерала Горемыкина, а по поводу 
размещения остальных гражданских 
служащих «ввиду отсутствия вакант-
ных должностей и несоответствия 
кандидатов предъявленным требова-
ниям по специальности и опыту ра-
боты» также не было положительного 
решения. При этом, как утверждают 
сотрудники Спецстроя, с большинст-

вом служащих никаких бесед не про-
водилось: «За трудоустройство всех 
гражданских сотрудников должна 
была отвечать лично Марина Балаки-
рева, но нас в письменном виде про-
сто уведомили о том, что вакансий в 
Минобороны для них не нашлось».

По данным 
”
Ъ“, в соответствии с 

решением министра обороны Сер-
гея Шойгу от 10 октября 2016 года 
в 2017 году разрешается открывать 
вакантные должности федеральной 
государственной гражданской служ-
бы «только в тех центральных орга-
нах военного управления, где факти-
ческая укомплектованность состав-
ляет менее 90%». По поручению пре-
зидента из Спецстроя военным бы-
ло передано 200 таких должностей, 
но на текущий момент эти должно-
сти так и не были включены в шта-
ты центральных органов военно-
го управления. Предполагается, что 
включаться они будут с июля 2017 го-
да, а весь процесс будет разбит на не-
сколько этапов. Учитывая это, гене-
рал Горемыкин считает целесообраз-
ным уволить всех гражданских слу-
жащих агентства по истечении двух-
месячного срока предупреждения 
«с предоставлением всех гарантий и 
компенсаций, предусмотренных за-
коном». Марина Балакирева от ком-
ментариев 

”
Ъ“ вчера отказалась.

Напомним, что изначально лик-
видация Спецстроя должна была за-
вершиться к 1 июня, однако премь-
ер Дмитрий Медведев продлил про-
цедуру до 1 октября 2017 года.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Равнение на увольнение
Военные готовы забрать к себе на работу  
только четырех сотрудников Спецстроя

Недовольство севасто-
польцев вызвали измене-
ния в генплане функцио-
нального назначения  
земель — они опасаются,  
что землю у них отберут,  
а их дома и гаражи снесут 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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«Обязательно надо, чтобы отменили,— 
говорил им пожилой мужчина, аккуратно 
выводя свой адрес в бланке.— Я инвалид, я 
привык жить дома. У меня поликлиника ря-
дом, магазин. Если дом мой снесут, я уже ре-
шил: я пойду на Красную площадь и устрою 
самосожжение». Волонтеры хором приня-
лись убеждать его не поступать так: «Ника-
кая реновация этого не стоит».

Выступавших не было слышно даже на 
небольшом расстоянии от сцены, поэтому 
люди просто общались между собой. «Мы 
уже готовы к общему собранию собствен-
ников».— «А мы пока только обходим подъ-
езды».— «А у вас есть ТСЖ?» — «А какая у вас 
управляющая компания?» Разговоры пере-
ходили на темы благоустройства улиц, дво-
ров, парковок, общественного транспорта 
— и снова возвращались к реновации. «Я во-

обще в многоэтажке живу, нас не выселяют 
пока, но я пришла вас поддержать,— гово-
рила женщина средних лет своей случайной 
собеседнице.— Я живу в центре, вдруг через 
пару лет решат и наш дом снести, а землю 
продать. Мы же не знаем, какой закон в ито-
ге примут».— «Самое главное, что он лиша-
ет человека права собственности,— согласи-
лась собеседница.— У меня своя квартира, я 
живу в ней, меня все устраивает. Почему кто-
то решает за меня, как поступить с моей соб-
ственностью? Это больше всего раздражает». 
«Мы живем на Новикова-Прибоя, это креп-
кие пятиэтажки, тихий зеленый район, два 
километра береговой линии, рядом Москва-
река,— говорил мужчина с плакатом 

”
Хоро-

шево-Мневники против сноса“.— Его мно-
го лет уже пытались застроить, но нам уда-
валось его отстоять. А теперь Конституцию 
просто выкинули, такого бандитизма с соб-
ственностью не было даже в девяностых».

Небольшой скандал случился ближе к 
концу выступления: на акцию как частное 
лицо пришел оппозиционер Алексей На-
вальный с семьей и охраной. Версии даль-
нейших событий расходятся. По словам 
Алексея Навального, соорганизатор митин-
га активистка Юлия Галямина написала ему 
СМС с просьбой подойти к сцене и высту-

пить. Но когда он подошел, остальные ор-
ганизаторы якобы не дали ему выступить, 
после чего полиция вывела его с митинга. В 
свою очередь, соорганизатор Екатерина Ви-
нокурова напомнила, что митинг задумы-
вался не политическим, а гражданским, до-
бавив, что команда Алексея Навального ни-
как не участвовала в его подготовке. По ее 
словам, организаторы не имеют отношения 
к действиям полиции.

Резолюция митинга действительно обо-
шлась без политических требований — мак-

симум в ней упоминалось о «выражении не-
доверия» мэру Москвы. Зато подробно раз-
бирался законопроект о реновации — по 
мнению митингующих, он противоречит 
Конституции, «ликвидируя право собствен-
ности, право на неприкосновенность жили-
ща, право на судебную защиту», «подрывает 
основы гражданского, земельного и жилищ-
ного права, а также основы судопроизводст-
ва». По их мнению, законопроект «продав-
лен в интересах строительного лобби». От-
дельно говорилось о «незаконности» реше-

ния подобных вопросов через голосование 
в системе «Активный гражданин».

Накануне, в субботу, в Москве прошло сра-
зу несколько акций в поддержку програм-
мы реновации города. Объявления о них с 
пометкой «реклама» появлялись в популяр-
ных сообществах — «ВКонтакте», например, 
в группе «Черный юмор по-русски». На сай-
тах управ акции назывались «стихийными 
митингами», хотя такого понятия в законо-
дательстве нет. Наиболее крупный митинг 
прошел в Кузьминках — около 2 тыс. человек 
из коммунальных квартир и признанных 
аварийными домов потребовали, чтобы их 
включили в зону реновации. Многие жите-
ли, выступавшие на митингах, также выража-
ли свое недовольство существующим законо-
проектом, называя его недоработанным. Они 
требовали от городских властей «до голосова-
ния дать информацию, где и какой серии по-
строят новые дома», «открыто давать инфор-
мацию о ходе принятия закона и основных 
положениях в нем» и хотели «право оспари-
вать в суде решение о реновации».

Мэр Москвы Сергей Собянин проком-
ментировал акции через час после оконча-
ния митинга на проспекте Сахарова. «Вни-
мательно отнесемся ко всем содержатель-
ным заявлениям, прозвучавшим на митин-
гах в Москве по программе реновации, в 
том числе противников программы. В ходе 
работы над проектом мнения москвичей бу-
дут максимально учтены»,— написал госпо-
дин Собянин на своей странице в «ВКонтак-
те». В районе 20:00 мэрия официально запу-
стила голосование по сносу домов на порта-
ле «Активный гражданин».

Александр Черных, Иван Тяжлов

Хрущобная оттепель

Суд подмосковного города Железно-
дорожного приступает к рассмотрению 
иска гражданского активиста Ильда-
ра Дадина о выплате ему компенсации 
за незаконное уголовное преследова-
ние. Он был единственным осужденным 
за неоднократное нарушение правил пи-
кетирования и провел в СИЗО и колониях 
более двух лет. Верховный суд РФ отме-
нил приговор. Причиненный вред Иль-
дар Дадин оценил в 5 млн руб.

Сегодня суд города Железнодорожного, 
в котором живет Ильдар Дадин, проведет 
предварительные слушания по иску акти-
виста о выплате ему компенсации. «На засе-
дании будет определен круг лиц, которые 
должны участвовать в деле, в частности Фе-
деральное казначейство. Затем будет назна-
чена дата основного заседания»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат Ильдара Дадина Алексей Лип-

цер. В иске господин Дадин просит выпла-
тить ему 5 млн руб. из расчета «примерно 
по 5 тыс. руб. за день содержания под ста-
жей», пояснил господин Липцер. «Хотя там 
на самом деле больше. Мы округлили»,— 
сказал он. Напомним, Ильдар Дадин про-
вел в СИЗО и колониях более 750 дней. Он 
был задержан 12 января 2015 года, ему вме-
нили ст. 212.1 УК РФ (неоднократное нару-
шение установленного порядка проведе-
ния митингов). Суд приговорил его к 2,5 го-
да лишения свободы. Отбывать наказание 

его направили в ИК-7 Карельской области. 
В письме от 1 ноября 2016 года он сообщил 
об избиениях и унижениях со стороны пер-
сонала ИК-7. По словам Ильдара Дадина, его 
окунали головой в унитаз, подвешивали за 
скованные за спиной наручниками руки, а 
также угрожали изнасилованием. Провер-
ки ФСИН и СКР не нашли подтверждений 

его словам. В феврале 2017 года Конститу-
ционный суд РФ рассмотрел его жалобу и 
постановил пересмотреть приговор, ука-
зав, что лишение свободы по ст. 212.1 долж-
но применяться, если нарушение повле-
кло угрозу причинения серьезного вреда. 
Акции Ильдара Дадина носили мирный ха-
рактер. 22 февраля Верховный суд РФ поста-
новил отменить приговор и признать пра-
во на реабилитацию.

«Мы обсудили с адвокатами практику 
назначения компенсации. Это очень раз-
ные суммы. За один год лишения свобо-

ды давали 500 тыс. руб., а за два года могли 
дать 100 тыс. Но мы решили указать 5 млн 
руб.»,— пояснил 

”
Ъ“ Ильдар Дадин. Он отме-

тил, что ближе ко дню рассмотрения иска по 
существу уточнит вместе с защитниками, бу-
дут ли входить в эту сумму, например, поте-
ря заработной платы или расходы на опла-
ту адвокатов. Освободившись, Ильдар Дадин 

продолжил проводить акции и пикеты. Так, 
12 мая он был задержан с другими активи-
стами на Красной площади: «Мы читали Кон-
ституцию РФ. Каждый читал одну статью и 
передавал следующему».

Реабилитация предусмотрена ст. 18 УПК 
РФ: гражданин может рассчитывать на по-
лучение извинений от прокурора, а также 
компенсацию морального и материально-
го вреда, если только его уголовное дело не 
было прекращено в результате амнистии 
или истечения сроков давности. «Правил, 
как высчитывается компенсация, в России 

нет,— пояснил 
”
Ъ“ руководитель междуна-

родной правозащитной группы 
”
Агора“ Па-

вел Чиков.— В нашей практике назначались 
компенсации за моральный вред от 1 млн 
руб. за один год за решеткой до 100 тыс. Хо-
тя бывало и по 15 тыс. руб. за сутки. Это силь-
но зависит от региона. Кстати, в Москве по-
рой присуждают копейки». В последние го-
ды суммы снижаются, отмечает Павел Чи-
ков. Суды, по его мнению, «получили указа-
ния экономить бюджетные средства».

В 2012 году за обвинение в покушении на 
бывшего главу РАО «ЕЭС России» Анатолия 
Чубайса полковник Владимир Квачков тре-
бовал 59 млн руб., оправдательный приго-
вор вступил в силу в декабре 2010 года. Мин-
фин снизил сумму компенсации до 450 тыс. 
руб. Одну из самых больших выплат полу-
чал экс-мэр Смоленска Константин Лазарев. 
Осенью 2011 года он был обвинен в требова-
нии отката в размере 5 млн руб. со строитель-
ной компании, а в 2014 году суд его оправ-
дал. Вместо заявленных 100 млн руб. суд на-
значил ему компенсацию в размере 25 млн 
руб. Впрочем, бывают случаи, когда компен-
сация не назначается: так, анархист Андрей 
Каленов провел в СИЗО 30 дней по снятому 
в дальнейшем обвинению в подрыве поезда 
«Невский экспресс» в 2007 году. Он потребо-
вал выплатить ему за это 1 млн руб., но суд 
отклонил его иск.

Анастасия Курилова

Ильдар Дадин оценил причиненный вред 
Иск гражданского активиста к государству будет рассмотрен в суде

В ряде регионов России, заявили в меж-
региональном профсоюзе «Учитель», на-
рушаются трудовые права учителей, 
задействованных в проведении ЕГЭ. 
В частности, в прокуратуру Нижегород-
ской области направлено обращение 
с просьбой проверить законность дейст-
вий местного министерства образования, 
которое «пытается заставить педагогов 
работать на ЕГЭ бесплатно», несмотря на 
требования федерального законодатель-
ства. В Минобрнауки РФ заверили, что эти 
требования касаются всех регионов и всех 
педагогических работников, участвую-
щих в проведении единого госэкзамена.

Учителя Нижегородской области обрати-
лись в прокуратуру с просьбой проверить за-
конность действий местного министерства 
образования. В феврале 2017 года ведомст-
во выступило с инициативой обязательного 
участия педагогов в проведении государст-
венной итоговой аттестации. Соответствую-
щее письмо направлено в образовательные 
организации региона. В ведомстве указыва-
ют, что выпускные экзамены являются «не-
отъемлемой частью образовательного про-
цесса», поэтому участие в ЕГЭ можно отнести 
к обязанностям учителя.

Оплата из бюджета региона предусмо-
трена только для сотрудников школ, на ко-
торых лежит «высокая персональная ответ-
ственность» за проведение экзаменов. В эту 
категорию ведомство включило руководите-
лей пункта проведения экзамена, председа-
телей, заместителей и членов предметных 
и конфликтных комиссий, а также техниче-
ских специалистов, которые работают в ре-
гиональном центре обработки информации 
на станциях сканирования, экспертизы, сор-
тировки и верификации. В администрации 
Нижнего Новгорода 

”
Ъ“ пояснили, что до-

полнительные выплаты учителям, отвечаю-
щим за организацию экзамена в аудитори-
ях, дежурным, педагогам, сопровождающих 
выпускников школ на экзаменах, из бюдже-
та не предусмотрены, но директор школы 
вправе назначить компенсацию из фонда 
оплаты труда учреждения.

Расширение списка обязанностей учите-
лей приведет к тому, что они «будут работать 
на ЕГЭ бесплатно», считают члены профсою-
за «Учитель». «Закон 

”
Об образовании в РФ“ 

прямо говорит, что за работу на ЕГЭ учите-
лям положена компенсация, которая выпла-
чивается из бюджета региона»,— говорится 
в заявлении профсоюза.

Проблемы с оплатой работы учителей 
на итоговом экзамене возникали и раньше, 
рассказал 

”
Ъ“ председатель профсоюзной 

организации «Учитель» в Дзержинске (Ни-
жегородская область) Андрей Рудой. По его 
словам, учителям в качестве компенсации 
предлагали отгулы, отмены этой практики 
местной ячейке профсоюза удалось добить-
ся год назад. «Теперь власти начали искать 
другие способы, как не платить учителям за 
работу на ЕГЭ»,— сказал господин Рудой. «Из 
бюджета области оплачивается только рабо-
та учителей, которые занимаются провер-
кой работ ЕГЭ. У самих школ нет бюджетно-
го фонда, чтобы всем оплачивать работу на 
экзаменах»,— подтвердил 

”
Ъ“ директор ни-

жегородской школы №91 Игорь Богданов. 
В других регионах России на ЕГЭ педаго-

ги также «чаще всего работают бесплатно ли-
бо получают баллы из стимулирующего фон-
да школы», показывает расследование в про-
фсоюза «Учитель». По данным организации, в 
16 регионах положения об оплате работы на 
ЕГЭ не приняты либо отсутствуют в открытом 
доступе. В других регионах положения при-
няты, но учителя получают мизерную плату. 
«Разброс в размере оплаты за работу в рамках 
ЕГЭ огромен: в Москве это 400 руб. в час, во 

многих регионах — 30–40 руб./час,— говорит-
ся в отчете.— Ситуация с экзаменом в девятом 
классе еще хуже — работа не оплачивается в 
большинстве регионов даже символически».

В Министерстве образования и науки РФ 
сказали 

”
Ъ“, что согласно ФЗ «Об образова-

нии» (ст. 47) всем педагогическим работни-
кам, участвующим в проведении единого 
госэкзамена, положена денежная компен-
сация. Размер и порядок компенсации дол-
жен быть закреплен региональным норма-
тивным правовым актом. «Регионы по-сво-
ему решают эти вопросы и находят возмож-
ности дополнительной оплаты. Я думаю, эта 
работа будет продолжаться везде»,— приво-
дит слова главы ведомства Ольги Васильевой 
пресс-служба министерства. «Нормативные 
правовые акты, регламентирующие порядок 
оплаты труда учителей, привлекаемых к ор-
ганизации ЕГЭ, должны неукоснительно со-
блюдаться органами исполнительной влас-
ти субъектов РФ»,— заверили 

”
Ъ“ и в Рособр-

надзоре. В случае любых нарушений в служ-
бе посоветовали обращаться в Рособрнадзор 
на горячую линию «телефона доверия ЕГЭ».

Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Анна Макеева

Учителя недобрали на ЕГЭ
Прокуратура проверит оплату работы педагогов в рамках госэкзамена

светская 
жизнь

Руссо туристо  
облико биеннале
Светская жизнь Москвы полностью 
переехала в Венецию. Viva Arte Viva 
— под этим девизом 57-й Венециан-
ской биеннале современного искус-
ства российский свет прятался от 
майских снегопадов в Arsenale, где 
расположен основной проект биен-
нале, в Giardini, где открыты наци-
ональные павильоны, и в многочи-
сленных палаццо, на выставках па-
раллельных программ. Ну и заодно 
на яхтах, в ресторанах и даже в Теа-
тре Гольдони, где по приглашению 
основного владельца НОВАТЭКа Лео-
нида Михельсона выступил дирижер 
Теодор Курентзис с оркестром. Глав-
ная русская вечеринка в честь откры-
тия Российского павильона прош-
ла на рынке Риальто, где привычное 
разнообразие морских гадов на при-
лавках заменили парой баров Beluga.

Венецианская биеннале совре-
менного искусства стала предме-
том светско-туристического интере-
са россиян во второй половине ну-
левых, на волне любви Романа Абра-
мовича к совриску. В тот момент го-
сподин Абрамович был абсолютным 
трендсеттером: стоило ему купить 
футбольный клуб, как «все» пошли и 
купили себе какой-нибудь клуб, сто-
ило обратить взор на совриск, и вот 
уже галерист Ларри Гагосян начал 
бывать в Москве едва ли не чаще, чем 
у себя в Нью-Йорке. Хорошо, что Ро-
ман Абрамович не начал тогда пры-
гать с крыши — любимый пример 
всех школьных учителей,— а то бы 
остальным тоже пришлось. Экскур-
сии по Джардини для господина Аб-
рамовича и Дарьи Жуковой водила 
тогда директор МАММ Ольга Свибло-
ва. С тех пор на биеннале всегда мож-
но было обнаружить представитель-
ную русскую тусовку, но такую, как в 

этом году,— пожалуй, нет: от совла-
дельца оператора «Платона» Игоря 
Ротенберга, члена совета директоров 
«Мостотреста» Леонида Добровского, 
советника президента «Роснефти» Ро-
мана Троценко, советника президен-
та по культуре Владимира Толстого, 
директора Третьяковской галереи 
Зельфиры Трегуловой, продюсера 
Александра Роднянского до стилиста 
Влада Лисовца и актера Егора Кореш-
кова, который принял участие в пер-
формансе L’Illusion du Mariage.

Мелькнули и совсем неожидан-
ные русскоговорящие гости: по ве-
черинке в честь открытия Россий-
ского павильона ходил лондонский 
виноторговец Евгений Чичваркин, а 
накануне открытия выставки «Чело-
век как птица. Образы путешествий» 
ГМИИ им. А. С. Пушкина в палаццо 
Соранцо Ван Аксель туда зашел тан-
цовщик Михаил Барышников и в це-
лом все одобрил. Казалось бы, это 
редкое одобрение должно было при-
дать директору ГМИИ Марине Ло-
шак железобетонную уверенность в 
успехе предприятия. Однако ни го-
сподин Барышников, ни вице-пре-
мьер Ольга Голодец, которая первой 
пришла на выставку, а до этого уча-
ствовала в открытии Российского па-
вильона, не смогли избавить госпо-
жу Лошак от заметного волнения по-
чти до конца вернисажа. Можно по-
нять: фактически это первая заявка 
Пушкинского на совриск.

На вечеринку на рынке Риальто 
приезжали и со званого ужина Бер-
нара Арно (главной его звездой по-
чему-то стала певица Кортни Лав, ко-
торая сама уже вполне арт-объект), 
и с ужинов более дружеских и ком-
пактных. Закусок тут и правда не бы-
ло — ставка была сделана на танцы в 
стиле Simachev Bar и коктейли в сти-
ле Beluga Bar. Комиссар Российско-
го павильона Семен Михайловский, 
еще только выходя из катера на при-
чал рынка, радостно сообщал: «Ну 
удалось же! Ну хороший же павиль-
он!» И с ним все соглашались. Прав-
да, уже в другом разговоре и даже в 
другой день главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов, бывший ку-
ратором Российского павильона на 
архитектурной биеннале в прошлом 
году, отметил, что павильон, конеч-
но, отличный, «но какую мы им оста-
вили лестницу! Какие стены!»

Привычное разнооб
разие морских гадов 
на прилавках замени
ли парой баров Beluga

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Жители аварийных и ветхих  
домов ждут помощи свыше
 ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Реабилитация предусмотрена ст. 18 УПК РФ:  
гражданин может рассчитывать на получение  
извинений от прокурора, а также компенсацию 
морального и материального вреда, если только 
его уголовное дело не было прекращено в резуль-
тате амнистии или истечения сроков давности

К О Н Т Е К С Т З А  К В А Р Т И Р Ы  В  С Н О С И М Ы Х  П Я Т И Э Т А Ж К А Х  П Р О П И С Ы В А Ю Т  Д Е Н Е Ж Н Ы Е  К О М П Е Н С А Ц И И

Столичный мэр Сергей Собянин внес в Мосгордуму 
законопроект «о дополнительных гарантиях» пересе-
ленцам из сносимых пятиэтажек. В документе впервые 
дается определение собственно самой реновации как 
комплекса мероприятий в целях «предотвращения фор-
мирования аварийного жилищного фонда, обеспечения 
устойчивого развития территорий… создания общест-
венных пространств и благоустройства территории».  
В программу сноса, говорится в законопроекте, попа-
дут дома, где две трети жителей одобрили эту процеду-
ру. Напомним, с 15 мая горожане смогут проголосовать 
за или против сноса своего дома в проекте «Активный 
гражданин» или в МФЦ. Всего в предварительном 
списке программы реновации значится 4,5 тыс. домов.

В законопроекте подтверждено, что горожане могут 
и отказаться от реновации, причем «на любой стадии 
формирования программы», для этого требуется ре-
шение общего собрания собственников. В документе 
разъясняется, что такое равнозначное жилье (его 
получат переселенцы взамен сносимого). Речь о поме-
щении в том же районе (за исключением Зеленограда 
и Новой Москвы, где переселять будут в пределах 
округа) с не меньшими, чем в старой квартире, 
жилой площадью и количеством комнат. Кроме того, 
у нового жилья должна быть большая общая площадь 
и «улучшенная отделка». Критерии отделки предлага-
ется установить «правовым актом» мэрии, чиновники 
обещают «использование более качественных обоев, 

дверей и покрытия пола». Впрочем, в законопроекте 
перечисляются некоторые требования к новым домам, 
в частности об отдельных технических помещениях для 
размещения кондиционеров и отсутствии «перепадов 
уровней» между входами в подъезд и лифты.

Ветераны, инвалиды, одинокие пенсионеры и 
малоимущие граждане, согласно документу, смогут 
рассчитывать и на «содействие» в самом переезде. На-
конец, оговаривается, что горожанин по письменному 
заявлению может отказаться от равнозначного жилья, 
выбрав равноценную квартиру или денежную компенса-
цию за старое жилье (его размер определят оценщики 
в соответствии с федеральным законодательством).

Александр Воронов
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Как стало известно ”Ъ“, 
потерпевшие по делу 
президента агрохолдин-
га «Русское молоко» Ва-
силия Бойко-Великого 
и его подельников, об-
виняемых в незаконном 
захвате земель в Под-
московье, обратились 
к генпрокурору Юрию 
Чайке. Они пожаловались 
на то, что Рузский райсуд 
намеренно затягивает 
процесс по делу, «а пред-
ставитель обвинения за-
крыл на это глаза». В ре-
зультате у подсудимых 
истекли сроки по боль-
шинству эпизодов обви-
нения, что делает пра-
ктически невозможным 
установление их вины 
по статье УК РФ об орга-
низованном преступном 
сообществе. Таким обра-
зом, дело, расследова-
ние которого было начато 
11 лет назад, может за-
вершиться развалом.

Как рассказал 
”
Ъ“ иници-

атор расследования в отно-
шении Василия Бойко-Вели-
кого Николай Клюев, на по-
следнем заседании в Рузском 
горсуде председательству-
ющая Ирина Гудкова объя-
вила перерыв на несколь-
ко недель из-за болезни од-
ного из десяти подсудимых. 
Очередное заседание назна-

чено на 17 мая, скорее всего, 
оно пройдет по тому же сце-
нарию, что и целый ряд пре-
дыдущих: суд уже несколько 
месяцев (рассмотрение дела 
проходит раз в неделю) занят 
тем, что удовлетворяет хода-
тайства подсудимых о пре-
кращении производства в 
отношении их по эпизодам, 
у которых истек десятилет-
ний срок давности. В частно-
сти, перед перерывом судья 
удовлетворила ходатайство 
бывшего гендиректора ком-

пании «Вашъ финансовый 
попечитель» Марии Лободы 
и прекратила ее уголовное 
преследование по ч. 4 ст. 159 

(особо крупное мошенниче-
ство) и ч. 4 ст. 174 (легализа-
ция преступных доходов в 
особо крупном размере) УК 

РФ. После перерыва, счита-
ют потерпевшие, такие же 
ходатайства подадут быв-
ший глава юридического от-

дела компании Олег Чуднов-
ский и ее владелец Василий 
Бойко-Великий. «В резуль-
тате доказать вину подсуди-

мых по остающейся в деле 
ст. 210 УК РФ (организация 
преступного сообщества и 
участие в нем) станет более 

чем проблематично,— ска-
зал 

”
Ъ“ Николай Клюев.— От 

обвинения остается какой-
то обрубок, в котором не бу-

дет логических связей, и, са-
мое главное, исчезает собы-
тие преступления».

Отметим, что, видимо, 
устав от 11-летней борьбы, 
десятки потерпевших уже 
отказались от гражданских 
исков, заявленных во вре-
мя расследования. Этот факт 

”
Ъ“ подтвердили адвокаты 

подсудимых. Впрочем, сам 
господин Клюев сдаваться 
не намерен и с группой дру-
гих потерпевших обратился 
к генпрокурору Юрию Чайке 
с обращением, в котором за-
явил, что райсуд намеренно 
затянул рассмотрение дела, 
«а представитель обвинения 
закрыл на это глаза».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

бизнесмен Василий Бойко 
(фамилию на Бойко-Вели-
кий он сменил позже), быв-
шие и действующие работ-
ники его предприятий, а 
также бывшие районные чи-
новники изначально обви-
нялись в создании преступ-
ного сообщества для прове-
дения масштабных махина-
ций при скупке земель в Руз-
ском районе Подмосковья. 
Расследование было нача-
то в 2006 году, а в суд в ито-
ге было направлено дело все-
го лишь с одним эпизодом 
предполагаемого захвата зе-
мель, в котором фигуриру-
ют 2 тыс. га, менее 300 потер-
певших и ущерб на сумму 
около 350 млн руб. По всем 
остальным эпизодам (перво-
начально речь в общей слож-
ности шла о 25 тыс. га земли, 
5 тыс. потерпевших и 9 млрд 
руб. ущерба) ГСУ СКР по Мос-
ковской области расследова-
ние прекратило с формули-
ровкой «за отсутствием со-
става преступления».

Адвокаты подсудимых 
не комментируют процесс, 
однако ранее сам господин 
Бойко-Великий заявлял, что 
давно надеется, что рассма-
триваемый в Рузе эпизод бу-
дет «закрыт в самое ближай-
шее время либо в связи с 
истечением срока давности, 
либо, что было бы более пра-
вильно, также за отсутстви-
ем состава преступления».

Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
горсуд отменил приговор и на-
правил на новое рассмотрение 
уголовное дело Мусы Исраило-
ва, обвиняемого в причастности 
к обналичиванию 23 млрд руб. 
через банк «Адмиралтейский». 
Вдекабре 2016 года Хамовниче-
ский суд столицы назначил при-
знавшему вину и заключившему 
соглашение о сотрудничест-
ве Исраилову 3,5 года колонии. 
Однако защита в своей жалобе 
настаивала на том, что приговор 
оказался слишком суровым, по-
скольку суд первой инстанции 
не изучил всех обстоятельств, 
связанных с заключением досу-
дебного соглашения.

По данным 
”
Ъ“, апелляционная 

коллегия Мосгорсуда в марте этого го-
да отменила приговор, вынесенный 
Мусе Исраилову, и направила дело в 
Хамовнический суд на новое рассмо-
трение. Предварительные слушания 
уже прошли, рассмотрение дела по 
существу назначено на 18 мая.

Уголовное дело в отношении 
Исраилова Хамовнический суд Мо-
сквы рассмотрел в особом порядке 
в декабре прошлого года. По версии 
ГСУ ГУ МВД по Москве, обвиняемый 
являлся создателем разветвленной 
сети фирм-однодневок, которые бы-
ли использованы для незаконного 
обналичивания крупных денежных 
средств через банк «Адмиралтей-
ский». По данным следствия, Исраи-
лов в течение 2011–2015 годов в со-
ставе преступной группы принял 
активное участие в обналичивании 
23 млрд руб., присвоении руковод-
ством банка 210 млн руб., а также не-
законном получении в виде вознаг-
раждения почти 546 млн руб. По ито-
гам расследования ему инкримини-
ровали пособничество в хищении 
денежных средств (ч. 5 ст. 33 УК РФ 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), а также пособ-
ничество в незаконной банковской 
деятельности (ч. 2 ст. 33 и ч. 2 ст. 172 
УК РФ). Свою вину, отметим, Исраи-
лов полностью признал, раскаялся, 
заключил досудебное соглашение о 
сотрудничестве и помог следствию в 
раскрытии преступлений.

В суде в ходе прений сторон обви-
нение запросило для Мусы Исраило-
ва пять лет колонии общего режима, 
а защита — наказание, не связанное 
с лишением свободы. В результате 
Хамовнический суд Москвы приго-
ворил Исраилова к 3,5 года колонии 
общего режима и штрафу в размере 
210 млн руб. Отметим, что ранее тем 
же судом к двум годам лишения сво-
боды каждый были приговорены об-

нальщики «Адмиралтейского» Ренат 
Шабанов и Александр Филоян, так-
же полностью признавшие вину и 
заключившие досудебные соглаше-
ния. В отношении же бывших пред-
седателей правления «Адмиралтей-
ского» Иванса Кузнецовса и Нины 
Максименко уголовное дело прио-
становлено в связи с их розыском. 
Само уголовное дело о незаконной 
банковской деятельности с исполь-
зованием банка «Адмиралтейского» 
ГСУ ГУ МВД РФ по Москве возбудило 
в июле 2015 года. 11 сентября 2015 
года у банка «Адмиралтейский», кли-
ентами которого в разное время бы-
ли ОАО «ОКБ Сухого» МАИ, издатель-
ский дом «Красная Звезда», сеть ка-
фетериев «Шоколадница», сеть сало-
нов «Связной» и киножурнал «Ера-
лаш», отозвали лицензию из-за на-
рушений законодательства по борь-
бе «с отмыванием доходов, получен-
ных преступным путем». Кроме то-
го, в решении ЦБ об отзыве лицен-
зии указывалось, что стоимость ак-
тивов банка на дату отзыва лицен-
зии составляла 6,57 млрд руб., а раз-
мер обязательств кредитной органи-
зации превышал 8,5 млрд руб.

С приговором Хамовнического 
суда защита Мусы Исраилова не со-
гласилась и обратилась с апелляци-
онной жалобой в Мосгорсуд. Тот рас-
смотрел ее и, несмотря на возраже-
ния следствия и прокуратуры, при-
шел к выводу о том, что приговор 
был вынесен необоснованно из-за 
лишения участников судопроизвод-
ства прав, предусмотренных УПК. 
Как говорится в определении кол-
легии Мосгорсуда, Хамовнический 
суд при вынесении приговора не ис-
следовал «характер и пределы содей-
ствия подсудимого следствию в рас-
крытии и расследовании преступ-
ления, розыске имущества, добыто-
го преступным путем, изобличении 
других участников преступления». 
Кроме того, суд не удостоверился, 
что подсудимым соблюдены все ус-
ловия и выполнены все обязательст-
ва, предусмотренные заключенным 
с ним досудебным соглашением о со-
трудничестве, так как Исраилову не 
предоставили возможности дать по-
казания по существу предъявленно-
го обвинения. Коллегия Мосгорсуда 
пришла к выводу, что нарушения Ха-
мовнического суда являются сущест-
венными и неустранимыми в апел-
ляционной инстанции, а поэтому 
влекут отмену приговора. При этом 
Мосгорсуд изменил Мусе Исраилову 
меру пресечения в виде содержания 
под стражей на домашний арест.

Юрий Сенаторов

Дело Бойко-Великого 
не прошло испытания 
временем
Суд прекращает уголовное преследование фигурантов 
постатейно из-за сроков давности

Досудебное 
соглашение вернули 
на новое 
рассмотрение
Мосгорсуд не согласился  
с приговором фигуранту дела  
банка «Адмиралтейский»

Василий Бойко-
Великий не раз 
заявлял, что рас-
считывает на пре-
кращение своего 
дела ФОТО ЕВГЕНИЯ 

ПАВЛЕНКО

Видимо, устав от 11-летней борьбы, десятки 
потерпевших уже отказались от гражданских 
исков, заявленных во время расследования

Сенсационным результатом завершилось 
продолжавшееся несколько лет в США су-
дебное разбирательство между властями 
этой страны и компанией Prevezon Holdings, 
владельцем которой является россиянин 
Денис Кацыв, сын вице-президента РЖД 
Петра Кацыва. Прокуратура требовала кон-
фискации американских активов бизнесме-
на, считая, что они могли иметь отношение 
к легализации незаконных доходов, а осно-
ванием для этих предположений стали заяв-
ления главы Hermitage Capital Уильяма Брау-
дера. Однако в итоге американская сторона 
сняла все претензии к Денису Кацыву и его 
структурам в обмен на выплату им $5,9 млн. 
В такую сумму могло обойтись дальнейшее 
разбирательство. По словам представите-
лей господина Кацыва, это первый случай, 
когда правительство США заключило сделку 
с россиянином «на его условиях».

Prevezon Holdings согласилась выплатить аме-
риканским властям порядка $5,9 млн до 15 мая 
— именно на эту дату в Южном окружном суде 
Нью-Йорка было запланировано судебное разби-
рательство. О том, что между сторонами заклю-
чено соглашение, первой сообщила прокурату-
ра Южного округа штата Нью-Йорк, которая и по-
дала иск в суд. Как говорится в соглашении, оно 
«имеет своей целью исключительно урегулиро-
вание претензий», при этом отдельно оговарива-
ется, что все действия, связанные с подписанием 
этого документа, не являются и не должны трак-
товаться как признание ответственности ответчи-
ками за какие-либо нарушения, упоминаемые в 
иске. Напомним, что иск, ответчиками по которо-
му являлись Prevezon Holdings Ltd и несколько ее 
дочерних фирм, принадлежащих Денису Кацыву 
и его деловым партнерам, был построен на утвер-
ждении, что часть средств, на которые бизнесмен 
приобретал недвижимость в США, была похи-
щена из российского бюджета и через ряд фирм 
выведена за границу. В основе иска лежали заяв-
ления, а также свидетельские показания главы 

Hermitage Capital Уильяма Браудера, заочно осу-
жденного в России за неуплату налогов.

Между тем в соглашении говорится, что упла-
ту господином Кацывом указанной в соглашении 
суммы ни в коем случае нельзя считать конфиска-
цией и что с его структур снимаются все ограниче-
ния, связанные с имевшим место разбирательст-
вом. В частности, будут разморожены счета струк-
тур господина Кацыва, на которых, по оценке 
американских адвокатов бизнесмена, находятся 
несколько десятков миллионов долларов. Отдель-
ным пунктом оговаривается, что «иски не утвер-
ждают того, что кто-либо из ответчиков» как-ли-
бо мог быть связан с «делом Сергея Магнитского». 
«После получения платежа правительство США 
должно уведомить все правительства тех стран, 
к которым власти США обращались за помощью 
в связи с этим расследованием, включая прави-
тельства Швейцарии, Латвии, Литвы, Эстонии, 
Украины и России, о том, что это дело урегулиро-
вано»,— говорится в соглашении.

Судя по всему, сделкой остались довольны обе 
стороны. «Мы не позволим использовать финансо-
вую систему США для отмывания денег, получен-

ных при совершении преступления в любом месте 
— здесь в США, в России или где-либо еще»,— зая-
вил исполняющий обязанности прокурора Джон 
Ким. А пресс-секретарь прокуратуры США Джеймс 
Марголин отметил, что указанная в соглашении сум-
ма «в три раза больше», чем средства, поступившие 
Prevezon из России, и «более чем в десять раз превы-
шает их инвестиции в недвижимость в США».

В свою очередь, сам Денис Кацыв и его предста-
вители считают соглашение своей победой. Отме-
тим, что бизнесмен, по словам адвоката Натальи 
Весельницкой, представляющей его интересы, из-
начально твердо стоял на том, что его компания не 
имеет никакого отношения к незаконным транс-
акциям. «Компания 

”
Превезон“ согласилась уре-

гулировать судебный иск без признания вины ме-
нее чем за три процента от суммы, выплаты кото-
рой изначально добивалось правительство США 
(около $230 млн.— 

”
Ъ“), чтобы избежать непомер-

ных расходов на дополнительную судебную тяж-
бу,— говорится во вчерашнем заявлении фирмы 
господина Кацыва.— Правительство США призна-
ет, что ответчик не входит в преступную органи-
зацию… С самого начала компания 

”
Превезон“ и 

ее собственник Денис Кацыв утверждали о своей 
невиновности и неоднократно заявляли о своей 
непричастности к какой-либо и отсутствии у них 
знаний о какой-либо мошеннической деятельнос-
ти и никогда не получали никаких средств от ка-
кой-либо преступной деятельности».

«Было очень мучительно, но мы добились пол-
ного оправдания взамен на $5,9 млн! — сказала 
вчера 

”
Ъ“ адвокат Наталья Весельницкая.— Это 

того стоит. Правительство США впервые заклю-
чило сделку с гражданином России на его услови-
ях». Госпожа Весельницкая также выразила уве-
ренность, что исход нынешнего разбирательства 
положит конец попыткам Уильяма Браудера с по-
мощью «дела Магнитского» обеспечивать собст-
венное алиби в тех криминальных историях, в ко-
торых он и на самом деле замешан.

Алена Миклашевская,  
Александр Александров

Денис Кацыв достиг согласия с властями США
С бизнесмена сняли все претензии в обмен на уплату $5,9 млн

Денису Кацыву и его адвокатам уда-
лось добиться от властей США снятия 
с бизнесмена всех претензий
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Открывшийся вчера в Пекине форум 
«Один пояс — один путь» проходит на 
фоне демарша Индии. Среди предста-
вителей более ста государств, включая 
президента РФ Владимира Путина, нет 
ни одного официального лица второй 
после Китая державы Азии. Отсутствие 
Индии, бойкотирующей пекинский фо-
рум, связано с Китайско-пакистанским 
экономическим коридором (КПЭК) — 
одним из ключевых проектов, реали-
зуемых в рамках идеи Шелкового пути. 
Опрошенные ”Ъ“ индийские диплома-
ты и эксперты настаивают: КПЭК несет 
в себе угрозу суверенитету страны, так 
как его инфраструктура пройдет по той 
части Кашмира, которую в Дели счита-
ют оккупированной Пакистаном.

В работе открывшегося вчера в Пекине 
двухдневного форума «Один пояс — один 
путь» (ОПОП) принимают участие лидеры 
29 государств. Гостями встречи, призванной 
обеспечить максимальную внешнюю под-
держку китайской инициативе Шелково-
го пути, стали президенты России и Турции 
Владимир Путин (см. стр. 3) и Реджеп Тайип 
Эрдоган, премьер-министр Пакистана Наваз 
Шариф, генсек ООН Антониу Гутерриш, ди-
ректор-распорядитель МВФ Кристин Лагард, 
президент Всемирного банка Джим Ён Ким.

В своем установочном выступлении ки-
тайский лидер Си Цзиньпин подтвердил го-
товность инвестировать в развитие портов, 
железных и автомобильных дорог и других 
объектов инфраструктуры в 65 государствах 
Европы и Азии 780 млрд юаней ($113 млрд). 
Призвав к развитию интеграции, которая 
изменит облик Евразии, Си Цзиньпин сде-
лал акцент на том, что Пекин «не намерен на-
вязывать свою волю другим».

Владимир Путин, Реджеп Тайип Эрдоган 
и Наваз Шариф продолжили тему экономи-
ческого развития, которое должно способст-
вовать укреплению политической стабиль-
ности в Евразии и ослаблению поддержки 
терроризма и экстремизма.

Между тем резким диссонансом стало за-
явление представителя МИД Индии Гопала 
Баглая, подтвердившего, что не только пре-
мьер-министр Нарендра Моди, но и ни одно 
индийское официальное лицо в форуме уча-
стия не примет.

«Ни одна страна не согласится с проек-
том, который игнорирует ее опасения, свя-
занные с вопросами суверенитета и террито-
риальной целостности»,— предупредил Го-
пал Баглай, впрочем, не став уточнять, как 
именно проект ОПОП угрожает националь-
ной безопасности Индии.

Кроме того, индийский дипломат выра-
зил сомнение, что предлагаемая Китаем мо-
дель интеграции в Евразии отвечает интере-
сам других стран и народов, а не только инте-

ресам КНР. «Инициативы, направленные на 
то, чтобы связывать государства, не должны 
накладывать на них неподъемное долговое 
бремя»,— заявил официальный представи-
тель МИД Индии, дав понять, что погашение 

китайских кредитов на масштабные инфра-
структурные проекты в рамках ОПОП мно-
гим государствам окажется не по силам, что 
в итоге поставит их в зависимость от Пекина.

Чем вызвана столь жесткая реакция Де-
ли, более подробно пояснил 

”
Ъ“ известный 

индийский дипломат, бывший первый за-
мминистра иностранных дел Индии и экс-
посол в Москве Канвал Сибал. «Проект Ки-
тайско-пакистанского экономического ко-
ридора, которому отводится ключевая роль 
в реализации инициативы ОПОП, подры-
вает суверенитет Индии, так как подразу-
мевает строительство инфраструктуры и 
совместную деятельность Китая и Пакис-
тана на территории региона Гилгит-Бал-
тистан — части Кашмира, оккупируемого 

Пакистаном. Индийская сторона не может 
считать этот проект экономическим, одна-
ко Пекин никак не реагирует на озабочен-
ность Дели. В связи с этим участие Индии в 
форуме ОПОП невозможно»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Сибал.

«Проблема не только в проекте КПЭК. В це-
лом со стороны Китая мы наблюдаем попытку 
создать свою зону влияния на огромном евро-
азиатском континенте, которая утвердит здесь 
китайское лидерство. Но со своей стороны 
оспаривающая это лидерство Индия не может 
смириться с такой моделью,— продолжает ба-
зирующийся в Дели вице-президент Observer 
Research Foundation Нандан Унникришнан.— 
Мы понимаем, почему китайский проект под-
держивает Россия, пытающаяся состыковать 
ОПОП со своими собственными интеграци-
онными инициативами в Евразии, но индий-
скую сторону этот проект не устраивает».

По мнению независимого гонконгско-
го эксперта Брайана Ена, отсутствие на фо-
руме «Один пояс — один путь» индийского 
премьера Нарендры Моди «свидетельству-
ет о нарастающей напряженности в отноше-
ниях двух гигантов Азии — Китая и Индии». 
«В то время как ОПОП часто воспринимает-
ся как китайская инициатива, призванная 
укрепить позиции КНР на международной 
арене, отсутствие Индии на пекинском фо-
руме показывает, что уже сегодня Дели готов 
бросить вызов китайскому господству в Ев-
разии»,— заявил 

”
Ъ“ Брайан Ен.

Сергей Строкань

Индии c Шелковым не по пути 
Дели бойкотирует форум «Один пояс — один путь» в Пекине

Власти Индии выступают против 
проекта Китайско-пакистанского 
экономического коридора, 
которому отводится ключевая 
роль в реализации инициативы 
«Один пояс — один путь»  ФОТО AP

В то время как «Один пояс — один путь» часто 
воспринимается как китайская инициатива, 
призванная укрепить позиции КНР на междуна-
родной арене, отсутствие Индии на пекинском 
форуме показывает, что уже сегодня Дели готов 
бросить вызов китайскому господству в Евразии

Тимофей Бордачев,
директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ

В Пекине в обстановке крайнего воо-
душевления всех участников открыл-
ся международный форум «Один пояс 
— один путь». Он стал, наверное, са-
мым важным для Китая внешнеполи-
тическим мероприятием председате-
ля Си Цзиньпина и серьезной заявкой 
на региональное лидерство, которое, 
впрочем, Пекин готов делить с парт-
нерами. При этом он готов сотрудни-
чать и с формальными структурами, 
такими, например, как развиваемый 
Россией Евразийский союз (ЕАЭС), о 
чем главы государств, как напомнил 
с трибуны форума российский пре-
зидент Владимир Путин, договори-
лись два года назад — в мае 2015 го-
да. Эта история имеет два важнейших 
измерения: роль Китая в региональ-
ных делах и потенциал китайско-рос-
сийских отношений. В первом случае 
центральный вопрос: могут ли расту-
щая экономическая мощь и полити-
ческое влияние Китая быть «погру-
жены» в Евразию так, чтобы создать 
комфортные условия развития для 

остальных государств? История учит, 
что самые добрые намерения и дела 
должны проходить проверку на пред-
мет того, не ущемляют ли они чьи-
то интересы. Пусть даже ненамерен-
но. Напоминанием об этом стала по-
зиция Индии, которая проигнориро-
вала участие в форуме. Причина — 
один из китайских инвестиционных 
проектов в Пакистане реализуется на 
территории, которую Индия считает 
спорной. По мере увеличения числа 
проектов «пути» такие ситуации мо-
гут возникать регулярно.

Поэтому в будущем нашим китай-
ским друзьям стоит, видимо, с еще 
большей ответственностью отно-
ситься к восприятию своих сверше-
ний. Иначе всегда может возникнуть 
угроза не помочь, а навредить реги-
ональной стабильности, об укрепле-
нии которой как о главной цели сво-
ей инициативы неустанно говорит 
китайский президент.

Что же касается китайско-россий-
ских отношений, то самое важное их 
достижение — это то, что рабочей за-
дачей является совершенствование 
сотрудничества, а не устранение кон-
фликтов. Такое положение дел, соб-
ственно, и было, как представляет-
ся, задумкой всей истории с «сопря-
жением» ЕАЭС и Шелкового пути. И 
сейчас перед отношениями России и 
Китая стоят два вопроса. Во-первых, 
как можно совершенствовать меха-
низмы повышения качества сотруд-
ничества? На него вроде бы весьма 
профессионально пытаются найти 
ответ российские чиновники. А во-
вторых, насколько приоритетной 
может стать задача движения к фор-
мально-союзническим отношениям? 
Эта идея высказывается рядом китай-
ских ученых, опровергается другими 
и уже несколько лет стала предметом 
оживленной дискуссии в Поднебес-
ной (где ей уделяется несоизмеримо 
большее внимание, чем в России).

Для России, в отличие от средних 
и малых государств Европы и Азии, 
вопрос союза с кем-либо не рассма-
тривается в категориях националь-
ной безопасности и защищенности 
от внешних угроз. Поэтому, с точки 
зрения РФ, не менее важным был бы 
другой вопрос: каким будет вклад 
китайско-российского союза в ста-
билизацию или дестабилизацию 
международной обстановки? Осо-
бенно это актуально в условиях все 
более авантюристической политики 
США и недружественной пассивно-
сти Европы. Вряд ли действия этих 
двух важнейших мировых игроков 
станут в ближайшем будущем более 
ответственными и предсказуемы-
ми. Тем больший груз ответствен-
ности ложится на остальных ключе-
вых участников международной си-
стемы, среди которых центральное 
место занимают Россия и Китай.

В будущем нашим 
китайским друзьям 
стоит с еще большей 
ответственностью 
относиться к восприя-
тию своих свершений

Погружение  
и сопряжение

В Молдавии возобновились уличные 
протесты. Вчера перед парламен-
том страны прошла самая массовая 
в этом году акция, организованная оп-
позицией и неправительственными 
организациями, выступающими про-
тив изменения избирательной сис-
темы с нынешней пропорциональной 
на смешанную. Правила игры соби-
раются поменять недавние политиче-
ские противники — проевропейские 
демократы, возглавляемые олигархом 
Владимиром Плахотнюком, и пророс-
сийские социалисты во главе с прези-
дентом Игорем Додоном.

Вчерашний митинг против изменения 
избирательной системы стал первой массо-
вой антиправительственной акцией в этом 
году. Поменять правила игры до парламент-
ских выборов 2018 года решили правящая 
и называющая себя проевропейской Демо-
кратическая партия и пророссийские соци-
алисты, с которыми демократы обычно кон-
фликтуют. 5 мая обе партии проголосовали в 
первом чтении за законопроект президента 
Игоря Додона о переходе на смешанную из-
бирательную систему. Согласно ему, полови-
ну депутатов парламента следует избирать 
по партийным спискам, а другую половину 
— в одномандатных округах.

Законопроект господина Додона появил-
ся в противовес инициативе лидера демокра-
тов олигарха Владимира Плахотнюка, пред-
ложившего заменить нынешнюю пропорци-
ональную систему одномандатной. За про-
ект демократов проголосовали 52 депутата 
из 101, а за инициативу Игоря Додона — 74.

Демпартия сразу же назвала голосование 
«консенсусом» между властью и оппозици-
ей в лице социалистов. Господин Додон в 
тот же день заявил о своей безоговорочной 

победе, поскольку переход на одномандат-
ную систему провалился.

Организаторы и участники вчерашнего 
протеста, среди которых были руководите-
ли авторитетных молдавских НПО и лидеры 
оппозиции из партий «Платформа 

”
Достоин-

ство и правда“», «Действие и солидарность», 
Либерально-демократической партии и «На-
шей партии», в принципе выступают про-
тив изменения избирательной системы. 
Совместное голосование социалистов и де-
мократов за смешанную систему оппозиция 

считает «сговором» господ Плахотнюка и До-
дона, который выгоден олигарху, чья партия 
не пройдет в парламент, если не изменить 
существующий порядок избрания депута-
тов. Оппозиционные политики и граждан-
ские активисты говорят, что Владимир Пла-
хотнюк, являющийся самым богатым чело-
век в стране, сможет после выборов по сме-
шанной системе обеспечить своей партии 
нужное количество депутатов.

В подтверждение обоснованности таких 
опасений оппоненты господина Плахотню-
ка приводят пример выборов 2014 года. Тог-
да демократы получили 19 мандатов. Но сей-
час их фракция насчитывает уже 40 народ-
ных избранников, большинство из которых 
ушли из «родных» фракций. Неофициально 
— за счет так называемых внефракционных 
депутатов — Демпартия контролирует боль-
шинство как минимум в 52 голоса.

В молдавском парламенте укрупнение 
фракции демократов объясняют корруп-
цией. К примеру, депутат-коммунист Елена 
Боднаренко рассказала 

”
Ъ“, что ей предлага-

ли сначала $200 тыс., а потом $350 тыс. за вы-
ход из фракции Партии коммунистов. Еле-
на Боднаренко утверждает, с этим предложе-
нием выступил ее коллега из Демпартии. Его 
имя она называть отказалась.

Выступивший на митинге глава гагауз-
ской НПО «Пилигрим-Демо» Михаил Сирке-
ли рассказал, что изменение избирательной 
системы выведет на национальный уровень 
«печальный» опыт Гагаузии. «На прошлогод-
них выборах в Народное собрание (регио-
нальный парламент.— 

”
Ъ“) Демпартия полу-

чила всего один мандат. Сегодня она контр-
олирует большую часть Народного собра-
ния»,— рассказал господин Сиркели.

В том, что демократы хотят изменения из-
бирательной системы, чтобы удержать власть, 

уверен и президент Института стратегиче-
ских инициатив Андрей Попов. «Демпартия, 
согласно опросам, опережает все другие пар-
тии по числу тех, кто категорически не хочет 
за нее голосовать. Переход на смешанную си-
стему — это магическая палочка-выручалоч-
ка. Сейчас у демократов 5%, которые теорети-
чески по существующей системе можно прев-
ратить в 15%. Смешанная система превратит 
эти 5% в 50%»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.

Во втором чтении законопроект о сме-
шанной системе будет принят после того, 
как отзыв на него даст Венецианская комис-
сия Совета Европы. Ее эксперты во главе с 
секретарем Томасом Маркертом побывали 
в Кишиневе на прошлой неделе. При этом в 
2014 году комиссия уже давала отрицатель-
ный отзыв на законопроект о смешанной 
избирательной системе, который тогда про-
двигал Владимир Плахотнюк.

В ЕС, судя по всему, тоже не в восторге от 
планов молдавских властей поменять прави-
ла игры. Эту идею раскритиковали две круп-
нейшие политические группы Европарламен-
та — Европейская народная партия и Альянс 
либералов и демократов за Европу. При этом 
11 мая появилась информация о том, что Евро-
парламент решил отложить выделение Мол-
давии помощи в размере €100 млн.

Замглавы МИД РФ Григорий Карасин по-
яснил 

”
Ъ“, что Москва заинтересована в том, 

чтобы диалог с Кишиневом развивался «в 
предсказуемом и позитивном ключе» и го-
това оказывать поддержку «силам, которые 
выступают за развитие двусторонних отно-
шений». «Но во внутриполитические деба-
ты и расклады мы не вмешиваемся»,— под-
черкнул он.

Владимир Соловьев,  
Николай Пахольницкий,  
Кишинев; Елена Черненко

Протестуй или проиграешь
Молдавская оппозиция начала акции против изменения избирательной системы

 ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Президент Макрон  
вступил в должность
В Париже вчера состоялась торжественная церемония 
инаугурации восьмого президента Пятой республики 
Эмманюэля Макрона. Он стал самым молодым главой 
государства в истории современной Франции, заняв 
этот пост в 39 лет. Вся процедура заняла несколько ча-
сов. Утром господин Макрон прибыл в Елисейский дво-
рец, где около часа беседовал тет-а-тет с Франсуа Ол-
ландом, который передал ему в том числе так называе-
мый ядерный код — шифр, по которому военные в экс-
тренной ситуации смогут понять, что приказ отдает пре-

зидент. После того как господин Макрон проводил 
Франсуа Олланда до автомобиля по красной ковровой 
дорожке во дворе Елисейского дворца и поаплодировал 
отъезжающему (и уходящему) президенту, он наконец 
официально принял на себя президентские обязаннос-
ти, получив нагрудную цепь Великого магистра ордена 
Почетного легиона, принадлежавшую еще Наполеону I.

В своей первой торжественной речи новый президент 
пообещал не только улучшить жизнь французов, но и «до-
работать» европейский проект. «Европа, которая нам 
нужна, будет перестроена и перезапущена, ведь она нас 
защищает и позволяет привносить в мир наши ценно-

сти,— заявил он.— Мы нуждаемся в более эффективной, 
более демократичной, менее аполитичной Европе, ведь 
это инструмент нашей мощи и нашего суверенитета».

Господин Макрон нашел теплые слова для каждого 
из предшественников. Упоминания, впрочем, были 
предельно лаконичны: так, говоря о Никола Саркози, 
он подчеркнул только борьбу с мировым финансовым 
кризисом, а упомянув Франсуа Олланда, отметил под-
писание Парижского соглашения по климату и защиту 
французов от террористической угрозы. Тем более 
символичной была поездка нового президента к Три-
умфальной арке, где он должен был возложить цветы 

к могиле Неизвестного солдата (этот мемориал поя-
вился в Париже еще после Первой мировой войны). 
Первый французский президент, не проходивший 
службу в армии, тем не менее продемонстрировал ха-
рактер: несмотря на общую тревожность после серии 
терактов, Эмманюэль Макрон проехал по Елисейским 
Полям хоть и в окружении военных, но стоя незащи-
щенным в открытом внедорожнике.

Новый президент приступит к делам уже сегодня: 
как ожидается, в первой половине дня он объявит имя 
нового премьер-министра, а после обеда улетит в пер-
вую командировку — в Берлин. Галина Дудина

Пророссийские социалисты 
во главе с президентом Молдавии 
Игорем Додоном неожиданно вы-
ступили за изменение избира-
тельной системы страны 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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место 
на карте

Азербайджан

мировая экономика
Крупнейший банк Азербайджана — государственный International Bank of Azerbaijan в четверг объявил о банкротстве, после того 
как днем ранее пропустил платеж по выпуску евробондов в объеме $100 млн из-за проблем с ликвидностью и недостаточного уровня капи-
тала. Ранее правительство страны уже выделило около $6 млрд для покрытия плохих долгов банка, однако на фоне более чем двукратной 
девальвации маната за два года этих мер оказалось недостаточно. В Минфине страны уже объявили о планах по реструктуризации долга — 
они коснутся лишь обязательств в инвалюте. Суммарный объем задолженности банка составляет $3,3 млрд, на зарубежных держателей 
приходится $600 млн в облигациях и $1 млрд синдицированных займов. Переговоры с кредиторами намечены на 23 мая, пока объявлено 
лишь о готовности обменять бумаги нескольких выпусков на гособлигации Азербайджана.

Китайскому бизнесу дома не сидится
Он предпочитает активы США и Европы

Тогда как китайские госкомпании вслед 
за изменением курса Пекина на ограни-
чение зарубежных вложений действи-
тельно сократили интерес к иностранным 
активам, частные китайские компании 
продолжают наращивать свое присут-
ствие на внешних рынках. Больше всего 
их интересуют активы в США и европей-
ских странах, свидетельствуют данные 
по сделкам слияний и поглощений. Заяв-
ленные же высокие объемы инвестиций 
КНР в страны Нового шелкового пути пока 
не подтверждаются статистикой.

Объем исходящих инвестиций из Китая 
в прошлом году стал рекордным — он достиг 
$188,8 млрд (из них нефинансовые ПИИ со-
ставили $170,1 млрд, плюс 44%), это на 30% 
больше, чем годом ранее. При этом резко воз-
росла активность китайского бизнеса в сдел-
ках слияний и поглощений — всего было за-
ключено 622 сделки на сумму $221,7 млрд — 
это на 147% больше, чем в 2015 году, свиде-
тельствуют данные Министерства коммер-
ции КНР и компании EY. Объем входящих не-
финансовых ПИИ при этом год к году практи-
чески не изменился, составив $118,6 млрд.

Госкомпании уже умерили рост своих 
вложений за рубеж (подобные сделки по-
прежнему требуют одобрения китайских 
регуляторов, а в январе были опубликова-
ны новые, более жесткие меры по контр-
олю за исходящими ПИИ), тогда как до-

ля «местного» бизнеса (включая госпред-
приятия, не контролируемые централь-
ными властями), наоборот, выросла до 87% 
($148,7 млрд) — годом ранее на них прихо-
дилось 67% исходящих ПИИ. Судя по струк-
туре сделок слияний и поглощений (дан-
ные учитывают статистику по Гонконгу, Ма-
као и Тайваню), наибольший интерес у ки-
тайского бизнеса вызывают секторы теле-
коммуникаций, IT, медиа и развлечений 
(166 сделок на $48,8 млрд, 217% год к го-
ду, крупнейшие сделки — в Финляндии 
и США), сельском хозяйстве и агросекто-
ре ($46,3 млрд, резкий рост к прошлому го-
ду объясняется одной крупной сделкой — 
приобретением ChemChina швейцарской 

Syngenta за $43 млрд). Заметный рост объ-
ема сделок отмечался также в ТЭК и элек-
троэнергетике (более чем на 200% за год). 
«В прошлом году десяток крупнейших сде-
лок затронул семь различных секторов, тог-
да как ранее они были сконцентрированы 
в энергетике и горнодобывающей промыш-
ленности»,— замечают авторы доклада.

Сейчас КНР является вторым по величине 
инвестором после США (4,4% мирового объе-
ма). Но авторы доклада ждут замедления ро-
ста зарубежных вложений из КНР, указывая, 
что в последние годы некоторые крупные ин-
вестиции были «нерациональными», к при-
меру, не связанными с основной деятельнос-
тью компании. Впрочем, интерес к новым 

технологиям останется одним из основных 
стимулов для исходящих ПИИ, полагают в EY.

Географически приоритетными для китай-
ских инвесторов остаются рынки Северной 
Америки ($72 млрд) и Европы ($93,6 млрд), 
свидетельствуют данные по M&A (разбивка 
данных по ПИИ от Министерства коммерции 
Китая за прошлый год публикуется во втором 
полугодии, однако более 60% ПИИ приходит-
ся на Гонконг, что делает статистику менее по-
казательной). По этим же регионам наблюдал-
ся самый значительный рост (к примеру, по 
США в четыре раза — до $68,3 млрд), тогда как 
в Азии он оказался более скромным (на 75%, до 
$32,2 млрд, крупнейшие реципиенты — Син-
гапур, Израиль, Япония). Единственной сдел-
кой на развивающемся рынке в десятке круп-
нейших стало приобретение бразильской 
энергокомпании CPFL Energia за $12,4 млрд.

Инвестиции в рамках инициативы «Один 
пояс — один путь» (первый объединяет стра-
ны сухопутного пути в Европу, второй — стра-
ны вдоль маршрута поставок товаров по мо-
рю) в прошлом году сократились до $14,5 мл-
рд против $18,9 млрд годом ранее. Вчера на 
одноименном форуме, который объединя-
ет 65 стран, включая Россию, глава КНР Си 
Цзиньпин пообещал выделить дополнитель-
ные средства для поддержки проектов в об-
ширном регионе — в частности, анонсиро-

вано увеличение капитала Фонда Шелково-
го пути, созданного для финансирования ин-
фраструктурных проектов, на 100 млрд юа-
ней ($14,5 млрд), еще около $55 млрд будет 
предоставлено двумя китайскими госбанка-
ми (эти суммы будут зарезервированы под 
кредитование проектов «пояса и пути»). Так-
же Пекин пообещал финансовую помощь 
в размере $8,7 млрд для развивающихся 
стран и международных организаций. Впро-
чем, для того чтобы этими проектами заинте-
ресовались частные инвесторы, необходим 
другой уровень прозрачности сделок, отмеча-
ют в McKinsey. В EY же призывают тщательнее 
оценивать риски вложений.

Татьяна Едовина

Вклад Китая в рынок слияний 
и поглощений стал в 2016 году 
в полтора раза полноводнее  
ФОТО  REUTERS

Сантехникам и электрикам выпишут визы
Британцы задумались, где взять рабочих после Brexit

Краткосрочная рабочая виза для гра-
ждан ЕС после выхода Великобритании 
из союза может стать решением про-
блемы нехватки кадров в ряде  рабочих 
специальностей, таких как  электрики, 
сантехники и каменщики, говорится 
в докладе британской исследователь-
ской организации MigrationWatch UK, 
традиционно придерживающейся пра-
вых взглядов. Тем временем британ-
ские рекрутеры уже столкнулись с де-
фицитом предложения рабочей силы 
на рынке труда.

По оценкам организации, из 1,25 млн ра-
ботников, прибывших в Великобританию 
из ЕС с 2006 года, 78% заняты на низкоква-
лифицированных должностях, которые не 
удовлетворяли бы условиям получения об-
щей рабочей визы, обязательным для гра-
ждан других стран. После выхода Британии 
из ЕС они должны будут покинуть страну, 
тогда как высококвалифицированные спе-
циалисты из Европы, получающие не ме-
нее £30 тыс. в год, могут сохранить свои по-

зиции, получив разрешения на работу, ана-
логичные действующим для граждан осталь-
ного мира, отмечают в MigrationWatch. При 
этом эксперты организации признают: в це-
лом ряде рабочих специальностей после 
2019 года может наблюдаться нехватка ка-
дров. В этот список попали, в частности, 
электрики, сантехники и укладчики кирпи-
чей — специальности, преимущественно за-
нятые выходцами из Восточной Европы.

В качестве переходной меры, которая по-
зволит британским работодателям выиг-
рать время для обучения местных кадров, 
организация предлагает ввести особую ка-
тегорию рабочих виз для низкоквалифи-
цированных рабочих из ЕС. Такая виза мо-
жет выдаваться на один год, а по истечении 
этого срока продляться еще на год, но не бо-
лее двух раз. Обладатели рабочей визы не 
смогут претендовать на получение визы 
другой категории, рабочие льготы, налого-
вые и жилищные субсидии. Список секто-
ров и профессий, подпадающих под дейст-
вие программы, должен определяться кон-

сультативным советом по миграции. Если 
же нехватку рабочей силы невозможно бу-
дет компенсировать за счет граждан ЕС, дан-
ные специальности могут быть открыты для 
граждан других стран. Работодатели, выпи-
сывающие мигрантов с континента, обяза-

ны будут представить доказательства, что 
нанять британских граждан на вакансию не 
удалось, а также уплатить сбор с каждой ви-
зы, аналогичный действующим сборам для 
неграждан ЕС, причем размер сборов будет 
расти год от года.

Подобные протекционистские меры, по 
замыслу MigrationWatch, должны гаранти-

ровать, что компаниям будет выгоднее об-
учать рабочих-британцев, чем нанимать 
иностранцев. В организации отмечают, что 
число обучающих программ для работников 
существенно сократилось в последние годы. 
Если в 2000 году их посещали более 140 тыс. 

человек, то в 2014-м — менее 20 тыс. В то же 
время число сотрудников, прошедших про-
изводственную практику, выросло почти до 
450 тыс. против 300 тыс. в 2010 году.

Тем временем британские работодатели 
уже столкнулись с проблемой нехватки ка-
дров из-за сокращения миграции из ЕС по-
сле референдума. По данным опроса рекру-

теров, проведенного консалтинговой ком-
панией Markit совместно с Конфедерацией 
рекрутмента (REC), предложение рабочей 
силы в Великобритании достигло мини-
мума за последние 16 месяцев. Причем не-
хватка ощущалась в целом ряде специаль-
ностей — от нянь и уборщиков до IT-спе-
циалистов и бухгалтеров. По словам гла-
вы REC Кевина Грина, уровень безработи-
цы в стране упал до самого низкого уровня 
с 2005 года, а занятые люди опасаются ме-
нять место работы из-за политической нео-
пределенности.

По данным оксфордского Центра из-
учения миграции, политики и общества 
(COMPAS), всего в Великобритании заня-
то около 2 млн мигрантов из ЕС, их доля на 
рынке труда составляет 6,3%. При этом в аб-
солютном выражении больше всего евро-
пейцев трудится в сфере ритейла и обслу-
живания туристов (440 тыс. человек, 7,7% от-
расли), а в процентном — в производстве 
(310 тыс., 10,4%).

Надежда Краснушкина

МВФ исследовал мировое пепелище

Сложность проекта МВФ заключалась 
в том числе в том, что агрегированные стра-
новые данные по чистым инвестиционным 
позициям стран, динамике платежных ба-
лансов и владению активами в юрисдикци-
ях без дополнительной интерпретации не 
имели смысла: общие наблюдения о кризи-
се 2008–2009 годов как о сокращении темпов 
финансовой глобализации появились уже 
осенью 2008 года и тривиальны. Лэйн и Ми-
леси-Филетти в работе анализируют отдель-
но потоки финансов и смену долей иностран-
ной собственности в группах стран, выделяя 
среди них международные и региональные 
финансовые центры, отдельно анализируют 
кейсы 2007–2015 годов для Ирландии и Ни-
дерландов, по-разному и в разных ролях ин-
тегрировавшихся в экономику ЕС и мира, 
отдельно обсуждают динамику инвестиций 
в КНР, предпринимают попытку разделить 
банковские и небанковские потоки межстра-
нового финансирования до и после кризиса. 
По ряду юрисдикций, например по Каймано-
вым островам, ОАЭ, Катару, технология разде-
ления потоков была более сложной.

В первую очередь исследователи прихо-
дят к выводу о недооценке роста доли раз-

вивающихся стран в мировой экономике 
как последствий кризиса 2008–2009 годов. 
Как показывают пересчеты Лэйна и Миле-
си-Филетти, доля стран, классифицирую-
щихся как emerging и developing, в миро-
вом ВВП сократилась к 2016 году с 10% до 8%, 
однако объемы этих юрисдикций в миро-
вых финансовых активах остались прежни-
ми — порядка 43%. Доля активов этих стран 
в мировом ВВП выросла с 30% в 2007 году до 
40% в 2015-м, и даже их доля в совокупных 

мировых активах, контролируемых из дру-
гих юрисдикций («внешних»), увеличилась 
с 10% в 2007 году до 13% в 2015-м — это оцен-
ка по рыночным валютным курсам, не учи-
тывающая относительного удешевления 
стоимости активов из-за девальваций валют 
развивающихся стран.

Во многом, отмечают исследователи, со-
кращение потоков инвестиций и чистых 
международных позиций с 2008 года — яв-
ление, затронувшее сильнее финансовые 

центры, нежели экономики, ими обслу-
живающиеся. Этот эффект, различимый 
при отделении финцентров от развиваю-
щихся экономик, также показан на при-
мере трансграничных банковских вложе-
ний, впрочем, вопрос о банковских пото-
ках в кризис достаточно подробно изучался 
экономистами с 2011 года. При этом Лэйн 
и Милеси-Филетти утверждают, что, соглас-
но их расчетам, банки разных регионов ве-
ли себя в кризис и посткризисной ситуа-

ции различно. Хотя банки ЕС и США скорее 
снизили активность, кризис стал триггером 
для глобальной экспансии банков Японии, 
Канады и Австралии, а также региональ-
ной экспансии — например, колумбийских 
банков в Южной Америке.

В целом аналитики МВФ констатируют 
увеличение значения банков из юрисдик-
ций вне ОЭСР в мировой экономике с со-
кращением влияния банков из стран ОЭСР. 
Отдельно авторы приводят данные, соглас-

но которым аналогичные процессы — уси-
ление финансовой интеграции по разным 
моделям — происходили и внутри Евросо-
юза как в финансовом, так и в нефинансо-
вом секторах. Пожалуй, единственный сек-
тор, который не пользовался возможностя-
ми для глобализации, открываемыми кри-
зисом 2008 года,— это госфинансы: хотя 
сектор (из-за роста объемов в том числе «ре-
структуризационных» выпусков госдолга 
в целом его вес в мировых финансовых акти-
вах вырос) и рос, доля владения иностранца-
ми госдолга в мире сократилась в основном 
за счет сокращения владения долгом прави-
тельств развивающихся стран. При этом в от-
дельном исследовании Лэйн и Милеси-Фи-
летти демонстрируют, что экономическая 
политика Ирландии и Нидерландов, напря-
мую не завязанная на госдолг, помогла стра-
нам почти не заметить кризиса с точки зре-
ния их роли на мировых финансовых рын-
ках — она усиливается, так, Ирландия ста-
новится постепенно центром концентра-
ции штаб-квартир мировых фармацевтиче-
ских компаний.

Наиболее важны в работе аналитиков 
МВФ представленные оценки для крупных 
групп экономик чистых международных 
инвестиционных позиций (IIP) в динамике 

2007–2015 годов. Как показано в работе, за 
исключением нескольких «шоковых» эпи-
зодов 2008–2009 годов тренды в IIP для США 
с 2010 года не изменились (она сокращает-
ся), IIP развитых экономик за вычетом меж-
дународных финцентров и США растет — 
на практике это означает, что развитые эко-
номики продолжают наращивать свои ино-
странные активы. Отметим, частью этого 
процесса стала и Россия — как и во всем ми-
ре, кризис 2008–2009 годов и последующие 
годы не изменили общей тенденции к росту 
прямых иностранных инвестиций в отли-
чие от портфельных — они в целом по этой 
группе экономик продолжают расти. Един-
ственная развивающаяся экономика, в ко-
торой этот процесс выглядит немного ина-
че,— Китай, для которого IIP с 2008 года, со-
отнесенный с ВВП группы развивающихся 
стран, монотонно снижается — так же как 
он рос с 2000 года. Что же касается портфель-
ных инвестиций в развивающиеся страны, 
то Китай от оттока внешних финансов по-
страдал меньше, чем Бразилия и РФ,— во 
многом, динамика фондовых бирж и прито-
ки и оттоки капитала с них и воспринимают-
ся внешними наблюдателями как симптомы 
«кризиса глобализации».

Дмитрий Бутрин

Трансграничное владение активами в мире  
по итогам кризиса 2008 года только увеличилось 
в масштабах

Работодатели уже столкнулись с нехваткой 
 кадров из-за сокращения миграции из ЕС  
после Brexit. Предложение рабочей силы 
в Велико британии достигло минимума  
за последние 16  месяцев
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Несмотря на то, что регулирование 
криптовалют в России еще в стадии 
становления, группа предпринима-
телей запустила инвестфонд, торгу-
ющий криптоактивами. Портфель 
фонда состоит из биткоинов и других 
цифровых валют, генерируемых раз-
личными системами. Эксперты видят 
потенциал в подобных проектах, одна-
ко их работа в России сопряжена с юри-
дическими рисками.

О запуске фонда, инвестирующего в крип-
тоактивы, 

”
Ъ“ сообщил основатель и партнер 

The Token Fund Владимир Смеркис (ранее — 
заместитель вице-президента Mail.Ru Group 
по международному развитию). Отличитель-
ная особенность фонда — сходная с действу-
ющей в классических ETF (Exchange Traded 
Fund, биржевой инвестиционный фонд) схе-
ма инвестирования. Покупка паев ETF осу-
ществляется в максимально упрощенном по-
рядке (на бирже), управление такими фонда-
ми максимально автоматизировано. «Есть 
новое понятие, которое сейчас распростра-
няется в блокчейн-мире,— CTF, Coin Traded 
Fund,— пояснил он.— Если человек хочет 
инвестировать в децентрализованную эко-
номику, но не имеет возможности ежеднев-
но следить за курсом, постоянно перепрода-
вать 

”
монеты“, то он может это сделать в CTF».

• Криптовалюта — актив, существующий 
в виде цифрового кода. Особенностью крип-
товалют является их децентрализованная 
«эмиссия» и обращение в рамках распределен-
ной компьютерной сети.
The Token Fund заработал 24 марта 2017 

года. На текущий момент объем фонда — 
около $450 тыс., доходность в долларах — 
113,99%. Все процессы внутри фонда осу-
ществляются с помощью смарт-контракта 
Ethereum. «Блокчейн прозрачен, вы видите 
все кошельки, включая кошельки управля-
ющих, все действия зафиксированы»,— го-

ворит господин Смеркис. По его словам, это 
полностью исключает возможность злоупо-
треблений со средствами фонда. Портфель 
The Token Fund формируется из криптоак-
тивов — проектов, созданных на децентра-
лизованных платформах Bitcoin, Ethereum, 
Dash, Monero, Zcash, Ripple, Waves, Humaniq 
и др. Участники присоединяются к фонду, по-
купая по текущему курсу так называемый то-
кен — долю в этом портфеле.

По сути, токен — это пай, который инве-
стор может в любой момент продать и вый-
ти из проекта. Причем как вход, так и выход 
в фонд возможен только в криптовалюте — 
биткоине или эфире (используется на плат-
форме Ethereum), которую участник должен 
приобрести самостоятельно на любой из спе-

циализированных бирж. «Мы не предостав-
ляем доступ к биржам. К нам нельзя прийти 
и купить отдельно биткоин. Клиенты факти-
чески доверяют нам управлять своими сред-
ствами, которые инвестируются в блокчейн-
проекты»,— отметил Владимир Смеркис. По 
его словам, портфель фонда формируется в 
ручном режиме и меняется как минимум раз 
в день. Решение о замене одной валюты на 
другую в составе портфеля принимают fund-
менеджеры (сам Владимир Смеркис и его 
партнер, портфельный управляющий Вик-
тор Шпаковский).

По словам старшего партнера FinEx 
Capital Management (управляет нескольки-
ми классическими ETF, доступными в Рос-
сии) Евгения Ковалишина, пока ликвид-

ность криптовалют остается очень низкой 
по сравнению с традиционными активами. 
«Ликвидность ETF и эффективность отслежи-
вания им базового актива напрямую опреде-
ляется ликвидностью этого базового акти-
ва»,— отмечает он. По его словам, крипто-
ETF вряд ли смогут составить серьезную кон-
куренцию традиционным биржевым фон-
дам. Впрочем, в будущем блокчейн-техно-
логия может стать платформой, на которой 
появятся полноценные ETF нового поколе-
ния, провайдеры смогут быстро переклю-
читься на новую инфраструктуру, сохраняя 
свои каналы дистрибуции, бренд и т. п. Ка-
питализация всего мирового рынка крипто-
валют невысока — всего $53,8 млрд (по дан-
ным Coinmarketcap на 12 мая 2017 года), тог-
да как аналогичный показатель рынка ак-
ций составляет, по данным Bloomberg, по-
рядка $73 трлн.

Большая часть нынешних клиентов The 
Token Fund — представители европейских 
юрисдикций. Однако, по словам господина 
Смеркиса, фонд заинтересован в привлече-
нии российских клиентов. Впрочем, это со-
пряжено с определенными юридическими 
рисками, указывает директор группы по ока-
занию юридических услуг для технологиче-
ских проектов компании «Делойт» СНГ Ар-
тем Толкачев. По его словам, The Token Fund, 
по сути, занимается доверительным управ-
лением. «При этом сам предмет управления 
— криптовалюты — в настоящий момент не 
урегулирован законодательством. Деятель-
ность, связанная с ними, не регулируется. 
Сейчас идет активный процесс формирова-
ния регулирования в части криптовалют и 
деятельности с ними. После появления регу-
лирования с высокой долей вероятности бу-
дет регулироваться и деятельность по управ-
лению криптовалютными счетами»,— отме-
чает он.

Мария Сарычева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19883,90 (–77,65)
РТС 1099,75 (−6,08)
FTSE 100 7435,39 (+48,76)

DAX 30 12770,41 (+59,35)
DJIA 20896,61 (–22,81)
NASDAQ Composite 6121,23 (+5,27)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.05.17
Австралийский доллар 42,2728
Английский фунт 73,5358
Белорусский рубль** 30,5445
Датская крона* 83,4755

Доллар США 57,1640
Евро 62,0915
Индийская рупия*** 88,9159
Казахский тенге*** 18,1028

Канадский доллар 41,7286
Китайский юань* 82,8092
Норвежская крона* 66,5286
СДР 78,0546

Сингапурский доллар 40,6312
Новая турецкая лира 15,9253
Украинская гривна* 21,5835
Шведская крона* 64,3058

Швейцарский франк 56,7272
Японская иена*** 50,2695
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Публичные ожидания неизбежно-
го ослабления курса рубля в 2017 го-
ду, видимо, станут в правительст-
ве в ближайшие месяцы чем-то вро-
де присяги на верность избранному 
экономическому курсу. К тому, что 
идею «слабая национальная валюта 
поддерживает экономический рост» 
российские власти воспринимают 
как аксиому, можно было бы отне-
стись прагматически — в любом слу-
чае неоспоримо, что для уже суще-
ствующих экспортеров, на которых 
ориентируется Белый дом, сниже-
ние реального курса рубля краткос-
рочно действительно выгодно, если 
бы не возникало подозрение, что в 
правительстве всерьез верят в то, что 
политика слабого рубля интересна 
как постоянная, а не тактическая ме-
ра по поддержанию положительной 
динамики ВВП.

Публикуемая сегодня аналити-
ческая записка департамента иссле-
дований и прогнозирования (ДИП) 
Банка России «Валютный курс и кон-
курентоспособность экономики» — 
в этом смысле документ удивитель-
ный. С одной стороны, для неподго-
товленного читателя резюме доку-
мента может показаться сенсацией: 

например, формулировку «опирать-
ся на эту политику (слабого рубля.— 

”
Ъ“) в средне- и долгосрочной пер-

спективе означает участвовать в гон-
ке на понижение заработных плат с 
бедными странами с избытком де-
шевой рабочей силы» ожидаешь об-
наружить скорее в политической пу-
блицистике, нежели в position papers 
финансового госрегулятора РФ. И 
это, отметим, совсем не самое силь-
ное утверждение в списке. С другой 
стороны, документ ДИП компактен 
и прост по банальной причине — в 
нем нет почти ничего, кроме пропис-
ных истин, доступных школьнику. 
Например, о неоднородности влия-
ния занижения валютных курсов на 
торгуемый и неторгуемый сектора, 
на капиталоемкие и трудоемкие про-
изводства. О глобализации промыш-
ленных цепочек как факторе, снижа-
ющем эффективность политики сла-
бого курса. О специализации эконо-
мик, практикующих такую полити-
ку, на низкотехнологичных опера-
циях. Единственное не столь очевид-
ное наблюдение аналитиков ЦБ — 
обсуждение роста инвестимпорта в 
РФ (см. также стр. 2) и краткое упоми-
нание способности капиталоемких 
отраслей к выпуску «неоднородных 
товаров» с относительно небольшим 
влиянием ценовой конкуренции в 
них. Но в целом, повторимся, и в кон-
статации нестабильности и неэффек-
тивности политики занижения кур-
са, и в описании вызываемой ею не-
обходимости поддержания низким 
курсом занятости в трудоемких отра-
слях не больше нового, чем в тезисе, 
с которого ДИП начинает документ: 
«Реальный валютный курс является 
отражением уровня развития эконо-
мики и ее структуры».

Осталось понять, как сделать этот 
тезис для правительства РФ не одной 
из возможных версий, не смелым 
предположением, а тем, с чем нет 
смысла спорить. Не ставить же гра-
нитную стелу с этими словами на-
против Белого дома?
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Политику занижен-
ного валютного кур-
са в РФ невозможно 
оправдать чисто 
 экономическими 
 соображениями
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Дмитрий Бутрин

Минтранс даст дорогу локомотивам
Если ОАО РЖД докажет дефицит своего бюджета
Минтранс представил свое видение 
изменений в тарифное регулирова-
ние ОАО РЖД. Министерство согла-
шается с идеей ФАС сохранить целе-
вую надбавку к тарифу монополии 
на закупку локомотивов, но вводит 
для этого новые условия, в частно-
сти по процедурам закупок. Так, Мин-
транс, по сути, требует от ОАО РЖД 
подтверждения дефицита бюджета 
по итогам года, не дающего возмож-
ности финансировать обновление 
парка локомотивов. При этом мини-
стерство против снижения верхней 
границы тарифного коридора, ко-
торую ФАС предлагала обнулить уже 
с 2019 года.

Минтранс представил свои предложе-
ния по тарифному регулированию ОАО 
РЖД, следует из проекта постановления, ра-
зосланного на прошлой неделе (есть у 

”
Ъ“). 

Министерство соглашается с мартовским 
предложением ФАС добавлять к плате за 

инфраструктуру монополии целевую над-
бавку на финансирование поддержания и 
обновления локомотивов. Сейчас есть над-
бавка 2%, из которой финансируется капре-
монт, а ФАС предлагала сохранить ее, но на-
править на локомотивы (см. 

”
Ъ“ от 9 марта).

Но Минтранс ставит массу условий: над-
бавка может вводиться только «при отсутст-
вии в тарифах, сборах и плате локомотив-

ной составляющей», программа финанси-
руемых мероприятий должна утверждать-
ся министерством, а методика формиро-
вания надбавки — ФАС по согласованию 
с Минтрансом. Министерство готово при-
знать обоснованными затраты на локомо-
тивы лишь в том случае, если они исполь-

зуются в рамках конкурсных закупок с на-
значением стартовой цены по методике оп-
ределения конкурентной цены закупки, 
утверждаемой ФАС, а в случае использова-
ния целевой надбавки — при соответствии 
структуры расходов методике.

В документе ФАС, говорит источник 
”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, нет условий и по-
рядка получения надбавки, Минтранс же 

«доработал предложения, по сути ужесто-
чив их». Теперь ОАО РЖД нужно доказать, 
что без надбавок у него не будет средств на 
обслуживание локомотивов и обновление 
парка, говорит собеседник 

”
Ъ“: «То есть мо-

нополия должна признаться, что у нее по 
итогам года образуется дыра в бюджете».

Изменение порядка тарифного регули-
рования ФАС предложила в ответ на жало-
бу ОАО РЖД на потери от вытеснения вы-
сокодоходных грузов низкодоходными, 
прежде всего углем. По итогам 2016 года 
выпадающие доходы монополии состави-
ли 91,8 млрд руб., при этом рост доходной 
ставки при индексации тарифа на 7,5% со-
ставил лишь 2,7%. По итогам первого квар-
тала, заявлял старший вице-президент ОАО 
РЖД Вадим Михайлов, рост доходной став-
ки приблизился к нулю при росте грузоо-
борота на 7% и индексации тарифов на 6% 
(см. 

”
Ъ“ от 24 апреля).

Минтранс также не включил в свою ре-
дакцию предложение ФАС ограничить 
верхний предел тарифного коридора (сей-
час ОАО РЖД вправе устанавливать над-
бавку к тарифу ФАС до 10% и скидку до 50%, 
служба в марте предлагала снизить надбав-
ку в 2018 году до 5%, а с 2019 года обнулить).
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«Роснефтегаз» подкрепят главой «Росагролизинга»
В совет директоров компании войдет Валерий Назаров
Как стало известно 

”
Ъ“, в совете ди-

ректоров «Роснефтегаза», акционера 
«Роснефти», «Газпрома» и «Интер РАО», 
могут произойти перестановки. Белый 
дом предлагает ввести в состав совета 
руководителя «Росагролизинга» Вале-
рия Назарова. Он может заменить там 
сына спецпредставителя президента 
по экологии Сергея Иванова — Сергея 
Иванова-младшего, который в марте 
возглавил АЛРОСА. Для главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина, в сферу интересов 
которого входит «Роснефтегаз», это 
вполне комфортная фигура, считают 
источники 

”
Ъ“, они знакомы еще по ра-

боте в Петербурге в 1990-х годах, а сын 
господина Назарова ранее работал по-
мощником господина Сечина.

О том, что руководитель «Росагролизин-
га» Валерий Назаров может заменить главу 
АЛРОСА Сергея Иванова в совете директо-
ров «Роснефтегаза» (принадлежащее на 100% 
государству АО владеет 50% плюс одной ак-
цией «Роснефти», 10,97% «Газпрома» и 26,36% 
«Интер РАО»), 

”
Ъ“ рассказали два источни-

ка, знакомых с ситуацией. По словам одно-
го из них, изначально в списке кандидатов 
от РФ в совет, внесенном Минэкономики в 
правительство в январе, этой кандидатуры 

не было, она появилась на стадии согласова-
ния, отметил один из собеседников 

”
Ъ“. Еще 

один источник говорит, что Росимущество 

на этой стадии уже не участвует в согласова-
нии, по его информации, инициатором мог-
ло стать Минэнерго. В ведомствах эту инфор-
мацию не комментируют. Один из собесед-

ников 
”
Ъ“ полагает, что эта конфигурация 

совета может быть еще не окончательной.
Впрочем, по мнению источника 

”
Ъ“ в пра-

вительстве, «особой интриги здесь искать не 
стоит». Изначальный список, по его словам, 
формировался осенью прошлого года, задол-
го до назначения Сергея Иванова главой АЛ-
РОСА, но вскоре после того, как это произош-
ло, «стало очевидным, что ему необходимо 
сосредоточится на изучении нового для себя 
сегмента рынка». Связаться с Валерием Наза-
ровым не удалось. Как сообщил 

”
Ъ“ Сергей 

Иванов, его в совет директоров «Роснефтега-
за» (РНГ) традиционно выдвигает Росимуще-
ство. «Сам я выход из совета не иницииро-
вал и не планировал»,— сказал глава АЛРО-
СА, добавив, что вознаграждение как члена 
совета он традиционно перечисляет на бла-
готворительность.

«Роснефтегаз» считается компанией, входя-
щей в сферу интересов главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина (возглавляет советы директоров РНГ 
и «Интер РАО»), для которого Валерий Назаров 
вполне комфортная фигура, уверен источник 

”
Ъ“ в Белом доме. По его информации, господа 

Сечин и Назаров знакомы еще по Санкт-Петер-
бургу, где последний сделал карьеру в системе 
управления городским имуществом (с 1999 
года возглавлял КУГИ Петербурга, а затем стал 

курирующим вице-губернатором). В 2004 году 
Валерий Назаров переехал в Москву на долж-
ность замруководителя администрации пре-
зидента РФ — начальника главного контроль-
ного управления. В том же году назначен ру-
ководителем Росимущества, которое возглав-
лял до 2008 года. С февраля 2010 года — генди-
ректор «Росагролизинга» (лизинговая госком-
пания, через которую проходит и господдер-
жка лизинга для агропрома). При назначении 
получил характеристику экс-коллег как «в выс-
шей степени лояльный» чиновник и сохранил 
эту репутацию до сих пор. Услуги «Росагроли-
зинга» оказались особенно востребованными 
после введения РФ в ответ на западные санк-
ции продовольственного эмбарго.

Более того, известно, что сын Валерия На-
зарова во второй половине 2000-х годов ра-
ботал под началом Игоря Сечина. По данным 

”
Ъ“, Андрей Назаров несколько лет был по-

мощником господина Сечина как председа-
теля совета директоров «Роснефти» (в 2004–
2012 годах), а затем до 2013 года работал в 
этой компании корпоративным секретарем. 
В «Роснефти» заявили 

”
Ъ“, что не знают об из-

менении состава совета директоров РНГ.
Елена Киселева, 
Денис Скоробогатько, 
Юрий Барсуков

450 локомотивов
за 57,2 млрд руб. собирается купить в 2017 году 
ОАО РЖД, согласно инвестпрограмме монополии

На такие вещи, на которые в ко-
нечном итоге, после всех споров 
и драк, в правительстве денег 

не оказывается, но которые нуж-
но обеспечить финансированием, 

мы будем тратить средства 
из «Роснефтегаза»

— Владимир Путин,
президент РФ, 24 декабря 2016 года
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Криптовалютами набивают портфели
Фонд с цифровыми активами опередил букву закона
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Руководство Внешэкономбанка 
(ВЭБа) представит на набсовете 
18 мая новых претендентов 
на покупку украинской «дочки» 
— Проминвестбанка (ПИБ). Все-
го, по информации 

”
Ъ“, на теку-

щий момент есть две основные 
группы инвесторов. При этом 
одна из них в лице украинского 
бизнесмена Павла Фукса и Мак-
сима Микитася уже подала заяв-
ки в Национальный банк Укра-
ины (НБУ).

В НБУ сообщили, что получили за-
явки от двух потенциальных покупа-
телей на Проминвестбанк (украин-
ская «дочка» ВЭБа), являющихся гра-
жданами Украины и представляю-
щих одну группу инвесторов. Паке-
ты документов от двух претендентов 
для согласования покупки контроля 
в Проминвестбанке поступили в 
НБУ в апреле этого года. «Документы 
находятся на рассмотрении в 
НБУ»,— уточнил украинский регуля-
тор, отказавшись назвать потенци-
альных покупателей. В ВЭБе отказа-
лись от комментариев.

• Проминвестбанк основан в 1992 
году и с момента основания входит 
в группу крупнейших банков Украи-
ны. С 2009 года собственником бан-
ка является российская госкорпора-
ция ВЭБ. На текущий момент Про-
минвестбанк входит в топ-5 бан-
ков Украины. Согласно отчетности 
банка за первый квартал, его акти-
вы составляли 25,6 млрд гривен 
(53,4 млрд руб. по курсу на 31 мар-
та), обязательства — 22,2 млрд 
гривен (46,3 млрд руб.), из них более 
8 млрд гривен (16,7 млрд руб.) кли-
ентские средства. По итогам перво-

го квартала банк получил убыток 
170 млн гривен (354,7 млрд руб.).
Что касается претендентов, по-

давших заявки на приобретение 
контроля в Проминвестбанке, то ра-
нее издание Liga.net сообщило, что 
ее акционером может стать украин-
ский народный депутат Максим Ми-
китась: в антимонопольный коми-
тет поступило ходатайство от его 
представителей на покупку 25-про-
центной доли в банке. Господин Ми-
китась подтвердил эту информацию. 
Еще одним акционером Проминвес-
тбанка может стать основатель деве-
лоперской компании MosCityGroup 
Павел Фукс — антимонопольный ко-
митет получил от него ходатайство 
на покупку более чем 25% банка.

По словам источников 
”
Ъ“ в го-

скорпорации, сделка по продаже ПИ-
Ба будет обсуждаться на набсовете 
ВЭБа 18 мая. Набсовету будут пред-
ставлены два покупателя, один из ко-
торых группа инвесторов в лице Пав-
ла Фукса и Максима Микитася: 
«Именно они являются основными 
кандидатами, но, учитывая, что необ-
ходимо получить согласование НБУ, 
есть и второй вариант». Продажа 
украинской «дочки» заложена в стра-
тегии госкорпорации в рамках из-
бавления от непрофильных активов, 
поэтому набсовет должен быть про-
информирован о ходе процесса. Ра-
нее в числе претендентов на ПИБ на-
зывалась венгерская OTP Group 
(см. 

”
Ъ“ от 4 августа 2016 года), перего-

воры с которой, как заявлял глава ВЭ-
Ба Сергей Горьков, продолжались 
еще в конце зимы, однако основным 
претендентом она не была. Также, по 
информации 

”
Ъ“, активно интересо-

вался приобретением Проминвест-
банка украинский бизнесмен Вик-
тор Пинчук. Ему и его семье принад-
лежит другой украинский банк «Кре-
дит Днепр». По словам источников 

”
Ъ“, господин Пинчук интересовался 

приобретением ПИБа с целью рас-
ширения своего банковского бизне-
са. Связаться с Виктором Пинчуком в 
воскресенье 

”
Ъ“ не удалось.

По словам источников 
”
Ъ“, в ВЭБе 

рассчитывают, что подписание 
окончательных документов о прода-
же Проминвестбанка может состо-
яться до конца июня. Медлить с про-
дажей банка на фоне санкций, вве-
денных Украиной в отношении «до-
чек» российских госбанков, которые 
фактически изолировали украин-
ские банки от материнских структур 
(см. 

”
Ъ от 17 марта 2017 года), не при-

ходится. Правда, вопреки желанию 
продающей стороны сроки могут за-
тянуться. По закону на рассмотре-
ние документов у НБУ есть три меся-
ца. Первым из российских банков до 
этапа официальной подачи доку-
ментов по сделке продажи украин-
ской «дочки» дошел Сбербанк. 27 
марта Сбербанк сообщил о заключе-
нии соглашения о продаже своего 
дочернего банка на Украине. В апре-
ле НБУ получил документы на согла-
сование от участников покупателей 
— Саида Гуцериева, который наме-
рен стать владельцем 77,5% акций 
украинского Сбербанка, а также Гри-
гория Гусельникова, доля которого 
составит 22,5%. На данный момент 
они до сих пор находятся в процессе 
рассмотрения.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вадим Кулик, который в этом 
году покинул пост зампреда 
правления Сбербанка по ри-
скам и технологиям, выходит 
на работу в «Открытие Хол-
динг». Там он займет пост пер-
вого зампреда правления и бу-
дет отвечать среди прочего 
за развитие стратегии группы 
«Открытие», управление проис-
ходящими в ней интеграцион-
ными процессами, в том числе 
сделкой с «Росгосстрахом», 
и связанными с ними рисками.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня 

Вадим Кулик приступает к обязан-
ностям первого зампреда правле-
ния группы «Открытие Холдинг», 
ключевым активом которой явля-
ется банк ФК «Открытие». Господин 
Кулик подтвердил 

”
Ъ“ эту информа-

цию. «Я готов к новым вызовам»,— 
сказал он. Председатель правления 
«Открытие Холдинга» Алексей Ка-
рахан также подтвердил новое на-
значение. В сферу ответственности 
господина Кулика войдет страте-
гия развития всей группы, в кото-
рую входит банк «Траст» (на сана-
ции у «Открытие Холдинга»), «От-
крытие Брокер» и УК «Открытие». 
Кроме того, «Открытие» до конца 
года может объединить активы с 
группой «Росгосстрах»: в периметр 
сделки, по данным источников 

”
Ъ“, 

войдут страховая компания, Рос-
госстрах-банк и НПФ РГС (см. 

”
Ъ“ от 

16 января).

• Вадим Кулик в 1998–2004 годах 
занимал различные должности 
(от начальника отдела до вице-пре-
зидента по кредитным рискам) 
в Пробизнесбанке. С 2004 по 2008 год 
работал в ВТБ 24, отвечал за риски 
на ключевых позициях. В 2008 году 
пришел в Сбербанк, где прошел 
путь от директора управления 
розничных рисков до зампреда 
правления.
Зимой этого года господин Ку-

лик покинул Сбербанк (см. 
”
Ъ“ от 23 

января), где с мая 2013 года занимал 
пост зампреда правления и куриро-
вал работу блоков «Технологии» и 
«Риски». Как рассказывали 

”
Ъ“ близ-

кие к Сбербанку источники, его 
уходу способствовало то, что глава 
банка Герман Греф как сторонник 
ротации кадров решил дать больше 
полномочий руководителю блока 
«Риски» Александру Ведяхину и пе-
ревести его из-под кураторства Ва-
дима Кулика напрямую в свое под-
чинение. Блок «Технологии», кото-
рый остался в ведении господина 
Кулика, глобально курирует пер-
вый зампред правления Сбербанка 
Лев Хасис — происходило дублиро-
вание функций, которое не устраи-
вало обоих.

В новой должности, как уточни-
ли в «Открытии», господин Кулик 
помимо стратегии будет отвечать за 

управление происходящими в 
группе интеграционными процес-
сами и связанными с ними риска-
ми, а также за создание нового уров-
ня синергий между компаниями, 
входящими в состав холдинга. «У 
Вадима Кулика огромный опыт в 
финансовой индустрии и очень хо-
рошая экспертиза. Думаю, что 

”
От-

крытие“ с учетом размеров нашего 
бизнеса и долгосрочных планов по 
развитию — хорошее место для 
применения его компетенций,— 
комментирует Алексей Карахан.— 
Неслучайно он приходит работать 
именно в головную компанию 
группы». Это, по мнению господи-
на Карахана, позволит использо-
вать профессиональные качества 
Вадима Кулика для разработки ре-
шений, которые будут применяться 
в масштабах всей группы и помогут 
вывести бизнес на новый уровень.

Эксперты, признают сильные 
стороны господина Кулика, но гово-

рят, что для курирования объедине-
ния «Открытия» с «Росгосстрахом» и 
другими структурами нужен менед-
жер с несколько другими компетен-
циями. «У 

”
Открытия“ много страте-

гических задач, которые нужно ре-
шать оперативно»,— отмечает 
управляющий директор НРА Павел 
Самиев. Господину Кулику, у кото-
рого опыт в основном в банковской 
сфере, придется быстро погрузить-
ся в тонкости иного финансового 
бизнеса, в том числе страхового. «У 
Вадима Кулика есть опыт интегра-
ции IT-платформ, систем, но спра-
вится ли он с интеграцией процес-
сов в 

”
Открытии“, покажет вре-

мя»,— говорит аналитик Moody’s 
Петр Паклин. Партнер консалтин-
говой компании Morgan Hunt Ма-
рия Янковская при этом уверена, 
что раз господин Кулик «очень хо-
рошо справился со сложнейшими 
задачами, которые стояли перед 
ним в Сбербанке, и не только в об-
ласти рисков», более широкий 
спектр полномочий в «Открытии» 
ему по силам.

Юлия Полякова

Активность граждан в переводе 
накоплений из одного негосу-
дарственного пенсионного фон-
да (НПФ) в другой снизилась 
вдвое. Таковы промежуточные 
итоги кампании по результатам 
первого квартала текущего го-
да. Впрочем, как указывают 
участники рынка и эксперты, 
отрасль отыграет низкий старт 
во второй половине года — к 
этому времени фонды получат 
информацию о вновь перешед-
ших клиентах и минимизируют 
риск дублирующихся оплат 
агентам. Солидный вклад в ито-
говый результат внесут и «мол-
чуны» — перспектива перевода 
их накоплений в баллы подсте-
гивает переток из ПФР.

Промежуточные итоги переход-
ной кампании 2017 года 

”
Ъ“ раскры-

ли в Пенсионном фонде России 
(ПФР) (администрирует систему обя-
зательного пенсионного страхова-
ния, ОПС). По данным пресс-службы 
ПФР, по итогам первого квартала гра-
ждане подали 343 тыс. заявлений о 
переводе пенсионных накоплений. 
Этот результат почти на треть мень-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года (486 тыс. заявлений). 
При этом трафик из ПФР в НПФ не-
значительно, но вырос — с 233 тыс. 
до 237 тыс. заявлений. Число же заяв-
лений на перевод накоплений меж-
ду негосударственными пенсионны-
ми фондами сократилось в 2,5 раза 
— с 233 тыс. до 93 тыс. заявлений.

Традиционно до половины от об-
щего объема заявлений о переводе 
пенсионных накоплений приходит-
ся на долю НПФ Сбербанка, работаю-
щего через сеть головного банка. Хо-
тя в фонде не раскрывают объема по-
данных в первом квартале заявле-
ний, в сравнении с 2016 годом актив-

ность он только наращивает. «По ито-
гам первого квартала 2017 года в 
НПФ Сбербанка было подано на 70% 
больше заявлений, чем за аналогич-
ный период 2016 года»,— говорит 
коммерческий директор НПФ Сбер-
банка Олег Мошляк. При этом в фон-
де ожидают сохранения объемов 
привлечения на уровне 2016 года. 
По словам исполнительного дирек-
тора НПФ «Сафмар» Евгения Якуше-
ва, в 2017 году фонды «Сафмар» и «До-
верие» (оба входят в пенсионную 

группу «Сафмар») работают над ак-
тивным привлечением клиентов с 
использованием разных каналов — 
банковских сетей, ритейла, агент-
ских продаж.

Впрочем, как указывает руково-
дитель еще одного крупного НПФ, в 
настоящее время фонд не форсирует 
привлечение и передачу получен-
ных от граждан заявлений в ПФР. 
«Только 30% граждан знают предыду-
щего страховщика, у фонда пока нет 
возможности проверить достовер-
ность этой информации, и возраста-
ет риск отбраковки заявлений с не-
верными данными»,— отмечает он. 
Не нацелен на агрессивное привле-
чение и НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» — он 
ориентирован на повышение лояль-
ности действующих клиентов и сво-
евременное информирование о ри-
сках потери инвестдохода при до-
срочном переходе (чаще одного раза 
в пять лет). «Сниженная активность 
НПФ в первом квартале может быть 

связана с отсутствием результатов 
2016 года — фонды просто не готовы 
платить за повторный договор с кли-
ентами, которые уже перешли в 
НПФ в 2016 году»,— говорит генди-
ректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис 
Рудоманенко.

Эксперты считают, что накануне 
заявленных Минфином и Банком 
России масштабных преобразований 
системы негосударственных пенсий 
(с 2019 года гражданам предстоит 
формировать индивидуальный пен-

сионный капитал в НПФ) большую 
часть трафика в НПФ будут обеспечи-
вать «молчуны», так как их средства 
по планам властей будут переводить-
ся в солидарную систему. «Акционе-
рам крупнейших фондов невыгодно 
оплачивать круговорот клиентской 
базы из своего кармана, и основной 
приоритет НПФ на ближайшую пер-
спективу — привлечение 

”
молчунов“ 

из ПФР»,— поясняет управляющий 
директор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«Опасаясь потери 

”
живых“ денег и пе-

ревода их в баллы, большинство за-
страхованных лиц будет переходить в 
фонды из ПФР»,— считает и Евгений 
Якушев. Как прогнозирует директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин, в резуль-
тате к 2020 году общий объем пенси-
онных накоплений граждан в НПФ 
может достичь 3,2 трлн руб. (2,1 трлн 
руб. по итогам 2016 года).

Павел Аксенов

Вадим Кулик 
интегрируется  
в «Открытие»
Бывший зампред Сбербанка  
станет вторым лицом холдинга

Пенсионеров притормозили  
на переходе
НПФ минимизируют риски двойных оплат агентам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

343 тысячи
заявлений о переводе пенсионных  
накоплений, по данным ПФР,  
подали  граждане по итогам первого 
квартала 2017 года 

Экс-зампред правления 
Сбербанка Вадим Кулик  
готов влиться в «Открытие 
Холдинг»

ВЭБ пристраивает «дочку»
У Проминвестбанка появились реальные покупатели
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейший акционер золото
добывающей Petropavlovsk — 
«Ренова» Виктора Вексельберга 
предприняла первые актив
ные шаги, выдвинув в совет 
 директоров своих кандидатов. 
Среди них известный юрист 
из Skadden Брюс Бак, возглав
ляющий совет директоров фут
больного клуба «Челси» Романа 
Абрамовича. Партнерства биз
несменов по Petropavlovsk, 
по данным 

”
Ъ“, не планируется, 

а Skadden и раньше консульти
ровала «Ренову». Смены совета 
директоров требуют и фонды
миноритарии.

Акционеры золотодобывающей 
Petropavlovsk — «Ренова» Виктора 
Вексельберга, фонды Sothic Capital 
European Opportunities Master Fund 
Ltd и M&G Debt Opportunities Fund II 
Ltd, владеющие около 40% акций 
компании, уведомили ее, что будут 
голосовать против переизбрания в 
совет директоров основателя и гла-
вы совета Petropavlovsk Питера Хам-
бро и избранных в 2015 году незави-
симых директоров Роберта Джен-
кинса, Александра Грина и Эндрю 
Викермана. Вместо них «Ренова» 
выдвинула партнера юридической 
фирмы Skadden, Arps, Slate, Meagher 
& Flom Брюса Бака и Владислава Его-
рова (предположительно, юрист «Ре-
новы»), фонды — бывшего топ-ме-
неджера BHP Billiton Иэна Эшби и 
топ-менеджера канадской Lundin 
Group Гарретта Содена.

«Ренова» — крупнейший акцио-
нер Petropavlovsk, владеет 22,34% ак-

ций компании и потенциально еще 
6,88% голосов в конвертируемых об-
лигациях (могут быть конвертиро-
ваны в акции по желанию держате-
ля). У Sothic Capital 10,6% акций и 
0,44% потенциальных голосов в об-
лигациях. Доля M&G не раскрывает-
ся, но у группы Prudential, в которую 
входит фонд, 6,86% Petropavlovsk 
(данные золотодобытчика на 2 мая). 
Собрание акционеров пройдет 20 
июня, члены совета директоров из-
бираются простым большинством 
от общего числа проголосовавших, 
уточнили 

”
Ъ“ в Petropavlovsk. Дейст-

вия акционеров в компании не ком-
ментируют.

«Ренова» наращивала долю в 
Petropavlovsk как минимум с ноября 
2015 года, когда стало известно, что 
группа владеет около 10% в акциях и 
облигациях. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли полагали, что «Ренова» хочет пе-
рехватить контроль у основателей 
компании Питера Хамбро и Павла 
Масловского и их партнера Андрея 
Вдовина. В 2016 году была анонсиро-
вана сделка с «Амур Золотом» Мусы 
Бажаева, который мог получить 20% 
Petropavlovsk в обмен на компанию, 
говорилось о возможности анало-
гичной сделки с «Золотом Камчатки» 
«Реновы». Сделки не состоялись, и 
Petropavlovsk отмечала, что против 

схемы с «Амур Золотом» выступили 
«некоторые мажоритарные акционе-
ры», которые предпочли достройку 
автоклава (POX, нужно еще $120 млн) 
и развитие подземной добычи. А в 
начале мая господин Вдовин продал 
2,4% из 4% акций Petropavlovsk струк-
туре Мусы Бажаева, у господ Хамбро 
и Масловского вместе с членами их 
семей остается по 4,64% и 5,81% ак-
ций компании соответственно.

Брюс Бак — глава совета директо-
ров футбольного клуба «Челси», при-
надлежащего Millhouse Романа Аб-
рамовича, он же консультировал 
бизнесмена в его бытность совла-
дельцем «Сибнефти». В Millhouse от-

казались от комментариев, но источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ней, заверил, что 

инвестировать в Petropavlovsk ком-
пания не собирается. «Брюс — из-
вестный юрист, работающий со мно-
гими клиентами, видимо, в их число 
входит и 

”
Ренова“»,— говорит он. На 

сайте Skadden указано, что партнер 
российского офиса компании Дмит-
рий Коваленко консультировал Alfa-
Access-Renova при продаже 50% в 
ТНК-BP «Роснефти». Представители 
«Реновы» и Мусы Бажаева отказались 
от комментариев, в фондах и 
Skadden не ответили 

”
Ъ“, связаться с 

господами Масловским и Хамбро не 
удалось. Инвесторам возможные пе-

ремены понравились: капитализа-
ция Petropavlovsk на LSE выросла в 
пятницу на 2%, до $319 млн.

Очевидно, в Petropavlovsk может 
начаться корпоративный спор. Но 
если бы «Ренова» и фонды были на-
строены на серьезный конфликт, то 
они могли бы выступать против пе-
реизбрания в совет гендиректора 
компании Павла Масловского и фи-
нансового директора Андрея Мару-
ты, рассуждает источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Вероятность того, что «Ренова» с 
фондами или Муса Бажаев договори-
лись о выкупе пакета у господина 
Масловского, но не договорились с 
Питером Хамбро, кажется низкой, 
основатели золотодобытчика до сих 
пор действовали скоординировано, 
заметил он.

По мнению директора по метал-
лургии и горной добыче Prosperity 
Capital Management Николая Сос-
новского, с точки зрения стоимости 
компании Petropavlovsk может вы-
глядеть сильно недооцененной, но 
только если считать, что POX запу-
стится и будет работать по графику и 
с ожидаемой себестоимостью. Олег 
Петропавловский из БКС считает за-
кономерным, что «Ренова» как основ-
ной акционер выдвигает кандидатов 
в совет, но считает увеличение доли 
группы в Petropavlovsk рискован-
ным. «Изменить стратегию развития 
кажется сложным, а для достройки 
автоклава и финансирования акти-
вов Petropavlovsk нужна цена золота 
около $1,4 тыс. за унцию (сейчас 
$1,2 тыс.— 

”
Ъ“)»,— говорит он.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk предложили 
директора из «Челси»
«Ренова» выдвинула в совет директоров юриста Брюса Бака

В Минтрансе пояснили, что кон-
кретные размеры пределов не явля-
ются предметом этого постановле-
ния и должны устанавливаться ФАС 
в действующих актах по согласова-
нию с самим министерством и Мин-
экономики.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ сообщили, что на-

правили предложения в ФАС, а про-
межуточные версии документов не 
комментируют. В ФАС говорят, что 
идет работа по согласованию пози-
ций. Минэкономики «подтверждает 
свою позицию о преждевременно-
сти введения целевой надбавки на 
неопределенный срок».

В Минтрансе 
”
Ъ“ пояснили, что 

его предложения в том числе предус-
матривают возможность и порядок 
установления целевой надбавки для 
поддержания состояния и обновле-
ния локомотивов. «Введение надбав-
ки возможно, если установленные 
для ОАО РЖД тарифы не позволяют 
аккумулировать средства на содер-
жание и обновление тяги»,— гово-
рят в министерстве.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что над-
бавка должна быть синхронизиро-
вана со стратегической програм-
мой ОАО РЖД по оптимизации ло-
комотивного парка. При этом экс-
перт считает, что потенциал тариф-
ного коридора как инструмента 
привлечения грузов на железную 
дорогу используется недостаточно 
эффективно и делать это ОАО РЖД 
начало фактически только в 2016–
2017 годах.

По мнению господина Бурмист-
рова, тарифный коридор следует со-
хранить как минимум до 2020 года. 
Сейчас ОАО РЖД, говорит эксперт, 
устанавливает надбавку в рамках та-

рифного коридора на верхнем пре-
деле, но доходная ставка не растет. 
То есть, снижая верхнюю планку, 
можно добиться лишь того, что для 
компенсации ОАО РЖД начнет вно-
сить другие изменения в тарифы, 
поскольку его дефицит бюджета бу-
дет расти.

Наталья Скорлыгина

Минтранс  
даст дорогу 
локомотивам
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Мы хотели часть 
локомотивов покупать 

через лизинг.  
В связи с тем что  

просто мы не можем 
себе позволить  
часть расходов,  

с большой степени 
вероятности... локомотивы 

будем покупать  
через инвестиционную 

программу
— Вадим Михайлов,

старший вице-президент ОАО РЖД,  
30 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

598,6 млн долларов
cоставлял чистый долг Petropavlovsk  
на конец 2016 года
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«Ростелеком» по итогам 2016 года 
может выплатить меньше диви-
дендов, чем годом ранее. Менед-
жмент рекомендует совету ди-
ректоров одобрить выплаты 
по 5,39 руб. на обыкновенную 
и привилегированную акции, 
что на 0,54 руб. меньше, чем по 
итогам 2015 года. Итоговая сум-
ма может составить 15 млрд руб., 
из которых на государство при-
дется 6,45 млрд руб. Аналитики 
объясняют снижение выплат со-
кращением свободного денежно-
го потока из-за уменьшения фи-
нансирования проекта по устра-
нению цифрового неравенства.

Сегодня совет директоров «Росте-
лекома» рассмотрит предложения 
менеджмента по размеру дивиден-
дов компании за 2016 год, рассказал 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, и подтвердили в пресс-службе 
компании. Совету директоров будут 
рекомендованы дивиденды по 
5,39 руб. на обыкновенную и приви-
легированную акции, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ и подтверждает собеседник, 

близкий к менеджменту «Ростелеко-
ма». Итоговая сумма дивидендов мо-
жет составить 15 млрд руб., из кото-
рых на долю государства придется 

около 6,45 млрд руб. Годом ранее ди-
виденды составляли 16,5 млрд руб.

Размер выплат в 5,39 руб. на акцию 
предполагает уровень дивидендной 
доходности выше 7%, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к совету директо-

ров «Ростелекома». Общая выплата, 
по его оценке, соответствует диви-
дендной политике, по которой вы-
плата должна составлять не менее 75% 
от свободного денежного потока. При 
этом общая сумма дивидендов за три 
года не может быть меньше 45 млрд 
руб. (то есть в среднем по 15 млрд руб. 
в год). Свободный денежный поток 
компании в 2016 году составил 
13,2 млрд руб., следует из отчетности 
«Ростелекома» по МСФО. Годом рань-
ше этот показатель составлял 22 млрд 
руб. «В прошлом году свободный де-
нежный поток был выше, и 

”
Ростеле-

ком“ распределил 75% от него. В этом 
году, несмотря на то что этот показа-
тель ниже, компания выплачивает 
15 млрд руб., что составляет 113% от 
свободного денежного потока за 2016 
год»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Представители «Ростелекома» не про-
комментировали причины сниже-
ния размера дивидендов.

В 2012 году правительство распо-
рядилось, чтобы госкомпании на-

правляли на дивиденды не менее 
25% чистой прибыли по РСБУ. Пред-
ложения по выплатам дивидендов 
«Ростелекома» соответствуют этому 
показателю, отметил аналитик ком-
пании «Открытие Капитал» Алек-
сандр Венгранович: чистая прибыль 
оператора за 2016 год по РСБУ соста-
вила 10,9 млрд руб.

Еще одним условием дивиденд-
ной политики «Ростелекома», приня-
той в конце 2015 года, были прогрес-
сивные выплаты, которые должны 
были увеличиваться ежегодно. «По 
этому условию снижение предложе-
ния по выплатам дивидендов до 
15 млрд руб. за 2016 год не соответст-
вуют политике оператора»,— отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин. В прошлом году «Ростеле-
ком» недополучил финансирование 
из фонда универсальной услуги связи 
на реализацию проекта устранения 
цифрового неравенства. По мнению 
аналитика, именно это в большей сте-
пени негативно повлияло на показа-
тель свободного денежного потока. 
Такого же мнения придерживается и 
господин Венгранович. «Повлияли в 
основном макроэкономика и сниже-
ние доходов от проекта цифрового не-
равенства»,— констатирует он.

Дивидендная доходность «Росте-
лекома» оценивается в 7,25% на 
обыкновенные акции и 9,5% на при-
вилегированные, отмечает Сергей 
Либин. У «МегаФона» и МТС показа-
тели доходности — на уровне 10,5%, 
напоминает он. Аналитики отмеча-
ют, что уменьшение дивидендных 
выплат «Ростелекома» может привес-
ти к снижению его инвестиционной 
привлекательности. «Вносит неопре-
деленность и ситуация с возможным 
присоединением Tele2. До решения 
этого вопроса на рост рассчитывать 
не стоит»,— уверен господин Либин. 
По его мнению, если решение о при-
соединении компании будет приня-
то, «Ростелекому», вероятно, придет-
ся пересматривать дивидендную по-
литику, поскольку увеличится долго-
вая нагрузка. По итогам 2016 года чи-
стый долг «Ростелекома» составил 
177 млрд руб., следует из отчетности 
оператора. «Т2 РТК холдинг» (работа-
ет под брендом Tele2) не раскрывает 
финансовые показатели с третьего 
квартала 2016 года, но из данных од-
ного из акционеров холдинга — бан-
ка ВТБ — следует, что в 2016 году чи-
стый долг Tele2 увеличился на 23,9%, 
до 126,5 млрд руб.

Юлия Тишина

«Ростелеком»  
рассчитается с инвесторами
Компания может сократить дивиденды

Петербургский дистрибутор 
и производитель зоотоваров 
ГК «Иванко» (владеет зоомага-
зинами «Ле’Муррр») консоли-
дировал 100% сети Cats & Dogs. 
Полтора года назад компания 
уже выкупила 70% ритейлера 
у его основателя миллиардера 
Игоря  Сосина. По итогам это-
го года «Иванко» может стать 
крупнейшим оператором 
 розничного рынка товаров 
для животных.

О том, что Cats & Dogs теперь 
полностью принадлежит «Иван-
ко», 

”
Ъ“ рассказал источник в од-

ной из розничных компаний. Ин-

формацию о сделке подтвердил 
управляющий партнер Peregrine 
Capital (эксклюзивный советник 
«Иванко») Николай Габышев. Он от-
метил, что сделка была закрыта в 
феврале этого года. В ГК «Иванко» и 
сети «Ле’Муррр» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. С Cats & Dogs связаться не 

удалось.
В декабре 2015 года «Иванко» уже 

приобрела 70% Cats & Dogs, писал 
«Деловой Петербург». Эксперты 
оценили этот пакет в 200 млн руб. 
Тогда, по данным издания, свою до-
лю продавал «инвестфонд, чьими 
активами управляет ИК 

”
Новая 

идея“», основателем и партнером 
которой является собственник 
одежной сети Modis и бывший сов-
ладелец магазинов OBI в России 
Игорь Сосин. Как раз тогда он пол-
ностью вышел из этого бизнеса, от-
метил господин Габышев. По его 
словам, другие 30% оставались у 
частного лица (его имя не называет-
ся), переговоры с которым шли бо-
лее года. Во сколько «Иванко» обо-
шлась покупка 100% Cats & Dogs, 
инвестбанкир не раскрывает, но го-
ворит, что это была первая крупная 
M&A-сделка на российском рынке 
товаров для животных. Предыду-
щей заметной сделкой на рынке зо-
отоваров стало приобретение в 
2010 году фондом Prometheus 
Capital Partners контрольного паке-
та акций в двух из трех крупней-
ших на тот момент сетей зоомагази-
нов «Бетховен» и «Зообум» (прежнее 
название «38 попугаев»).

Господин Сосин основал сеть 
Cats & Dogs (юридическое лицо ООО 
«Зоомагазины») в 2004 году вместе с 
Романом Липецким и Александром 

Кучинским. Сегодня в нее входит 31 
магазин в Москве и Московской об-
ласти, следует из материалов на сай-
те компании. По данным Kartoteka.
ru, в 2015 году выручка Cats & Dogs 
составила 1,4 млрд руб., чистый 
убыток — 252,3 млн руб. В 2016 году, 
по оценке «Infoline-Аналитики», 
оборот сети снизился до 1,3 млрд 
руб. (без учета НДС). Учитывая, что 
совокупный накопленный убыток 
сети Cats & Dogs в период 2010–2015 
годов превысил 950 млн руб., «Иван-
ко» могла получить зооритейлера за 
долги, предполагает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров.

• ГК «Иванко», созданная в 1996 го-
ду, начинала с продажи кормов для 
животных в мелких рыночных па-
вильонах. Позже компания стала 
эксклюзивным дистрибутором ино-
странных кормов и запустила соб-
ственное производство товаров 
для животных. Сеть «Ле’Муррр» 
 была основана ею в 1997 году, сегодня 
в нее входит 152 магазина, указано 
на сайте ритейлера.
В 2016–2017 годах «Ле’Муррр» 

стала лидером по инвестиционной 
активности и скорости органиче-
ского роста, отмечает господин Бур-
мистров. Согласно данным экспер-
та, за второе полугодие 2016 года и 
первые четыре месяца 2017 года 
сеть выросла на 65 магазинов, ее 
выручка за прошлый год увеличи-
лась более чем в 1,5 раза, превысив 
2,8 млрд руб. По итогам прошлого 
года «Иванко» заняла третье место 
по выручке среди сетей зоотоваров 
(после «Четырех лап» и «Бетхове-
на»), а по итогам 2017 года может 
побороться за первое место с сово-
купной выручкой, приближающей-
ся к 5,3 млрд руб., прогнозирует гла-
ва «Infoline-Аналитики».

Российский рынок кормов и то-
варов для животных в 2016 году вы-
рос на 14,2%, до 166,9 млрд руб., 
подсчитал Euromonitor. В этом году, 
по его прогнозу, рынок увеличится 
еще на 14%, до 190,4 млрд руб. При 
этом в натуральном выражении 
продажи зоотоваров растут намно-
го медленнее: в прошлом году они 
увеличились всего на 1%,  до 
602,4 тыс. тонн. По итогам 2017 года 
рост может ускориться до 1,3% и до-
стичь объема 610,5 тыс. тонн.

Анастасия Дуленкова

У Cats & Dogs  
остался один хозяин
Продавец зоотоваров «Иванко» 
получил 100% сети зоомагазинов

Средний возраст автомобиля в 
продаже в Москве составляет 8,8 го-
да и постепенно увеличивается, 
объясняют в «Яндексе». Кроме того, 
продажи новых автомобилей в Рос-
сии падают четвертый год подряд, 
и дилеры переориентируются на 
ремонт и обслуживание автомоби-
лей. По собственным данным, в 
2016 году «Яндексу» задали 3,7 млн 
запросов, связанных с поиском ав-
тосервиса,— на 10% больше, чем в 
предыдущем. Партнерство — до-
полнительный инструмент привле-
чения качественного трафика, под-
тверждает директор департамента 
по послепродажному обслужива-
нию ГК «Автоспеццентр» Евгений 
Гришкевич.

Auto.ru выходит на большой и 
фрагментированный рынок. Его 
объем, по оценке Autostat, в 2016 
году составил 524,2 млрд руб. Пока 
крупных онлайн-ресурсов, которые 
приводили бы в автосервисы много 
клиентов из интернета, нет, конста-
тируют участники рынка. Впрочем, 
о своих планах по подключению ав-
тосервисов 

”
Ъ“ в феврале рассказы-

вал гендиректор «А+А Эксист Ин-
фо» (владеет сайтом и брендом 
Exist.ru) Владимир Назаров. «Мно-
гие страховые компании использо-
вали сайт Exist, чтобы оценить сто-
имость деталей и ремонта. И мы хо-

тим, чтобы клиент мог получать у 
нас на сайте не только запчасти, но 
и сам ремонт»,— говорил он 

”
Ъ“. На-

сколько продвинулся Exist.ru в 
этом отношении, господин Назаров 
не уточняет.

Есть и ряд профильных старта-
пов, один из которых CarFix, запу-
щенный в 2016 году основателем 
KupiVIP, CarPrice и Aktivo Оскаром 
Хартманном. В октябре 2016 года 
проект привлек $5 млн от Mail.Ru 
Group и фондов Simile Venture 
Partners и Kima Ventures. Сейчас к 
CarFix, берущему комиссию 10% 
с заказа, подключено более 500 ав-
тосервисов в Москве и области и 
50 — в Санкт-Петербурге, еще бо-
лее 300 находятся в списке ожида-
ния. Среди агрегаторов у Auto.ru 
есть все шансы стать лидером, ведь 
геолокационные сервисы — одна 
из самых сильных экспертиз «Ян-
декса», признает господин Харт-
манн. Но, по его словам, с точки зре-
ния бизнес-модели ни один агрега-
тор нельзя считать прямым конку-
рентом CarFix. «СarFix работает на 
собственной оnline-to-offline-плат-
форме, которая позволяет быстро 
найти подходящий аккредитован-
ный автосервис, рассчитать и за-
фиксировать стоимость ремонта, 
заказать запчасти и забронировать 
точное время оказания услуги»,— 
говорит он.

Роман Рожков

Auto.ru  
ставят на ремонт

Принадлежащий Алек-
сандру Винокурову ди-
стрибутор лекарств «СИА 
групп» стал владельцем 
30% компании «Бентус 
лаборатории» — произво-
дителя нелекарственных 
антисептиков под мар-
кой Sanitelle. Доля была 
приобретена у «ВТБ Капи-
тал Управление актива-
ми». В планах СИА разви-
вать продажи продукции 
«Бентус» в среде профес-
сиональных клиентов 
(поликлиник, транспорт-
ных компаний, заведе-
ний общепита), где пока 
она представлена хуже, 
чем в рознице.

«СИА групп» (прежнее на-
звание «СИА Интернейшнл») 
купила у «ВТБ Капитал Управ-
ление активами» 30% в ООО 
«Бентус лаборатории», сооб-
щили в пятницу стороны. 
Сделка завершилась еще в 
конце марта 2017 года, ее 
сумма не раскрывается. До-
лей в «Бентус лаборатории» 
фонд, созданный «ВТБ Капи-
тал Управление активами», 
владел с 2009 года. Срок су-
ществования этого фонда по-
дошел к концу, поэтому было 
решено продать актив стра-
тегическому инвестору, по-
яснил председатель совета 
директоров «ВТБ Капитал 
Управление активами» Вла-

димир Потапов. Обе стороны 
были одинаково заинтересо-
ваны в сделке, подчеркнули 
в «СИА групп».

«Бентус лаборатории» вы-
пускает антисептические 
средства (жидкое мыло, влаж-
ные салфетки для рук и др.) 
для индивидуального и про-
фессионального использова-
ния под брендом Sanitelle. 
Производство расположено в 

Москве. Выручка в 2016 году, 
по данным «СИА групп»,— 
240 млн руб. Согласно ЕГРЮЛ, 
20,88% «Бентус» принадлежат 
кипрской RMG Holding Ltd, 
по 13,83% владеют американ-
ская Simonian & Associates 
Consulting, гендиректор ком-
пании Гайк Симонян и Мика-
ел Егиазарян. Миноритарные 
доли — у Ирины Сарухано-
вой, Алексея Горячева, Арша-
ка Манасова, Джеральда Ма-
насова и Ольги Манасовой.

• «СИА групп» входит 
в топ-5 российских фарм-
дистрибуторов в России 
с долей рынка 4,59% (оценка 

RNC Pharma по итогам 2016 
года). Президент А1 (инвес-
тиционное подразделение 
«Альфа-групп») Александр 
Винокуров стал единствен-
ным владельцем СИА в фев-
рале 2017 года, выкупив 50% 
у семьи Игоря Рудинского. 
Выручка компании в 2015 
году — 59,4 млрд руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»).
Директор по развитию 

RNC Pharma Николай Беспа-
лов оценивает стоимость 30% 
«Бентус лаборатории» в 140–
160 млн руб. (то есть вся ком-
пания может стоить 467–
533 млн руб.). «ВТБ Капитал 
Управление активами» прио-
бретал эту долю в 2009 году за 
$4 млн (127,2 млн руб. по сред-
негодовому курсу ЦБ), гово-
рил РБК совладелец компа-
нии Рубен Симонян. С того 
времени стоимость компа-
нии могла вырасти в цене в 
два раза, считает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк.

По итогам 2016 года объем 
российского рынка кожных 
антисептиков вырос на 15%, 
до 13,8 млрд руб., на сегмент 
нелекарственных антисепти-
ков, в котором работает «Бен-
тус лаборатории», приходит-
ся около 2% (276 млн руб.— 

”
Ъ“), подсчитали в DSM. Бо-

лее 57% продаж в этом сег-
менте контролирует британ-
ская Reckitt Benckiser (бренд 

Detoll), 33% — российская 
компания «Леккер». У Sanitel-
le третье место с долей 16,4%. 
Наиболее сильные позиции 
Sanitelle занимает в рознич-
ном сегменте, в профессио-
нальной сфере бренд пред-
ставлен слабее, отмечает го-
сподин Шуляк. В 2016 году, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», 
у «Бентус лаборатории» было 
заключено 13 контрактов по 
поставкам продукции в го-
сучреждения на общую сум-
му 8,9 млн руб.

В планах «СИА групп» раз-
вивать продажи именно про-
фессиональной линейки 
«Бентус лаборатории», зая-
вил президент «СИА групп» 
Сергей Пивень. В число по-
тенциальных клиентов, по 
его словам, входят банки, 
транспортные компании, 
поликлиники и пункты об-
щественного питания.

Увеличивать свою долю в 
«Бентус лаборатории» СИА 
пока не планирует. «Соответ-
ствующих договоренностей 
с другими совладельцами 
нет. Возможное увеличение 
пакета в будущем будет зави-
сеть от показателей развития 
компании»,— сказал пред-
ставитель «СИА групп». Полу-
чить комментарии других 
совладельцев «Бентус лабо-
ратории» не удалось.

Анатолий Костырев

Sanitelle записывают в поликлинику
СИА будет продвигать антисептики компании в профессиональной среде

Компания Avast к воскресенью 
обнаружила 126 тыс. зараженных 
компьютеров в 104 странах, также 
выделив Россию среди наиболее по-
страдавших стран — на нее прихо-
дилось 57% заражений.

Факт вирусной атаки подтвердили, 
в частности, в МВД РФ. По словам 
представителя министерства Ирины 
Волк, специалисты МВД блокировали 
около 1 тыс. зараженных компьюте-
ров (менее 1% от общего количества), 
и активность вируса была локализо-
вана. Атаке подвергся и сотовый опе-
ратор «МегаФон». Вирус вызвал сбой в 
работе колл-центра, об устранении ко-
торого компания сообщила в пятницу 
вечером. На телекоммуникационные 
сервисы «МегаФона» атака не повлия-
ла, но розничная сеть в течение корот-
кого времени не работала. МТС и 
«Вымпелком» сообщили об отраже-
нии кибератак. О вирусной атаке в 
субботу также сообщали в Минздраве, 
РЖД и Сбербанке, подчеркивая, что 
серьезных последствий она не имела. 
Центр мониторинга и реагирования 

на компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере Банка России так-
же фиксировал массовые рассылки 
банкам вредоносного ПО, но случаев 
компрометации ресурсов кредитных 
организаций РФ в результате атаки ви-
руса не обнаружил, сообщал ТАСС.

Россия оказалась одной из самых 
пострадавших из-за широкой практи-

ки использования пиратского софта и 
мало распространенной культуры ин-
формационной безопасности, счита-
ет CEO канадской SecDev Group Рафал 
Рогозински. По его словам, проблему 
можно было легко предотвратить. 
«Люди просто не обновляют антиви-
русы и системное ПО. Отсюда такая 
уязвимость перед угрозой эксплойта, 
для которого патч был выпущен дав-
ним давно»,— заявил он 

”
Ъ“. Госпо-

дин Рогозински также считает, что ви-
рус еще «продолжит шествие по пла-
нете». «Главная тому причина — гло-
бальное увлечение пиратским 
софтом и дефицит цифровой гигие-
ны»,— резюмирует он.

Уже утром в субботу сайт газеты 
The Guardian сообщил, что распро-
странение WannaCry остановлено 
силами компьютерного специали-
ста, пишущего в твиттер @malware-
techblog, и сотрудника компании 
Proofpoint Дариена Хасса. Автор @
malwaretechblog, представившись 

”
Ъ“ как 22-летний программист-са-

моучка из Великобритании, под-
твердил, что остановил распростра-
нение вируса WannaCry путем реги-

страции на себя доменного имени, 
которое использовалось для воспро-
изводства вредоносного софта.

Организаторы кибератаки, по име-
ющимся данным, заработали на ней 
лишь около $26 тыс., сообщил в своем 
блоге авторитетный американский 
эксперт в области кибербезопасности 
Брайан Кребс в ночь на воскресенье 
по московскому времени. Эксперт 
ссылается на оценки нидерландской 
компании RedSocks Security, отсле-
дившей транзакции на все три адреса 
биткоин-кошельков, встроенных в 
вирус. По данным компании, с начала 
атаки на кошельки поступило лишь 
около 100 переводов на общую сумму 
чуть более 15 биткоинов, что эквива-
лентно $26,1 тыс. Бросающаяся в гла-
за несоразмерность нанесенного на 
глобальном уровне ущерба и реаль-
ных доходов организаторов атаки 
вполне привычна для сферы кибер-
преступности в целом, констатирует 
господин Кребс.

Владислав Новый,  
Елена Черненко,  
Иван Сафронов,  
Павел Белавин

Вирус собрал выкуп

Это не военная операция, 
а классическая алчность. 

Единственный способ 
борьбы — компьютерная 

грамотность
— Герман Клименко,

советник президента РФ по интернету  
(цитата по РБК)

Ц И Т А Т А

Принадлежащей 
Александру Вино-
курову «СИА групп» 
интересен расту-
щий рынок анти-
септиков 

166,9 миллиарда рублей
оборот российского рынка товаров 
и кормов для животных в прошлом году
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Нынешний год стал богат для 
 табачной отрасли на новости, 
связанные с ее регулированием. 
В первый же рабочий день янва
ря все узнали предварительное 
содержание проекта новой анти
табачной концепции Минздрава, 
где для производителей сигарет 
одна мера была страшнее дру
гой. Позднее из правительства 
пришло известие, что регули
рование табачного рынка пла
нируют отдать Росалкогольре
гулированию (РАР), а контроль 
за оборотом продукции дове
рить ЕГАИС. В интервью ”Ъ“ 
 гендиректор «JTI Россия» Дин 
Гилфиллан рассказал, каких 
 последствий ждет от всех этих 
мер лидер отрасли.

— Как JTI восприняла новость о 
том, что РАР может стать курато-
ром табачной отрасли? Чего вы 
ждете от нового регулятора?
— Нынешнее распределение над-
зорных функций между разными ве-
домствами во многом и определяет 
разнонаправленность задач и подхо-
дов к регулированию отрасли. В ин-
тересах производителей иметь еди-
ного регулятора. Передача полномо-
чий по регулированию отрасли 
Минфину (ему подчиняется РАР.— 

”
Ъ“) выглядит вполне логичным ша-

гом. В первую очередь потому, что в 
правительстве это министерство от-
вечает за акцизную политику и ста-
бильность налоговых поступлений 
в бюджет. Если Минфин возьмет на 
себя функции укрепления роли от-
расли как источника акцизных и на-
логовых поступлений, это будет по-
зитивным развитием событий для 
участников рынка.
— Вопрос о распространении ЕГА-
ИС на табачную продукцию ка-
жется уже решенным. Почему от-
расль так решительно настроена 
против системы?
— Последние несколько лет отрасль 
провела в тесном контакте с прави-
тельственными структурами раз-
ных стран с целью создания эффек-
тивной системы отслеживания и 
прослеживания табачной продук-
ции. В итоге нам удалось найти оп-
тимальное решение, основанное на 
технологии цифрового кодирова-
ния. Оно позволяет маркировать 
продукцию уникальным цифровым 
кодом непосредственно в процессе 
производства — на уровне пачки, 
блока и далее — с возможностью по-
следующей агрегации кодов по ка-
ждому виду упаковки. С точки зре-
ния решения глобальной задачи по 
снижению объемов нелегальной 
торговли такая технология отвечает 
интересам регуляторов. Одно из по-
ложений протокола ВОЗ о ликвида-
ции незаконной торговли табачны-
ми изделиями, кстати, четко опреде-
ляет, что идентификационная мар-
кировка должна быть неотъемле-
мой частью упаковки, в то время как 
ЕГАИС основана на использовании 
и нанесении информации на бумаж-
ную марку. С этой точки зрения сис-
тема ЕГАИС не может обеспечить 
комплексность решения по отсле-
живанию и прослеживанию табач-
ной продукции по сравнению с ре-

шениями, предлагаемыми отра-
слью. Если я правильно понимаю, 
ЕГАИС создавалась под решение 
конкретной отраслевой задачи, свя-
занной с собираемостью акцизов с 
алкоголя. На табачном рынке основ-
ную угрозу налоговым поступлени-
ям представляет нелегальная про-
дукция из соседних стран.
— Отчего же власти России не 
прислушались к вашим доводам?
— Мне неизвестны детали приня-
тия этого решения. Я могу только 
предположить, что правительство 
ориентировалось на положитель-
ные результаты внедрения ЕГАИС в 
алкогольной отрасли. В случае если 
будет принято решение об обяза-
тельном использовании ЕГАИС, мы, 
естественно, будем его исполнять. 
Но нам потребуется приемлемый 
переходный период, чтобы интегри-
ровать существующие у производи-
телей технологические решения с 
системой ЕГАИС.
— Насколько длительным должен 
быть этот переходный период?
— Мы оцениваем минимальный раз-
умный для отрасли срок — с учетом 
технологических особенностей про-
изводства табачной продукции — 
на уровне двух лет.

— Вы делали какие-то оценки за-
трат по введению ЕГАИС для ком-
пании и для отрасли?
— Мы не анализировали финансо-
вые последствия. Но если сравни-
вать стоимость специальной марки 
для табачной продукции и затраты 
на приобретение марки ЕГАИС, ис-
пользуемой для маркировки алко-
гольной продукции, то разница бу-
дет десятикратная. Другими слова-
ми, марка ЕГАИС обходится пример-
но в десять раз дороже специальной 
марки, используемой для маркиров-
ки табачной продукции. При этом 

нелегальная продукция не будет 
маркироваться марками ЕГАИС. Уве-
личение финансовой нагрузки на 
производителей из-за необходимо-
сти переоборудовать производство 
вызовет дополнительное повыше-
ние цен на легальную продукцию и, 
как следствие, только спровоцирует 
новый приток более дешевых, неле-
гальных сигарет. 
— В самом начале года стало из-
вестно содержание новой антита-
бачной концепции Минздрава, 
финальная версия которой все 
еще дорабатывается. Какие из 
предложенных там мер шокиро-
вали вас больше всего?
— Само появление концепции бы-
ло для нас ожидаемым. Однако мы 
были шокированы количеством и 
характером новых ограничений в 
адрес табачной отрасли. Предло-
женные меры практически приве-
дут к ликвидации легального табач-
ного производства в России. Я уве-
рен, что более сбалансированный 
подход к регулированию не потре-
бует уничтожения целой легитим-
ной отрасли. 
— Какие аспекты первой версии 
проекта концепции показались 
наиболее чувствительными?

— Наиболее противоречивым мож-
но назвать предложение по дальней-
шему повышению ставок акциза 
темпами, опережающими те, что 
установлены Налоговым кодексом. 
Также это введение обезличенной 
упаковки и новые формы ограниче-
ния торговли, включая запрет на 
продажу сигарет лицам, родившим-
ся после определенного года.
— Пункт, касающийся запрета на 
продажу сигарет лицам, родив-
шимся после 2015 года, был 
исключен Минздравом из текста 
проекта. Но обезличенная пачка 
вроде бы осталась. Каковы, на ваш 
взгляд шансы, что эта мера будет 
введена в России, учитывая, что 
она уже действует в ряде стран?
— Если говорить о накопленном Ав-
стралией опыте использования 
обезличенной упаковки, то очевид-
но, что унификация пачек не помо-
гла достичь ни одной из поставлен-
ных правительством целей. Темпы 
снижения распространенности ку-
рения остались на прежнем уровне, 
что и до ведения стандартизирован-
ной упаковки. Более того, за год, про-
шедший с момента введения обезли-
ченных пачек, уровень курения фак-
тически вырос в четырех из пяти ав-
стралийских штатов. В 2015 году до-
ля нелегальной торговли выросла 
примерно на 20%.
— Был ли какой-либо эффект ис-
пользования обезличенной упа-
ковки в странах, которые ввели 
это требование после Австралии?
— Пока еще рано делать выводы. 
К примеру, во Франции обезличен-
ная упаковка появилась совсем не-
давно. Однако свежие данные фран-
цузской таможенной службы указы-
вают на то, что отгрузки сигарет во 
Франции в первые три месяца 2017 
года после исчезновения из розни-
цы всех брендированных пачек на 
самом деле выросли на 1,4% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. По другим странам 
пока нет статистики.
— В Австралии и в других странах 
табачные компании пытались че-
рез суд отменить требование об 

обезличенной упаковке. Если эта 
мера будет введена в России, ста-
нете судиться с российским пра-
вительством?
— Такое решение может принимать 
только глобальная штаб-квартира от 
имени JTI. Мы, безусловно, считаем, 
что российское правительство 
должно принять во внимание фак-
тические результаты введения обез-
личенной упаковки в Австралии, а 
также значительные риски, кото-
рые несет в себе эта мера, с точки 
зрения развития нелегальной тор-
говли и снижения налоговых посту-
плений в бюджет.
— На фоне сокращения потребле-
ния сигарет в мире табачные ком-
пании работают над созданием 
альтернативных курительных 
устройств. Philip Morris первым 
на российском рынке выпустил 
свой продукт iQOS.
— Мы не связываем решение о запу-
ске продуктов нового поколения 
с динамикой рынка. Их появление 
— это общемировой глобальный 
тренд, и JTI собирается активно кон-
курировать с другими производите-
лями в этой категории. В последние 
годы компании удалось сформиро-
вать солидный портфель брендов 
как за счет собственных инноваци-
онных разработок, так и через прио-
бретение новых технологий. Это ка-
сается как сегмента электронных си-
гарет, где успешно развивается наш 
бренд Logic, так и категории нагрева-
емого табака, где мы представлены 
маркой Ploom Tech. В России доля, 
которую занимают инновационные 
продукты, пока относительно не-
большая. Но этот сегмент развивает-
ся. И если мы увидим потенциал, мы 
будем стремиться занять на этом 
рынке достойное место за счет суще-
ствующей линейки продуктов.
— Сейчас обсуждается вопрос ре-
гулирования подобных изделий. 
В частности, слышатся призывы 
уравнять их с обычными сигаре-
тами. Каким, по вашему мнению, 
должен быть справедливый под-
ход к регулированию инноваци-
онных продуктов?
— Мы считаем необходимым созда-
ние такой законодательной базы 
для категории инновационных про-
дуктов, которая бы определяла тех-
нические требования к продукции, 

а также предоставляла бы возмож-
ности для инноваций и рыночной 
конкуренции между производите-
лями. Что касается налогообложе-
ния новой категории, то мы предла-
гаем и считаем целесообразным 
установить ставки акциза на таком 
уровне, который бы в перспективе 
обеспечивал стабильные поступле-
ния в бюджет.
— Глава Philip Morris Андре Калан-
цопулос недавно выразил над-
ежду, что его компания уже в ско-
ром будущем сможет прекратить 
производство обычных сигарет в 

пользу альтернативных средств 
доставки никотина. Вы разделяе-
те такую точку зрения?
— Я считаю преждевременным и не-
сколько провокационным говорить 
о завершении эры традиционных 
сигарет. Думаю, что в обозримой 
перспективе потребители еще не го-
товы полностью отказаться от при-
вычных сигарет. Но я уверен, что в 
ближайшие годы категория совре-
менных инновационных продуктов 
будет развиваться, и наша цель как 
компании состоит в том, чтобы дать 
потребителю выбор. Независимо от 
того, сделают ли потребители свой 
выбор в пользу традиционных сига-
рет или предпочтут продукты ново-

го поколения, мы даем потребите-
лям право самостоятельно решать, 
не навязывая им наше корпоратив-
ное видение будущего табачного 
рынка. 
— Давайте тогда вернемся к обыч-
ным сигаретам. В прошлом году 
доля JTI на их рынке уменьша-
лась. Какими причинами вы мо-
жете это объяснить?
— В первую очередь активизацией 
действий конкурентов в нижних це-
новых сегментах, где JTI представле-
на недостаточно сильно. Различные 
акции, которые проводились конку-
рентами в течение всего 2016 года, 
сумели оказать давление на нашу 
рыночную долю. При этом доля на-
ших глобальных флагманских ма-
рок продолжает увеличиваться из го-
да в год. В конце прошлого года мы 
приняли ряд мер, благодаря кото-
рым, начиная с декабря, нам удалось 
стабилизировать нашу долю рынка. 
Это подтверждают замеры, прове-
денные Nielsen. Они также отмечают 
увеличение доли JTI в первом квар-
тале этого года.
— Я слышал, что в сегменте недо-
рогой продукции табачные ком-
пании в России используют ли-
митированные выпуски сигарет с 

ценой ниже, чем у регулярной 
марки. Насколько эффективен та-
кой способ конкуренции и поль-
зуется ли им JTI?
— Наряду с новыми запусками и рас-
ширением основного бренд-семей-
ства выпуски лимитированных се-
рий являются одним из основных 
инструментов, используемых участ-
никами рынка. В последние два-три 
года им активно пользовалось боль-
шинство игроков. Этот прием не 
уникален для сегмента недорогой 
продукции и может быть использо-
ван и в других сегментах рынка.

— Такая мера способствовала ста-
билизации доли JTI в четвертом 
квартале?
— Не только в четвертом квартале. 
— С этого года начинает действо-
вать новая мера госрегулирова-
ния — дополнительный акциз на 
сигареты, произведенные сверх 
уровня прошлого года. Как это по-
влияет на рынок?
— Мы считаем эту меру первым пра-
вильным шагом, который ограничи-
вает возможности производителей 
накапливать запасы продукции по 
ставке акциза прошлого года и рас-
продавать их в новом году. При гра-
мотном подходе этот механизм спо-
собен в перспективе увеличить дохо-
ды бюджета от табачных акцизов и 
выровнять их динамику на протяже-
нии всего года. Он также позволяет 
снизить шансы для развязывания 
ценовой конкуренции за потребите-
ля, когда одна компания накаплива-
ет значительные стоки продукции с 
прошлогодней максимальной роз-
ничной ценой, вынуждая тем самым 
остальных производителей прини-
мать новые правила игры.
— В этом году начали действовать 
новые ставки акцизов на сигаре-
ты, выросла адвалорная часть. 
Рассчитали ли вы, как увеличит-
ся средняя цена на ваши сигаре-
ты в 2017 году?
— Второй год подряд мы наблюдаем 
беспрецедентное усиление налого-
вого давления на производителей 
сигарет. С начала этого года средняя 
стоимость пачки увеличилась при-
мерно на 10 руб. и теперь более чем в 
два раза превышает стоимость про-
дукции, произведенной, например, 
в Белоруссии. В последние шесть ме-
сяцев мы видим более чем двукрат-
ный рост доли нелегальной торгов-
ли. В основном за счет нелегальных 
поставок из стран—членов ЕврАзЭС. 
Это ставит под угрозу стабильность 
налоговых поступлений с легаль-
ных табачных фабрик в российский 
бюджет. В прошлом году налоговые 
сборы с табачных акцизов составили 
более 500 млрд руб. Это 3,6% всех до-
ходов федерального бюджета. С уче-
том важности отрасли как источни-
ка доходов федеральной казны мы 
просим Минфин рассмотреть воз-

можность сохранения ставок, пред-
усмотренных действующим Налого-
вым кодексом на 2018 и 2019 годы.
— Как рост акцизов повлияет на 
дальнейшее развитие нелегаль-
ного рынка?
— Доля нелегальной продукции мо-
жет составлять 5% рынка против 
1–2% годом ранее. Мы говорим о 
среднем уровне по стране, который 
не отражает масштаб проблемы в от-
дельных приграничных территори-
ях. К примеру, исследования показы-
вают, что в приграничных с Белорус-
сией областях нелегальная продук-
ция местных белорусских фабрик за-
нимает до 20–30% рынка. В целом до-
ля нелегального рынка увеличивает-
ся примерно в два раза каждые пол-
года. При этом темпы роста теневого 
рынка также ускоряются. Такая тен-
денция может сохраняться на протя-
жении всего года.
— Вы не боитесь, что власти, обра-
тив внимание на рост нелегаль-
ной табачной продукции, попы-
таются еще сильнее «закрутить 
гайки», как это произошло ранее 
в алкогольной отрасли?
— Именно с этой целью мы предлага-
ем представителям регулирующих 
органов совместно заняться решени-
ем этой проблемы. Необходимо оце-
нить эффективность уже принятых 
мер по борьбе с незаконной торгов-
лей и постараться не допустить появ-
ления новых стимулов, в особенно-
сти в контексте нового резкого уве-
личения ставок акциза в ближайшие 
два года. Есть еще один важный мо-
мент. Табачная отрасль обеспечивает 
работой более 1% всего трудозанято-
го населения России — около 10 тыс. 
россиян. С учетом структур, связан-
ных с обеспечением производства, 
логистикой, дистрибуцией и прода-
жей табачных изделий, получается, 
что более полумиллиона человек за-
висят от сохранения табачной про-
мышленности в легальной зоне.

Интервью взял  
Олег Трутнев
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«Мы были шокированы количеством 
и характером новых ограничений»
Гендиректор «JTI Россия» Дин Гилфиллан о новых вызовах для табачной отрасли

Я считаю преждевременным и несколько 
провокационным говорить о завершении 
эры традиционных сигарет

С начала этого года средняя стоимость пачки 
увеличилась примерно на 10 руб. и теперь 
более чем в два раза превышает стоимость 
продукции, произведенной, например, 
в Белоруссии

Более полумиллиона человек зависят 
от сохранения табачной промышленности 
в легальной зоне

C O M P A N Y  P R O F I L E J A P A N  T O B A C C O  В  Р О С С И И

Japan Tobacco International (JTI), входящая в состав группы компаний Japan 
Tobacco Inc., работает в России с 1999 года. Является крупнейшим производите-
лем табачной продукции в РФ. В портфель компании входят международные марки 
сигарет Winston, Mevius, Camel, Sobranie, Glamour и LD, а также российские марки 
«Русский стиль», «Петр I», «Тройка». Имеет офисы в 68 регионах страны, а также 
три предприятия. В Санкт-Петербурге находится «Петро» — крупнейшая в России 
фабрика по выпуску готовой табачной продукции. В Липецкой и Ленинградской 
областях находятся соответственно завод «Дж.Т.И. Елец» и фабрика «Крес Нева» — 
предприятия по обработке табачного сырья. Штат в России — 4 тыс. сотрудников. 
На конец 2016 года общий объем прямых инвестиций компании в экономику 
России составил $1,9 млрд. В 2015 году выручка ООО «Дж.Т.И. Россия», по данным 
Kartoteka.ru, составила 135,2 млрд руб., чистая прибыль — 14,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д И Н  Э Н Т О Н И  Г И Л Ф И Л Л А Н

Родился 6 октября 1966 года в Великобритании. Окончил Манчестерский уни-
верситет, имеет степень бакалавра инженерных наук (1989). С апреля 1992 по 
апрель 1996 года — менеджер в продуктовой компании Unilever, отвечал за рабо-
ту в Нигере. В 1996–1999 годах был менеджером в табачной компании Rothmans. 
С апреля 2003 года — в компании British American Tobacco (BAT), до августа 
2006 года — директор по маркетингу BAT в Иране. С октября 2006 по октябрь 
2008 года — генеральный менеджер BAT по Украине, Молдавии и Белоруссии. 
В 2008–2010 годах возглавлял подразделение BAT в Центральной Азии. В 2010 
году вернулся в Европу и до 2014 года был генеральным менеджером BAT по Се-
верной Европе. В июле 2014 года перешел на работу в Japan Tobacco International 
(JTI), до января 2016 года возглавлял отделение по Казахстану, Центральной 
Азии и Монголии. С февраля 2016 года возглавляет российский офис JTI. Член 
попечительских советов Государственного Эрмитажа и Мариинского театра.
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В 36-м туре чемпионата Италии «Ювентус» в гостях встречался с «Ромой». 
Победа гарантировала туринцам чемпионство

За два тура до окончания чемпиона-
та Англии определился его победи-
тель. Им стал «Челси», лидировавший 
большую часть сезона. Потерпевший 
сокрушительный провал в прошлом 
сезоне лондонский клуб реабилити-
ровался за него в нынешнем в первую 
очередь благодаря, кажется, тому, 
что попал в яблочко с новым настав-
ником команды. Впрочем, некоторые 
эксперты считают, что итальянцу Ан-
тонио Конте помогли и обстоятельст-
ва, например тот факт, что его клуб, 
в отличие от конкурентов, не участво-
вал в еврокубках.

 Главный вопрос английского чемпиона-
та оказался закрыт в минувший уикенд — 
выездным выигрышем «Челси» у «Вест-
Бромвича» со счетом 1:0. Благодаря ему го-
сти, которым в первенстве осталось прове-
сти еще два матча, досрочно гарантирова-
ли себе шестой в общей сложности и пятый 
с тех пор, как в 2003 году лондонский клуб 
приобрел Роман Абрамович, титул. С одной 
стороны, учитывая его бэкграунд и возмож-
ности, он вроде бы не тянет на грандиозное 
событие, сенсацию, наподобие прошлогод-
него триумфа бывшего аутсайдера «Лесте-
ра», но свежий контекст превратил это зо-
лото в событие по крайней мере чрезвы-
чайно любопытное.

Если отталкиваться от предыдущего се-
зона, то получится, что «Челси» совершил 
прорыв, похожий на лестерский. Тот се-
зон вышел для лондонцев даже не смазан-
ным, а с треском проваленным. В первенст-
ве «Челси», которым по ходу турнира руко-
водили два тренера — Жозе Моуринью и на-
нятый спасать команду после его увольне-
ния в разгар чемпионата Гус Хиддинк,— за-
нял позорное для себя и позорное для лю-
бого действующего чемпиона десятое ме-
сто. Разброса же во мнениях насчет ключе-
вого фактора, позволившего скакнуть с него 
на первое, в Англии никакого не наблюда-
лось. Практически все английские спортив-
ные ресурсы иллюстрировали триумф «Чел-
си» фото Антонио Конте — специалиста, за-
нявшего летом пост наставника очутивше-
гося в кризисе клуба. На то, чтобы испра-
вить ситуацию, у Конте ушло чуть больше 
месяца. Стартовал «Челси» ни шатко ни вал-
ко, потеряв в шести турах восемь очков. Но 
вот, пережив этот отрезок, обрел облик уве-
ренного в себе, абсолютно точно знающего, 
что и как делать, гранда. Проиграв два мат-
ча подряд — «Ливерпулю» и «Арсеналу»,— 
в следующих 30 матчах из 90 стоявших на 
кону баллов «Челси» взял 77 — для сверхкон-
курентной премьер-лиги эффективность по-
разительная.

Практически все эксперты, рассуждая 
об этом триумфе, хвалили Конте за уме-
ние расставлять игроков на поле и нахо-
дить с ними общий язык, причем, если на-
до, проявляя жесткость, за фанатичное от-
ношение к работе и вообще за профессио-
нализм в любом аспекте. А еще практиче-
ски все, описывая взлет «Челси», проводи-
ли параллели как раз со взлетом «Лестера», 
хотя речь идет о клубах из совершенно раз-
ных «ценовых категорий».

Действительно, кое-что общее в этих двух 
восхождениях заметить несложно, даже если 
забыть об их крутизне и акцентировать вни-
мание на стилистике. Золото «Лестера» было 
в первую очередь наградой за самоотвержен-
ность, дисциплинированность и стабиль-
ность. Но ровно те же качества сыграли и за 
«Челси». Статистика подтверждает, что он не 
был самой зрелищной, самой интересной, 
самой, что ли, доминирующей командой 
чемпионата. По проценту точных передач — 
83,6% — «Челси» уступает «Манчестер Сити» 
и «Манчестер Юнайтед», по проценту владе-
ния мячом, совершенно, строго говоря, рядо-
вому — 53,9%,— и вовсе идет шестым.

Козыри «Челси» — дисциплину и после-
довательность — иллюстрируют две дру-
гие цифры. На данный момент он умудрил-
ся не заработать в чемпионате, в котором 
суровая силовая борьба является нормой, 
ни единой красной карточки, а после то-
го как Антонио Конте определился с опти-
мальной расстановкой — 3–4–3,— в одном 
и том же стартовом составе выходил на по-
ле 14 раз, то есть чуть ли не в половине мат-
чей. При этом в них он забил 33 гола, про-
пустив только семь.

И еще показательный момент. При на-
личии целого ряда персонажей ярких, на-
целенных на атаку, таких как Эден Азар, Ди-
его Коста, Неманья Матич, его ценнейшим 
игроком (а по мнению Ассоциации профес-
сиональных футболистов, и ценнейшим 
игроком сезона во всей премьер-лиге) был 
Нголо Канте, приобретенный именно у «Ле-
стера», не гений дриблинга и паса, а опор-
ник, олицетворяющий надежность и жа-
жду борьбы.

Теперь, когда «Челси» после двухлет-
него перерыва вернул себе чемпионское 
звание, интригуют, прежде всего, две свя-
занные с ним темы. Первая — это буду-

щее Конте. Различные источники утвер-
ждают, что «Интер», который обзавелся ки-
тайскими инвесторами, жутко хочет полу-
чить его и готов платить €15 млн в год, при-
мерно вдвое больше, чем он зарабатывает 
в «Челси». Вторая — продуктивность лон-
донцев в будущем сезоне, в котором Кон-
те, если он останется в команде (а остать-
ся, судя по интервью, хочет), придется ра-
ботать в новых условиях. Знаменитый ког-
да-то форвард, а ныне популярный анали-
тик Алан Ширер, отдав должное итальянцу 
вслед за своими коллегами, указал на важ-
ное обстоятельство. Крах «Челси» в 2016 го-
ду, вполне вероятно, ведь был и его бону-

сом. Лондонцы, в отличие от наиболее се-
рьезных соперников, не участвовали в ев-
рокубках, и, по мнению Ширера, исключи-
тельно поэтому у Конте появился шанс ис-
пользовать минимальную ротацию и при-
держиваться наигранных вариантов, 
«в этом тоже заключалось его преимущест-
во». Золото с путевкой в Лигу чемпионов 
в пакете его лишило.

Между тем преследователи «Челси» про-
должают битву за нее. Вернее, после вче-
рашних матчей битва оказалась близка 
к завершению. «Ливерпуль», разбив 4:0 
«Вест-Хэм», создал себе неплохой запас 
прочности. А вот «Манчестер Юнайтед», 
уступив забронировавшему серебро «Тот-
тенхему» 1:2, выбыл из гонки за четвертое 
место (в Лигу чемпионов он, правда, про-
рвется, если возьмет верх в финале Лиги 
Европы над «Аяксом»).

В этой гонке остались три клуба — «Ли-
верпуль», имеющий «лишний» матч по срав-
нению с преследователями, идущий в балле 
позади него «Манчестер Сити» и «Арсенал», 
которого от манчестерцев отделяют три оч-
ка. На самом деле помочь подняться выше 
лондонской команде может разве что чудо. 
На финише чемпионата у тех, кто впереди, 
соперники так себе: у «Ливерпуля» — «Мидл-
сбро», у «Манчестер Сити» — «Вест-Бромвич» 
и «Уотфорд».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси» вернулся на место
Проваленный сезон он сменил на золотой

Стабильность с игровыми схема-
ми и составом, на которую сделал 
ставку Антонио Конте (в центре), 
принесла «Челси» чемпионский 
титул  ФОТО REUTERS

Несмотря на то что в чемпиона-
те России по футболу уже опре-
делился победитель, равно как 
и последняя команда, которая 
покинет элитный дивизион, тур-
нир по-прежнему сохраняет ин-
тригу. ЦСКА и «Зенит» продол-
жают сражение за второе место 
в премьер-лиге, а главное — 
в Лиге чемпионов. На учас-
тие в Лиге Европы претендуют 
«Краснодар», грозненский «Те-
рек» и «Ростов». Еще пять клубов 
ведут борьбу за выживание. Та-
кой расклад за два тура до фи-
ниша обещает весьма напря-
женную концовку сезона.

 Пока «Спартак» активно и по-
всеместно празднует долгожданную 
победу в первенстве страны, как ми-
нимум десять клубов премьер-ли-
ги еще не потеряли спортивный ин-
терес. Самый большой куш, конеч-
но, стоит на кону в противостоя-
нии ЦСКА и «Зенита» за вторую пу-
тевку в Лигу чемпионов, которая су-
лит не только престиж, но и значи-
тельные финансовые доходы. Ар-
мейцы в этой гонке пока на шаг впе-
реди — 56 очков против 55 у пре-
следователя. И календарь на фини-
ше у них попроще: в 29-м туре вы-
ездной матч с «Рубином», который 
по большому счету доигрывает се-
зон, а в 30-м — домашняя встреча 

с «Анжи», который даже в мотиви-
рованном состоянии вряд ли спосо-
бен отнять очки у ЦСКА. Для сравне-
ния: «Зенит» в родных стенах при-
мет «Краснодар», а затем отправится 
в гости к «Локомотиву». Южане сей-
час сражаются за место в Лиге Евро-
пы, а уже пробившиеся туда благо-
даря победе в Кубке России железно-
дорожники наверняка побьются за 
свое, что называется, имя.

Да и вообще ЦСКА, по мнению 
экспертов, выглядит этой весной луч-
ше «Зенита». При новом тренере Вик-
торе Гончаренко красно-синие потер-
пели одно-единственное поражение 
(от чемпиона), одержав семь побед 
и трижды сыграв вничью. И ничто не 
предвещает того, что в оставшихся 
двух турах они ударят по тормозам. 
Поэтому с довольно высокой долей 
уверенности можно утверждать, что 
именно армейцы станут вторыми. 
А «Зениту», похоже, опять придется 
довольствоваться бронзовыми меда-
лями. Для такого амбициозного клу-
ба два сезона подряд без Лиги чемпи-
онов — это, безусловно, серьезный 
провал, который, скорее всего, при-
ведет к чувствительным кадровым 
перестановкам. В принципе уже ма-
ло кто сомневается, что по оконча-
нии чемпионата Санкт-Петербург 
покинет нынешний наставник ко-
манды румынский специалист Мир-
ча Луческу. Неудачным для «Зенита» 
оказался даже дебют на новой арене, 
где петербуржцы проиграли, пожа-

луй, ключевой матч с «Тереком» в 27-
м туре. Тогда они и «Спартаку» помо-
гли оформить чемпионство, и сами 
опустились со второго места на тре-
тье. К тому же стадион, стоимость ко-
торого, по неофициальным оценкам, 
достигла 50 млрд руб., как выясни-
лось, до сих пор непригоден для иг-
ры в футбол. Как следствие, послед-
ний домашний матч «Зенит» прове-
дет на стареньком «Петровском».

В трудное положение на фини-
ше первенства поставил себя «Крас-
нодар». Команда Игоря Шалимова 
растранжирила важные очки в по-
следних встречах с оппонентами 
из нижней части турнирной табли-
цы — «Анжи» (0:0 дома), «Оренбур-
гом» (0:1 в гостях) и «Уралом» (1:1 в го-

стях). Причем в Екатеринбурге в ми-
нувшую субботу краснодарцы ушли 
от поражения перед самым финаль-
ным свистком, набрав-таки один за-
четный балл. Да, они все еще имеют 
преимущество перед прямыми кон-
курентами, но уже минимальное (46 
очков против 45). Теперь черно-зе-
леных ждет очень нервная концов-
ка. Один выезд в Санкт-Петербург че-
го стоит. Чемпионат же они закон-
чат в Томске, где вылетевшая в пер-
вую лигу «Томь» сделает все возмож-
ное, чтобы громко хлопнуть дверью. 
Впрочем, занервничал «Краснодар» 
еще после ничьей с «Анжи», после 
которой появилось обращение клу-
ба к футбольной общественности. 
В нем южане призвали соперников 
«отказаться от порочной практики 
влияния на судей». Прежде всего, су-
дя по тексту, это заявление адресова-
лось «Ростову», так как «оба ассистен-
та главного арбитра в матче с 

”
Ан-

жи“ представляли Ростов-на-Дону — 
город, команда которого является ос-
новным конкурентом 

”
Краснодара“ 

в борьбе за место в Лиге Европы».
Правда, пока суд да дело, к крас-

нодарцам незаметно подкрался «Те-
рек». Грозненцы одержали четыре 
победы подряд и рвутся в Европу. 
В 29-м туре они вполне могут вос-
пользоваться благодушно празднич-
ным настроением «Спартака», пусть 
эта игра и пройдет на столичной «От-
крытие Арене». Финишируют подо-
печные Рашида Рахимова в Самаре, 

где им по силам огорчить местные 
«Крылья Советов». Тем более у «Те-
река» в последнее время не на шут-
ку раззабивался сенегальский фор-
вард Аблай Мбенг, на счету которо-
го дубль в ворота «Урала», а также 
победные голы во встречах с «Руби-
ном», «Зенитом» и «Томью». С другой 
стороны, готов ли Грозный психоло-
гически к выходу на европейскую 
арену? Близость большого успеха мо-
жет и сковать команду.

«Ростов» в этом смысле будет по-
крепче. За его плечами уже есть меж-
дународный опыт нынешнего сезо-
на. В воскресенье в заключительном 
матче 28-го тура ростовчане побе-
дили «Рубин» 4:2 и также вплотную 
приблизились к «Краснодару». Хо-
тя и они допускают осечки. На про-
тяжении десяти туров футболисты 
«Ростова» хранили свои ворота в не-
прикосновенности, их голкипер Ни-
кита Медведев даже установил ре-
корд чемпионатов России по продол-
жительности сухой серии — 952 ми-
нуты, но потом они приехали в Ту-
лу, пропустили один мяч и потеря-
ли важнейшие три очка. Матч с «Ар-
сеналом» номинальный главный 
тренер «Ростова» Иван Данильянц 
назвал игрой упущенных возмож-
ностей. Теперь для команды, кото-
рой по факту по-прежнему руково-
дит Курбан Бердыев, важно не упу-
стить свои возможности в оставших-
ся встречах с «Анжи» и «Оренбургом» 
на выезде.

Что касается борьбы за выжива-
ние, то, вероятнее всего, «Урал» и «Ан-
жи» (по 30 очков) избегут лишних тур-
нирных передряг. Кто вылетит из пре-
мьер-лиги, а кто примет участие в сты-
ковых матчах с третьим и четвертым 
клубами Футбольной национальной 
лиги, выяснят между собой «Орен-
бург» (26 баллов), «Крылья Советов» 
(25) и «Арсенал» (24). Легкого календа-
ря у аутсайдеров априори быть не мо-
жет, поэтому многое решат нюансы. 
Например, оренбуржцы и туляки за-
вершают чемпионат дома, а у «Крыль-
ев» в запасе игра с «Томью» в Томске.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Старый Свет в конце тоннеля
Пять клубов претендуют на три вакантные путевки в еврокубки

Турнирная таблица
 В Н П М О

1. «Спартак» 21 3 4 43:24 66

2. ЦСКА 16 8 4 41:15 56

3. «Зенит» 16 7 5 47:19 55

4. «Краснодар» 11 13 4 35:20 46

5. «Терек» 13 6 9 35:31 45

6. «Ростов» 12 9 7 34:15 45

7. «Уфа» 11 6 11 20:24 39

8. «Локомотив» 9 12 7 37:24 39

9. «Рубин» 9 8 11 28:31 35

10. «Амкар» 8 10 10 24:27 34

11. «Урал» 8 6 14 23:41 30

12. «Анжи» 7 9 12 23:32 30

13. «Оренбург» 6 8 14 22:35 26

14. «Крылья Советов» 5 10 13 28:36 25

15. «Арсенал» 6 6 16 15:40 24

16. «Томь» 3 5 20 16:57 14

28-й тур
«Урал»—«Краснодар» 1:1
Налдо, 42 (автогол) — Клессон, 90+2

«Амкар»—«Спартак» 0:1
Самедов, 50

«Крылья Советов»—«Зенит» 1:3
Иванович, 55 (автогол) — Дзюба, 1, 8;  
Хави Гарсия, 35

«Локомотив»—«Оренбург» 4:0
Ари, 37, 50; Михалик, 72; Мануэл Фернандиш, 85

«Томь»—«Терек» 1:2
Салахутдинов, 80 — Лебеденко, 60; Мбенг, 62

«Уфа»—«Анжи» 2:1
Стоцкий, 34; Фатай, 90 — Будковский, 41

«Ростов»—«Рубин» 4:2
Азмун, 7, 51; Полоз, 19; Нобоа, 73 — Мвила, 75; 
Канунников, 87.

Чемпионат Англии
37-й тур. «Вест-Бромвич»—«Челси» 0:1 (Батшуайи, 82). 
«Манчестер Сити»—«Лестер» 2:1 (Силва, 29; Жезус, 36 (пен.) — 
Окадзаки, 42). «Сток Сити»—«Арсенал» 1:4 (Крауч, 67 — Жиру, 
42, 80; Озиль, 55; Санчес, 76). «Вест-Хэм»—«Ливерпуль» 0:4 
(Старридж, 35; Коутинью, 57, 61; Ориги, 76). «Тоттенхем»—
«Манчестер Юнайтед» 2:1 (Ваньяма, 6; Кейн, 48 — Руни, 
71). Положение команд. 1. «Челси» — 87 очков (после 
36 матчей). 2. «Тоттенхем» — 80 (36). 3. «Ливерпуль» — 73. 4. 
«Манчестер Сити» — 72 (36). 5. «Арсенал» — 69 (36). 6. «Манчес-
тер Юнайтед» — 65 (36).

«Челси» гарантировал себе звание чемпиона.

Чемпионат Германии
33-й тур. «Аугсбург»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:1 (Финнбо-
гасон, 28 — Обамейянг, 32). «Вердер»—«Хоффенхайм» 3:5 
(Гебре Селассие, 59; Баргфреде, 86; Бауэр, 90 — Салаи, 7; 
Крамарич, 11; 49; Цубер, 40; Бичакчич, 52). «Дармштадт»—

«Герта» 0:2 (Саломон Калу, 14; Торунарига, 28). «Фрайбург»—
«Ингольштадт» 1:1 (Филипп, 31 — Лескано, 43). «Лейпциг»—
«Бавария» 4:5 (Забитцер, 2; Вернер, 29 (пен.), 65; Поульсен, 
47 — Левандовский, 17 (пен.), 84; Тьягу Алькантара, 60; Алаба, 
90+1; Роббен, 90+5). Положение команд. 1. «Бавария» — 
79 очков. 2. «Лейпциг» — 66. 3. «Боруссия» (Д) — 61. 4. «Хоф-
фенхайм» — 61. 5. «Герта» — 49. 6. «Фрайбург» — 48.

«Бавария» гарантировала себе звание чемпиона.

Чемпионат Италии
36-й тур. «Интер»—Сассуоло» 1:2 (Эдер, 70 — Иемелло, 36, 50). 
«Фиорентина»—«Лацио» 3:2 (Бабакар, 67; Калинич, 73; Лом-
барди, 76 (автогол) — Кейта Диао, 55; Мурджа, 81). «Аталанта»—
«Милан» 1:1 (Конти, 44 — Деулофеу, 87). «Торино»—«Наполи» 0:5 
(Кальехон, 7, 76; Инсинье, 60; Мертенс, 72; Зелиньский, 78). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 85 очков (после 35 мат-
чей). 2. «Наполи» — 80. 3. «Рома» — 78 (35). 4. «Лацио» — 70. 5. 
«Аталанта» — 66. 6. «Милан» — 60.

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
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РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира  
в Германии и Франции
Группа A. Пятый тур. США—Латвия 5:3. Россия — 
Словакия 6:0. Шестой тур. Германия—Италия 4:1. 
США—Словакия 6:1.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 5 0 0 0 0 1 26:11 15

2. Россия 5 4 0 1 0 0 0 27:5 14

3. Швеция 5 3 0 0 1 0 1 21:9 10

4. Латвия 5 3 0 0 0 0 2 11:9 9

5. Германия 6 2 0 1 0 1 2 16:20 9

6. Дания  5 0 1 1 0 0 3 9:18 4

7. Словакия 6 0 1 0 2 0 3 10:24 4

8. Италия 6 0 0 0 0 1 5 6:30 1

Матч Дания—Швеция завершился  
после подписания номера в печать.  
Сборные России и США вышли в 1/4 финала.

Группа B. Пятый тур. Швейцария—Канада 3:2 
(овертайм). Финляндия—Норвегия 3:2 (овертайм). 
Шестой тур. Белоруссия—Словения 5:2. Чехия—
Франция 5:2.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 5 4 0 0 0 1 0 22:8 13

2. Чехия 6 3 1 1 0 0 1 22:11 13

3. Швейцария 5 2 1 1 1 0 0 17:10 11

4. Финляндия 5 2 1 0 1 0 1 15:15 9

5. Норвегия 5 2 0 0 0 2 1 10:10 8

6. Франция 6 1 0 2 0 0 3 19:18 7

7. Белоруссия 6 1 0 0 1 0 4 11:24 4

8. Словения 6 0 0 0 1 0 5 12:32 1

Матч Швейцария—Финляндия завершился  
после подписания номера в печать.

Чемпионат НХЛ
1/2 финала  
Серии до четырех побед  
Первые матчи
«Питсбург»—«Оттава» 1:2 (овертайм; Малкин  
(«Питсбург») 1+0).
«Анахайм»—«Нэшвилл» 2:3 (овертайм).

спорт
ТЕННИС

Рафаэль Надаль оторвался в Мадриде
Он вышел в лидеры по очкам в сезоне-2017

Победителем крупного турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) в Мадриде с призовым фондом 
€6,4 млн в пятый раз стал Рафаэль На-
даль, обыгравший в финале в двух пар-
тиях австрийца Доминика Тима. Заво-
евав 30-й за карьеру титул на турнирах 
престижной категории Masters 1000, ис-
панец по очкам, набранным в нынешнем 
сезоне, обошел лидировавшего в этом 
рейтинге Роджера Федерера.

з четырех крупных турниров, 
которые проходят весной перед Откры-
тым чемпи онатом Франции — в Монте-Кар-
ло, Барселоне, Мадриде и Риме, Рафаэль На-
даль меньше всего титулов собрал именно 
на Mutua Madrid Open. Одной из главных то-
му причин служит исторический фактор. Де-
ло в том, что свои нынешние сроки в кален-
даре ATP этот турнир получил лишь в 2009 
году, а до этого он проходил осенью на харде 
в зале. Правда, четырьмя годами ранее через 
несколько месяцев после своей первой по-
беды на Roland Garros еще совсем молодой 
грунтовый король смог отличиться в Мадри-
де не в самых подходящих для себя услови-
ях, однако это был единичный случай.

Можно найти и другие причины, порой 
мешавшие Надалю проявить себя на ма-
дридском грунте во всей красе. Например, в 
2012 году организаторы Mutua Madrid Open 
попробовали изменить цвет покрытия кор-
тов с традиционного терракотового на си-
ний. Тогда, к неудовольствию многих грун-

товых специалистов, площадки на кортах 
теннисного комплекса Caja Magica стали бо-
лее быстрыми, и победил на них Роджер Фе-
дерер. Однако после того, как эксперимент 
с изменением цвета был признан неудач-
ным, дважды главный приз в Мадриде брал 
уже Надаль.

В итоге перед вчерашним финалом на 
счету 30-летнего испанца было по 10 побед в 
Монте-Карло и Барселоне, 7 — в Риме и лишь 
4 — в Мадриде, где он выигрывал в 2005, 
2010, 2012 и 2013 годах. Правда, у его сопер-
ника, 23-летнего австрийца Доминика Ти-
ма, таких побед не было вообще, да и пора-
жение двухнедельной давности в барселон-
ском финале от Надаля со счетом 4:6, 1:6 го-
ворило не в пользу самого молодого предста-
вителя первой десятки мирового рейтинга.

Другое дело, что величайшему грунтово-
му специалисту за всю историю мирового 
тенниса еще ни разу не удавалось вслед за 
Монте-Карло и Барселоной покорить еще и 
Мадрид. К тому же минувшая неделя нача-
лась для Надаля не слишком обнадежива-
юще. Еще в прошлую пятницу у него разбо-
лелось ухо, и по просьбе своего знаменито-
го соотечественника организаторы Mutua 
Madrid Open отложили на один день его 
матч второго круга с Фабио Фоньини. По-
следствия острого отита, который удалось 
довольно быстро подлечить, впрочем, не 
помешали Надалю сломить сопротивление 
итальянца, выражавшего неудовольствие 
переносом матча со вторника на среду. А за-
тем дела пошли веселее. Австралиец Ник Ки-
риос, бельгиец Давид Гоффен и серб Новак 
Джокович не смогли взять у главного фаво-
рита турнира ни одного сета, причем победа 
над Джоковичем стояла особняком, посколь-

ку одного из самых своих принципи альных 
соперников Надаль обыграл после затяжной 
серии из семи поражений подряд.

Начало матча с Домиником Тимом, прав-
да, получилось непростым. Австриец повел 
— 3:1, и Рафаэлю Надалю потребовалось не-
мало усилий, чтобы довести дело до затяж-
ного тай-брейка, завершившегося в его поль-
зу. Во втором сете Тим хотя и отдал сразу же 
свою подачу, но все равно сражался до кон-
ца. В девятом и десятом геймах он не только 
отыграл три матчбола, но и имел реальные 
возможности сравнять счет. Тем не менее 
Надаль все-таки выиграл этот финал — 7:6 
(10:8), 6:4 за 2 часа 17 минут. Он завоевал 72-й 
титул за карьеру и 30-й — на турнирах катего-
рии Masters 1000, догнав по этому показате-
лю рекордсмена Новака Джоковича. Теперь 

на повестку дня встает вопрос, хватит ли ис-
панцу сил для того, чтобы на этой неделе по-
бедить еще и в Риме и впервые в жизни до-
быть перед Roland Garros четыре грунтовых 
титула. Кстати, это позволит Надалю еще бо-
лее упрочить свое положение на первом ме-
сте в ATP Race — рейтинге по очкам, набран-
ным в этом году, где он вышел в лидеры, обо-
гнав Роджера Федерера сразу на 690 баллов.

Евгений Федяков

ГАНДБОЛ

«Ростов-Дон» сдержал 
немецкий натиск
Российский клуб завоевал Кубок EHF

Женский гандбольный клуб «Ро-
стов-Дон» одержал самую гром-
кую в своей новейшей истории 
победу, став обладателем Куб-
ка Европейской федерации ган-
дбола (EHF). Ростовские ган-
дболистки добыли престижную 
награду в напряженном двухмат-
чевом противостоянии с немец-
ким «Битигхаймом».

последний раз «Ростов-Дон» 
выигрывал европейский трофей 27 
лет назад, в 1990-м. Команда, имено-
вавшаяся тогда «Ростсельмашем», 
первенствовала в Кубке Кубков. 
Столь длительное отсутствие побед 
на международной арене не могло 
не беспокоить клубное руководст-
во, которое плотно занялось усиле-
нием состава. В результате в Ростове-
на-Дону собрался коллектив, с кото-
рым вполне можно было замахнуть-
ся на победу в любом турнире. Вооб-
ще-то нынешний «Ростов-Дон» фор-
мировался под победу в Лиге чемпи-
онов, но в ней дела не пошли. Отча-
сти из-за того, что после триумфаль-
ной Олимпиады в Рио-де-Жанейро, 
где сборная России завоевала зо-
лото, многим лидерам «Ростов-До-
на» было непросто быстро обрести 
прежнюю мотивацию, отчасти из-за 
недоработок прежнего тренера ко-
манды Яна Лесли.

Но уже в декабре прошлого года, 
после того как команду возглавил 
Фредерик Бужан, «Ростов» преобра-
зился. В Кубке EHF команда прош-
ла дистанцию практически идеаль-
но. На групповой стадии «Ростов» вы-
играл пять матчей из шести, а в play-
off вообще не уступил ни разу, что, 
впрочем, не означает, что победа да-
лась «Ростову» слишком легко. Ведь 
как минимум финальные встречи 
турнира — против немецкого «Би-

тигхайма» — сложились непросто. 
Да, фаворитом в них была ростов-
ская команда, хотя бы потому, что на 
групповой стадии дважды обыгры-
вала будущего чемпиона Германии, 
но все же проводить прямые парал-
лели между играми групповой ста-
дии и финалами не стоит.

Понимали это и гандболистки 
«Ростова», которые первый шаг к ти-
тулу сделали еще 7 мая, когда суме-
ли в гостевом матче сломить беше-
ное сопротивление «Битигхайма» и 
выиграть с разницей в три мяча. Но 
это была только половина дела. Воз-
можно, даже простая. Ведь от подра-
ненной немецкой команды в ростов-
ской встрече можно было ждать чего 
угодно. Это понимали не только иг-
роки «Ростов-Дона», но и болельщи-
ки команды, до отказа заполнившие 

трибуны ЗСК «Спорт-Дон» (нечасто 
увидишь 3 тыс. человек на гандболь-
ных матчах) и не позволявшие своей 
команде унывать.

А ведь поводы для этого были. 
«Битигхайм» мощно начал, быстро 
повел с отрывом в два мяча и смо-
трелся заряженным на жесткое про-
тивостояние. Однако российская ко-
манда с волнением справилась: точ-
ные броски Анны Сень и Юлии Ма-
нагаровой позволили счет сравнять, 
а голкипер Катрин Лунде снова пой-
мала кураж и тащила даже безнадеж-
ные мячи. В начале второго тайма 
«Ростову» пришлось еще раз гасить 
натиск немок, и снова успешно.

Благодаря слаженной командной 
игре, а также мастерству Майи Петро-
вой, отработавшей матч без замен, и 
Юлии Манагаровой с Сирабой Дембе-
ле, набросавших на двоих 11 мячей, 
«Ростов» в итоге победил со счетом 
25:21 и стал обладателем Кубка EHF.

Александр Петров

Турниры ATP и WTA в Мадриде
Турнир WTA категории Premier Mandatoty.  
Призовой фонд — $5,4 млн
Финал. Симона Халеп (Румыния, 3)—Кристина Младенович 
(Франция, 14) 7:5, 6:7 (5:7), 6:2. 

Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — €6,4 млн
1/2 финала. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Новак Джокович 
(Сербия, 2) 6:2, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 8)—Пабло Куэвас 
(Уругвай) 6:4, 6:4. Финал. Надаль—Тим 7:6 (10:8), 6:4.

Победа Рафаэля Надаля  
на турнире в Мадриде  
подтвердила, что на стартующем  
28 мая Открытом чемпионате 
Франции он снова будет главным 
фаворитом ФОТО AP

«Ростов-Дон» впервые  
с 1990 года стал  
победителем еврокубка  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Победа над Новаком Джоковичем стояла особня-
ком, поскольку одного из самых своих принципи-
альных соперников Рафаэль Надаль обыграл  
после затяжной серии из семи поражений подряд

И

B

«ФОРМУЛА-1»

Победа  
простым обгоном
Льюис Хэмилтон красиво выиграл Гран-при Испании

Льюис Хэмилтон стал победи-
телем Гран-при Испании, сло-
жившегося на удивление интри-
гующе. Победу британец добыл 
не за счет явного преимущест-
ва в технике или хитрой тактики 
остановок, как чаще всего бывает, 
а, что называется, по-честному, 
схлестнувшись на трассе с Себас-
тьяном Феттелем. Отметим и Да-
ниила Квята, который сумел прев-
ратить отвратительно поначалу 
складывавшийся уикенд во впол-
не успешное выступление.

ран-при Испании получился в не-
котором роде парадоксальным. Если 
ознакомиться с протоколом гонки, 
может сложиться впечатление, что 
ничего более скучного гоночный 
мир не видел уже давно. Ведь лиде-
ры Mercedes и Ferrari Льюис Хэмил-
тон и Себастьян Феттель, финиширо-
вавшие на первом и втором местах, 
обошли на круг всех соперников, за 
исключением Дэниела Риккардо. 
Да и австралийца, продлись гонка 
на пару кругов дольше, они бы тоже 
обогнали. А много ли можно найти 
интересного в гонке, в которой лиде-
ры решают свои задачи, а все осталь-
ные просто отбывают номер?

На деле же испанский этап по-на-
стоящему удался. И это несмотря на 
то, что в этой гонке не было какого-
то форс-мажора, к примеру ливня, 
мешающего командам все карты, 
или грандиозного завала где-нибудь 
на старте. Зато хватало незначитель-
ных вроде бы, скажем так, ингреди-
ентов, позволивших сварить пре-
красное гоночное блюдо. В их чи-
сле можно назвать, к примеру, оче-
редной неуверенный старт Хэмилто-
на, отдавшего лидерскую позицию 
Феттелю. Или всю гонку в испол-
нении Валттери Боттаса, который 
уже на старте так изящно «тюкнул» 
Ferrari Кими Райкконена, что отпра-
вил отдыхать не только своего име-
нитого соотечественника, но и Мак-
са Ферстаппена, в Red Bull которого 
отскочил Ferrari финна. Сам же Бот-
тас при этом не только бодро умчал-
ся вперед, но даже наказания не по-
лучил. Впрочем, расплаты Боттас все 
равно не избежал — у его Mercedes 
в итоге сгорел мотор. Но до того он 
еще успел придержать пытавшего-
ся обойти его на круг Феттеля, за что 
команда должна быть ему бесконеч-
но благодарна.

Свой значимый вклад в испан-
ское гоночное блюдо внесли гон-

щики Williams и McLaren Фели-
пе Масса и Стоффель Вандорн. По-
сле их столкновения, точнее легко-
го контакта, на трассе остался толь-
ко Масса. Плюс появились желтые 
флаги, значение которых в даль-
нейших событиях также трудно пе-
реоценить.

Наконец, было бы несправедливо 
не упомянуть Даниила Квята, у кото-
рого уикенд с самого начала не за-
дался. Toro Rosso россиянина отка-
зывалась слушаться руля, что выли-

лось в предпоследнее место на стар-
товом поле. Но Квят гонку спас, уму-
дрившись продвинуться сразу на де-
сять позиций вперед и финиширо-
вать на девятом месте. Правда, непо-
средственного влияния на опреде-
ление победителя он не оказал, так 
что можно считать, что он выступал 
в Барселоне в качестве приправы к 
основному блюду.

Ну а роль последнего сыграла 
битва Хэмилтона и Феттеля. Не заоч-
ная, где-то на пит-стопах, как часто 
бывает, а самая что ни на есть очная. 
Первая схватка осталась за Фетте-
лем, который каким-то чудом успел 
проскочить в поворот перед Хэмил-
тоном после выезда со своего второ-
го пит-стопа. И таким же чудом не-
мец сумел не покрошить ни свою, 
ни британца машину, хотя контакт 
между ними был. Но вторая серия 
осталась уже за Хэмилтоном. При-
чем сделал он все настолько уверен-
но, обойдя Феттеля за счет выныри-
вания из аэродинамического меш-
ка, образовавшегося за Ferrari, что 
заслужил невольной похвалы от 
четырехкратного чемпиона мира. 
«Без шансов, он пролетел как поезд! 
— выдохнул Феттель в микрофон, 
объясняя своей команде, что случи-
лось, а уже после финиша добавил: 
— Очень обидно, но все же гонка 
была отличной».

Впрочем, пока поводы для опти-
мизма у Себастьяна Феттеля остают-
ся. Он по-прежнему лидирует в об-
щем зачете, имея 104 очка в активе. 
Другое дело, что Хэмилтон, для кото-
рого испанская победа стала второй 
в этом году, отстает теперь всего на 
шесть очков и уже через две недели в 
Монако может обойти Феттеля.

Александр Петров

Благодаря победе  
в Барселоне Льюис  
Хэмилтон (на фото)  
сократил отставание  
от лидера чемпионата  
мира Себастьяна Феттеля 
до шести очков ФОТО AP

Г

Гран-при Испании — 
пятый этап чемпионата 
мира
14 мая. Барселона
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:35.56,497. 2 (2). Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — отставание 03,490. 3 (6). Дэниел Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 1.15,820. 4 (8). Серхио 
Перес (Мексика, Force India) — отставание 1 круг. 
5 (10). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1. 
6 (13). Нико Хюлькенберг (Германия, Renault) — 1. 
7 (15). Паскаль Верляйн (Германия, Sauber) — 1. 
8 (12). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 1. 
9 (19). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1. 
10 (14). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 1.
Чемпионат пилотов
1. Феттель — 104 очка. 2. Хэмилтон — 98. 3. Валтте-
ри Боттас (Финляндия, Mercedes) — 63. 4. Кими 
Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 49. 5. Риккар-
до — 37. 6. Макс Ферстаппен (Голландия, Red 
Bull) — 35. 7. Перес — 34. 8. Окон — 19. 9. Фелипи 
Масса (Бразилия, Williams) — 18. 10. Сайнс — 15… 
15. Квят — 4. 
Кубок конструкторов 
1. Mercedes — 161 очко. 2. Ferrari — 153. 3. Red 
Bull — 72. 4. Force India — 53. 5. Toro Rosso — 19. 
6. Williams — 18. 7. Renault — 14. 8. Haas — 9. 
9. Sauber — 6. 10. McLaren — 0.
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культура В российский прокат вышел фильм «Я и ты»  
с Катрин Денев и Катрин Фро в главных ролях

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Кино
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В киевском Международном вы ста
вочном центре прошел 62й конкурс 
 европейской песни «Евровидение». 
Впервые за долгие годы Россия в кон
курсе не участвовала, наши телека
налы его не транслировали, а наши 
зрители не могли голосовать за пев
цов. О том, что мы потеряли, остав
шись без «Евровидения», рассказывает 
 Борис  Барабанов.

а  к о н к ур се  « Е в р о в и д е -
ние-2017» в Киеве победил португальский 
певец Салвадор Собрал с песней «Amar Pelos 
Dois». Ни песня, ни ее исполнитель с самого 
начала не вписывались в стереотипную кар-
тину эстрадного состязания.

Вот как это было. Застенчивый парень, 
исполняющий песню своей сестры на пя-
тачке посреди танцпартера. Минимали-
стичный аккомпанемент. Отсутствие бога-
той сценографии. Сама песня — что-то вро-
де тихой джазовой баллады в духе, напри-
мер, Норы Джонс, но с отчетливым влияни-
ем фадо. «Amar Pelos Dois» была исполнена 
на родном языке Салвадора Собрала, чего 
на «Евровидении» не случалось десять лет, 
со времен «Молитвы» сербской победитель-
ницы Марии Шерифович. Когда португаль-
ский певец выступил в первом полуфинале, 
стало ясно, что его номер выигрывает на фо-
не традиционных для конкурса помпезных 
и предсказуемых номеров. Но в тот момент 
букмекеры прочили победу лощеному ита-
льянцу Франческо Габбани. А во время фи-
нала стало ясно, что никто из участников 
конкурса, включая представителей Италии, 
Германии, Испании, Англии и Франции, не 
предложил ничего, что трогало бы так же 
сильно, как «Amar Pelos Dois».

Эту песню написала Луиза Собрал, се-
стра конкурсанта. Написала без привле-
чения шведских продюсеров-ремеслен-
ников, которые ежегодно, помогая участ-
никам из разных стран, обеспечивают се-
бе безбедное существование на год вперед. 
У Салвадора Собрала порок сердца, врачи 
не рекомендовали ему перенапрягаться, 
и этот факт добавил португальцу внимания 
европейской телеаудитории. Сообщалось, 
что Луиза готова даже петь за брата на репе-
тициях, если состояние его здоровья все же 
не позволит ему выходить на сцену так ча-
сто, как хотелось бы. Сострадание, вероят-
но, конвертировалось в какое-то количест-
во зрительских голосов.

Однако эти голоса не были бы поданы 
в таком огромном количестве, если бы не 
песня. Когда победитель получил возмож-
ность обратиться к Европе в прямом эфи-
ре, он говорил именно об этом: «Мы жи-
вем в мире одноразовой музыки, музыки-
фастфуда, в которой нет никакого содер-

жания. Наша победа — это победа музы-
ки, которая что-то значит, и тех людей, ко-
торые пишут такую музыку. Музыка — это 
не фейерверки. Музыка — это чувство. Да-

вайте меняться в этом направлении, давай-
те вернем настоящую музыку! Вот что име-
ет смысл!»

По традиции песня-победитель была ис-
полнена в конце трансляции на бис. На этот 
раз Луиза Собрал присоединилась к брату. 
Они оба не были похожи на «певцов с 

”
Евро-

видения“». В их поведении не было наигран-

ной радости, только спокойное достоинство. 
Казалось, они действительно пришли в этот 
зал из другого мира, того, где знают цену хо-
рошей песне и не тратят слов попусту. И ког-

да они пели, вдвоем, без танцоров и декора-
ций, казалось, что эта пара значимее всего 
остального, что мы видели.

Хозяйка конкурса Украина в лице группы 
O.Torvald с песней «Time» заняла последнее, 
24-е место. Самого факта участия альтерна-
тивной группы в поп-конкурсе оказалось ма-
ло для успеха. Проиграла песня, а не стиль.

«Евровидение-2017» в теории было 
идеальной платформой для демонстра-
ции  достижений украинской музыкаль-
ной  индустрии, о которых хорошо осве-
домлены в России и гораздо хуже — в Ев-
ропе.  Самой заметной фигурой была, ко-
нечно, Джамала. Эпизод с неугомонным 
журна листом Виталием Седюком, который 
пополнил коллекцию своих выходок, вы-
скочив на сцену с австралийским флагом 
и спустив штаны во время выступления 
Джамалы, кажется, только добавил зрели-
щу остроты. А Джамала и бровью не пове-
ла. Зато она теперь в одном ряду с Аделью 
и Ким Кардашьян, которым Седюк в свое 
время тоже ухитрился испортить важные 
кадры.

Во время полуфиналов и финала телез-
рители Европы могли также насладить-
ся выступлениями Монатика и Русланы. 
А вот лучший из всех номеров made in 
Ukraine в телеэфире был перекрыт рекла-
мой, его видели только в интернете. Речь 

идет о грандиозном выступлении девуш-
ки по имени Onuka, которую не без основа-
ний называют украинской Бьорк.

В том, что российские телезрители оста-
лись в этом году без «Евровидения», конеч-
но, радостного мало. Можно иронизиро-
вать насчет того, что те, кто нашел способ 
наблюдать за конкурсом в интернете, по-
лучили его в чистом виде, без привычной 
нагрузки в виде патриотических ток-шоу 
с Владимиром Жириновским после фи-
нального аккорда. Однако конкурс в Кие-
ве в каком-то смысле разрушил стереоти-
пы, складывавшиеся годами. Оказалось, 
что зрители могут выбрать не только боро-
датую женщину. Что песню-победителя мо-
жет сочинить скромная девушка в простом 
платье, а не бригада ушлых шведов. Нако-
нец, что для музыки все еще есть место, 
пусть даже и на кухнях европейских домо-
хозяек. Всего этого наши домохозяйки не 
видели, а стало быть, остались в уверенно-
сти, что кругом враги, а наших бьют.

КОНКУРС ЭСТРАДА

Пара нормальных
Португалия победила на «Евровидении»

Песня «Amar Pelos Dois» Салвадора 
Собрала — чтото вроде тихой  
джазовой баллады с отчетливым 
влиянием фадо 
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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Театральная часть программы фести
валя искусств «Черешневый лес» от
крылась в Театре наций. Режиссер 
Максим Диденко поставил на основной 
сцене театра ремейк одного из главных 
советских кинохитов — фильма «Цирк». 
Рассказывает Ольга Федянина.

 Один из самых востребованных рос-
сийских режиссеров поколения 30+, Мак-
сим Диденко, вступает в диалог с одним из 
самых мощных русских киномифов, филь-
мом Григория Александрова. История про 
простую американскую воздушную акро-
батку, которая, родив ребенка от чернокоже-
го возлюбленного, бежит из расистской Аме-
рики и оказывается в райском месте — в СС-
СР, где находит и признание публики, и но-
вую любовь, никогда не переставала быть 

частью отечественной культурной матри-
цы. Слепящая улыбка Любови Орловой бес-
смертна, и волшебная сила искусства, нра-
вится нам это или нет, имеет большую власть 
над сознанием публики, чем обстоятельства 
времени, то есть 1936 года.

Тот, кто вступает с этой культурной матри-
цей в диалог, рискует дважды — воспроиз-

водить миф бессмысленно, а заниматься его 
демонтажем, оставаясь на территории искус-
ства и не превращаясь в своего рода публи-
циста, практически невозможно. Спектакль 
Максима Диденко держится на тонкой гра-
ни между двумя рисками.

Режиссер воздает должное оригиналу 
в первую очередь в том, что касается жан-

ра. Цирковой кинофеерии Александрова он 
отвечает театральной феерией. «Цирк» в Те-
атре наций роскошно зрелищен благодаря 
сценографии и костюмам (художник — Ма-
рия Трегубова), видеомэппингу и видеоон-
лайнам (видеохудожник — Илья Стариков), 
изобретательным постановочным эффек-
там — почти два часа от сцены глаз не отвес-

ти. Даже там, где актеры не до конца уверен-
но себя чувствуют в сложной хореографии 
ролей, понятно, что эти премьерные шеро-
ховатости после нескольких спектаклей 
уступят место отточенности.

Отличается же современная феерия от 
первоисточника местом прописки — то есть 
ответом на вопрос, что такое СССР и что та-
кое цирк.

Марион Диксон (Ингеборга Дапкунайте) 
в спектакле Театра наций начинает свое пу-
тешествие, спасаясь от людей неопределен-
ного серо-зеленого цвета без лиц, и попадает 

в страну людей с лицами, костюмами и воло-
сами приятного лазурного оттенка. Ее пере-
мещение от одних к другим в обществе оча-
ровательного младенца (Гладстон Махиб), 
злодея-импресарио (Гурген Цатурян) и кар-
лика-клоуна (Вано Мурадян) сопровождает 
видеоряд, в котором соседствуют Москва ре-
альная и Москва несбывшаяся. Памятник Га-
гарину, например, и так и не построенный 
Дворец Советов с гигантским Лениным на 
крыше существуют абсолютно равноправ-
но, соединяясь в узнаваемый, но при этом 
фантастический город, по которому к тому 
же носятся дирижабли.

Лазурные обитатели этого города — кар-
тавый дедушка Ленин (Андрей Фомин), влю-
бленный изобретатель (Роман Шаляпин), ро-
мантический герой (Павел Акимкин), про-
стая советская девушка (Елена Николаева), 
говорящие собачки (Данила Рассомахин, Па-

вел Рассомахин), эротичные дрессированные 
львы. Все они — сотрудники цирка и валяют 
дурака разными способами. Только это ка-
кой-то инопланетный цирк. Все узнаваемое, 
советское никуда не делось, но, похоже, пере-
местилось во внеземные пространства. Для 
наглядности режиссер подробно развил еще 
одну сакральную советскую тему: освоение 
космоса. В его спектакле Мэри едет в цирко-
вые небеса, а оказывается в самой настоящей 
стратосфере. И ее явление — пришествие 
инопланетянки, Чужой, только не зубастой 
и ядовитой, а ангельски прекрасной. Дапку-

найте играет Марион—Марлен—Орлову за-
мечательно: бесстрашно, иронично и очень 
тонко. В ее сходстве со всеми тремя прототи-
пами есть внятный отзвук той тревожащей 
эксцентрики, которая была в фотоперфор-
мансах Владислава Мамышева-Монро, пе-
ред камерой перевоплощавшегося в Орлову. 
Но есть в этой роли и драматургия характера, 
выходящая за границы любой эксцентрики 
и любой иронии.

Превратив советский цирк в Центр иссле-
дований русского космоса (ЦИРК), а весь СС-
СР — в отдельную планету, затерянную в ми-
ровом пространстве, Максим Диденко нашел 
своеобразный спасительный ракурс, с кото-
рого прошлое и настоящее не выглядят ни 
как антиподы, ни как заложники друг друга, 
ни как сиамские близнецы. Ракурс, который 
позволяет расстаться с прошлым, как и пред-
лагали классики, смеясь. Хотя бы на два часа.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Бегущие по лезвию матрицы
«Цирк» в Театре наций

В спектакле Театра наций Марион  
Диксон (Ингеборга Дапкунайте) 
в обществе очаровательного мла
денца (Гладстон Махиб) и злодея
импресарио (Гурген Цатурян) по
падает в страну людей приятного 
лазурного оттенка   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Дапкунайте играет Марион—Марлен—Орлову 
бесстрашно, иронично и очень тонко

Конкурс в Киеве разрушил стереотипы, склады-
вавшиеся годами. Оказалось, что зрители могут 
выбрать не только бородатую женщину, что  
песню-победителя может сочинить скромная  
девушка, что для музыки все еще есть место, 
пусть даже и на кухнях европейских домохозяек
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